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АРЕНДАТОРЫ пляжей на Азов-
ском море к «сезону большого 
загара» начали открывать на 
своих территориях специальные 
курилки. «Антитабачный» за-
кон, вступивший в силу десять 
дней назад, запрещает отдыхаю-
щим дымить, не отходя от моря. 
«РГ» решила разобраться, как он 
работает в других регионах — из-
менилось ли что-то в санатори-
ях, больницах, на берегах рек.

В Ейском районе Кубани 
уже на пяти пляжах появились 
места, где можно легально за-
тянуться. Точнее, открывают 
курилки не в самой зоне отды-
ха, а на ее границе. Обустроить 
одну цивилизованную курилку 
стоит около 80 тысяч рублей. 
«На всей пляжной территории 
мы разместили 10 ярких табли-
чек, что это зона — свободная 
от курения. А за ее пределами 
устанавливаем пять курилок. 
Конструкция представляем со-
бой тент, натянутый на стояки, 
внутри скамейка и бочка с во-
дой для окурков», — пояснил 
гендиректор компании, кото-
рая арендует ейский пляж Ка-
менка, Сергей Захаров. «В се-
зон у нас ежедневно на пляже 
отдыхает около 5,5 тысячи че-
ловек», — сообщил «Российс-
кой газете» заведующий цент-
ральным городским пля-
жем Ейска Юрий Бур-
назов.

КОНТРОЛЬ  Корреспонденты «РГ» 
проверили, как работает 
«антитабачный» закон
в зонах отдыха и больницах

Пляж без перекура
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Награда  Названы лауреаты 
Государственной премии России 

Премиальное 

Владимир Снегирев, 
Василий Махровский, Стамбул

О
чередной акт противосто-
янии власти и оппозиции в 
Турции связан с появлени-

ем на политической сцене главы 
правительства. Вернувшись из 
своего турне по странам Север-
ной Африки, Эрдоган сразу пере-
шел в наступление, подтвердив 
прогнозы  многих хорошо знаю-
щих его экспертов, предупреж-
давших, что этот человек не спо-
собен ни на какие уступки. 

Но вначале премьер проде-
монстрировал обществу и давно 
обещанное: то, что за ним тоже 
стоят определенные и весьма 
многочисленные сторонники. 

Они устроили многотысячный 
митинг в стамбульском аэропор-
ту, приветствуя возвращение 
своего кумира, а городской му-
ниципалитет по этому случаю 
продлил работу местного метро 
до четырех часов утра. 

Появившись на следующий 
день в Swiss-Hotel на междуна-
родной конференции «Создание 
общего будущего: Турция-Евро-
союз», Эрдоган всем своим ви-
дом излучал уверенность и опти-
мизм. 

Эта давно запланированная 
конференция, разумеется, при-
шлась не ко времени, потому что 
как раз из Западной Европы всю 
последнюю неделю раздавались 
упреки в адрес турецких властей, 

переусердствовавших с разгоном 
демонстрантов. Трое погибших и 
несколько тысяч пострадавших — 
это не те достижения, которые 
можно предъявить для вступле-
ния в ряды евросодружества. Что, 
кстати, не преминул отметить в 
своей короткой речи на откры-
тии конференции постоянный 
представитель ЕС в Турции. Од-
нако забитый под завязку зал 
явно ждал другого выступления, 
и оно вскоре прозвучало. Выйдя 
на трибуну, премьер начал с того, 
что подверг довольно жесткой 
критике Евросоюз, который, по 
его мнению, затягивает процеду-
ру приема Турции в ряды ЕС, при-
бегая к надуманным и формаль-
ным поводам. Затем он коснулся 

событий последней недели, на-
звав всю шумиху вокруг истории 
со сносом парка Гези «компани-
ей страшной лжи и дезинформа-
ции». Эрдоган напомнил, что 
именно он, работая мэром Стам-
була, «был главным озелените-
лем города», что проект реконс-
трукции парка и площади Таксим 
давно согласован со всеми ветвя-
ми властей, что назначенное к 
сносу здание Культурного центра 
имени Ататюрка построено без 
учета сейсмической опасности. 
Несколько раз подчеркнув при-
верженность принципам демок-
ратии, он дал понять, что прави-
тельство не намерено 
поддаваться давлению 
демонстрантов.

Юрий Медведев, 
Анастасия Скорондаева, 
Сергей Топорков

Л
ауреатами Государс-
твенной премии РФ 
за 2012 год стали 14 
человек, один из них 
— посмертно. Пред-

ставляя лауреатов в области на-
уки  и технологий, помощник 
президента РФ Андрей Фурсенко 
подчеркнул, что эти ученые при-
знаны в мировом научном сооб-
ществе, их работы можно без пре-
увеличения назвать прорывны-
ми. Почему, к примеру,  из не-
скольких очень сильных работ по 
истории, несомненно, тоже за-
служивающих эту высокую на-
граду,  было выбрано именно ис-
следование  академика РАН Ана-
толия Деревянко, который изуча-
ет древнейшую историю челове-
чества? «В рейтинге за 2012 год 
одного из самых авторитетных в 
мире научных журналов Science 
его открытие стоит на втором 
месте после знаменитого бозона 
Хиггса, — сказал Андрей Фурсен-
ко. — Кроме того, Анатолий Дере-
вянко стал первым российским 
археологом, приглашенным про-
читать курс лекций в Гарварде и 
ряде других известных амери-
канских и австралийских уни-
верситетов, он автор и соавтор 
более тысячи печатных работ, 
включая статьи в журналах 
Nature и Science». 

Значительно опережает миро-
вой уровень работа Георгия Кар-
зова, Ярослава Штромбаха и 
Алексея Дуба. Они удостоены 
премии за создание принципи-
ально новых материалов для кор-
пусов ядерных реакторов. Уче-
ным удалось создать сталь, кото-
рая способна долгое время вы-
держивать воздействие радиа-
ции.  В итоге срок службы реакто-
ров большой мощности увеличен 
в несколько раз и составляет 80—
100 лет. Это открывает перед от-
раслью значительные возмож-
ности для экспорта российских 
энергоблоков. Данные материа-
лы применены для изготовления 
корпусов отечественных реакто-
ров, а также на АЭС «Тяньвань» 
(Китай) и «Куданкулам» (Индия). 
Авторами разработана методика 
для оценки безопасности работы 
корпусов атомных реакторов, 
включены в рекомендательные 
документы МАГАТЭ и 
европейские Нормы 
расчета на прочность.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Турецкий премьер дал понять, 
что не пойдет на уступки оппозиции

Под газом

Валентин Распутин (в центре) не только выдающийся писатель, он возглавляет движение за сохранение Байкала. 

В научном рейтинге открытие академика Деревянко стоит на втором месте после знаменитого бозона Хиггса. 

В годы кризиса Карен Шахназаров (справа) сохранил «Мосфильм», сделав одной из лучших студий Европы. 

Константин Хабенский 
глобус пропил и взял 
приз «Кинотавра»
за лучшую
мужскую роль
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Австралийский доллар  30,6664
Азербайджанский манат  41,1221
Армянский драм***  78,0150
Белорусский рубль****  37,0146
Болгарский лев  21,8382
Бразильский реал  15,1332

Венгерский форинт**  14,3671
Вон Республики Корея***  28,8467
Датская крона*  57,2814
Доллар США  32,2397
Евро  42,7176
Индийская рупия**  56,7750

Казахский тенге**  21,2951
Канадский доллар  31,4135
Киргизский сом**  66,3345
Китайский юань*  52,5342
Латвийский лат  60,8526
Литовский лит  12,3675

Молдавский лей*  25,8538
Новый румынский лей*  94,0866
Новый туркменский манат  11,3360
Норвежская крона*  56,0681
Польский злотый*  99,1350
СДР   48,6262

Сингапурский доллар  25,9016
Таджикский сомони*  67,7903
Турецкая лира  17,0175
Узбекский сум***  15,4405
Украинская гривна*  39,6187
Фунт стерлингов  50,2295

Чешская крона*  16,6386
Шведская крона*  49,2962
Швейцарский франк  34,7037
Южноафриканский рэнд*  32,4539
Японская иена**  33,3330

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.06.13
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Екатерина Макарова

и Елена Веснина

стали чемпионками

в парном зачете

на парижском корте

«Ролан Гаррос»

2
«Убийца ПРО» — так называ-
ют нашу новую межконти-
нентальную ракету

3
За прогулки в лесу
в пожароопасный период
будут штрафовать

4
Завтра в Москве открыва-
ется учредительный съезд 
Общероссийского
народ ного фронта

6
Большинству студентов 
летом придется
не отдыхать, а работать

7
Николай Цискаридзе
будет и дальше танцевать,
но не в Большом театре

11
Наши волейболисты
одержали 400-ю победу
в официальных матчах

ТЕННИС
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Елена Домчева

ПОПРАВКИ в закон об иност-
ранных инвестициях в российс-
кие стратегические организации 
разрушат административные ба-

рьеры и привлекут еще больше 
средств из-за границы, считает 
замруководителя Федеральной 
антимонопольной 
службы России (ФАС) 
Андрей Цыганов. 

ИНВЕСТИЦИИ Более 40 миллиардов
долларов вложили иностранцы 
в стратегические компании
России

Встречаем 
хлебом-сыром
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Людмила

Швецова:

Действую-

щая власть

на местах

должна

больше

заботиться

о людях,

которые

ей доверяют

ОБЩЕСТВО

4

ЦИФРА

250
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Во столько может обойтись 
обрудование одной курилки
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События и комментарии

Александр Михайлов 

В
ице-премьер Дмитрий Ро-
гозин выступил с лекцией 
«Россия: глобальные вызо-

вы и оборонная политика» перед 
единороссами.

Вице-премьеру было чем пох-
валиться перед аудиторией в 83 
региональных отделениях, куда 
транслировалась лекция.

«Раньше американцы посто-
янно говорили, что у русских 
ржавые ракеты, но они опоздали, 
— заявил Дмитрий Рогозин, рас-

сказывая о событиях накануне, — 
мы испытали новую межконти-
нентальную ракету, которую я 
называю «Убийца ПРО», испыта-
ния прошли успешно.

Никакие современные амери-
канские средства противоракет-
ной обороны не смогут удержать 
эту ракету от того, чтобы попасть 
точно в «яблочко» на том рассто-
янии, которое соответствует так-
тико-техническим характерис-
тикам».

 Он также рассказал о модер-
низации ВМФ и космической 
промышленности, напомнил о 
новых типах оружия, которое 

могло бы использоваться в ки-
бервойне. Не говоря уже о новом 
типе воздействия на противника 
— «достижения невоенных целей 
военным путем», например, че-
рез социальные сети. 

«Миром движут не нацио-
нальные интересы и их баланс 
или разбалансирование, миром 
движут национальные страсти 
тех людей, которые принимают 
решения — это очень важный мо-
мент», — подчеркнул роль поли-
тической элиты в современной 
политике Дмитрий Рогозин.

И он призвал всех собравших-
ся заниматься наукой, добавив, 
что сейчас «мы вычерпали пол-
ностью все научные закрома Со-
ветского Союза, больше ничего 
не осталось — самое главное сей-
час собрать мозги и не плестись 
за американцами и японцами, а 
попытаться выйти самым корот-
ким путем, срезав угол». 

Впрочем, кто бы ни выступал 
с лекцией в проекте «ЕР» «Граж-
данский университет» — будь это 
председатель партии Дмитрий 
Медведев или глава ФНПР Миха-
ил Шмаков, — разговор все равно 
сворачивает на денежную тему. И 

было бы глупо не воспользовать-
ся ситуацией и не расспросить 
лектора о том, кому, когда и 
сколько средств дадут из госбюд-
жета.

«Сегодняшние средства, кото-
рые мы платим по счетам, это не 
милитаризация, это наш долг, 
чтобы армия получила то необ-
ходимое, чего не получала 20 
лет», — объяснил увеличивающи-
еся расходы на оборонно-про-
мышленный комплекс вице-пре-
мьер. 

Член Общественной палаты 
Владимирской области Виктор 
Сараев спрашивал о том, подде-
ржит ли государство их предпри-
ятия в Коврове.

Рогозин признал, что состоя-
ние дел в государственной обо-
ронке остается сложным, хотя 
уже пошли и туда инвестиции. 

Но он не против частных ин-
весторов и предприятия в Ковро-
ве как раз считает хорошим при-
мером «использования частного 
национального капитала».

Правда, чтобы подняться, счи-
тает вице-премьер, предприятия 
ОПК и частные, и государствен-
ные должны производить не ме-
нее 60 % гражданской продук-
ции.

Особенно если ее легко модер-
низировать: дистанционно уп-
равляемый мини-трактор для 
чистки улиц, рассказывал Рого-
зин, можно теперь использовать 
в ситуациях по очистке террито-
рии при теракте, чтобы противо-
действовать технике так называ-
емого второго подрыва. 

Вице-премьер также подчерк-
нул, что меняется ситуация и с 
кадрами: средний возраст заня-
тых в ОПК снизился с 48 до 45 
лет, а треть работников — около 
30 лет. 

«Вся проблема нашей оборон-
ки в тусклых глазах», — пошутил 
Дмитрий Рогозин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
призвал давать жесткий 
отпор экстремистам 

С высоты 
виднее

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ с офицерами, назначенными на высшие 
командные должности, президент поставил перед руко-
водством силовых ведомств новые задачи и предложил 
заменить уходящий с Голанских высот австрийский кон-
тингент российскими миротворцами.

«В современном мире немало потенциальных угроз, 
среди них затяжные локальные конфликты, междуна-
родный терроризм, трансграничная преступность», — 
заявил Владимир Путин. Все это требует укрепления во-
енной организации России, спецслужб и правоохрани-
тельной системы.

В ВМФ принят новейший ракетоносец «Юрий Долго-
рукий», современными ракетными комплексами осна-
щено 10 полков РВСН, успешно завершены испытания 
РЛС «Воронеж-ДМ», завершается подготовка к созданию 
оперативного соединения ВМФ в Средиземном море, пе-
речислил Верховный главнокомандующий. Уже в этом 
году контрактниками будут укомплектованы десант, 
морская пехота и часть спецназа ВДВ.

«На повестке 
дня — совершенство-
вание системы бази-
рования войск и раз-
витие социальной 
инфраструктуры», — 
продолжил Путин. В 
этом году введут в 
строй 50 современ-
ных военных город-
ков, а к 2017 году их 
должно стать в 10 
раз больше.

«Мы намерены и 
дальше наращивать 
оборонный потен-
циал страны», — под-
черкнул президент и перешел к задачам для других ве-
домств. «Общество ждет от органов внутренних дел ре-
шительных результатов в борьбе с преступностью и кор-
рупцией, надежной защиты прав наших граждан, обес-
печения порядка на улицах городов и безопасности дви-
жения на дорогах, — напомнил сотрудникам МВД глава 
государства. — Надо давать жесткий отпор экстремис-
там, которые пытаются использовать радикальные на-
ционалистические и сепаратистские лозунги, тем, кто 
пытается разделить наше общество и ослабить единство 
страны».

«Под особым контролем должна оставаться ситуация 
на Северном Кавказе, — указал глава государства. — Ли-
нию на борьбу с коррупцией, преступностью, бандпод-
польем надо проводить твердо и последовательно. В этом 
залог дальнейшего оздоровления ситуации, широкой 
поддержки наших действий со стороны граждан».

ФСБ должна сделать акцент на борьбе с терроризмом, 
заметил Путин, призвав использовать самую современ-
ную тактику и повышать координацию антитеррористи-
ческих структур. Не утратила своей актуальности и 
контрразведка, добавил он. СВР глава государства пору-
чил просчитывать сценарии вероятных конфликтов, ко-
торые могут затронуть национальные интересы. А 
ФСИН — обратить внимание на условия содержания в ис-
правительных заведениях. Они должны соответствовать 
цивилизованным стандартам, а система охраны — быть 
надежной и эффективной. МЧС президент похвалил за 
минимизацию ущерба от паводков, ФСКН — за ощути-
мые удары по наркобизнесу, а Следственный комитет — 
за повышение качества расследований.

Глава государства также предложил заменить уходя-
щий с Голанских высот австрийский контингент россий-
скими миротворцами — если попросит Генсек ООН и ре-
гиональные державы не будут против. Председатель СБ 
ООН Марк Лайалл Грант уже сообщил, что ООН рассмот-
рит предложение, уточнив, что пока соглашение между 
Сирией и Израилем от 1974 года не позволяет «голубым 
каскам» государств—постоянных членов СБ ООН участ-
вовать в операциях в зоне разъединения между Израи-
лем и Сирией.

Ситуацию вокруг Сирии Владимир Путин обсудил в 
тот же день с премьер-министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху по телефону. Речь шла и о двусторонних отно-
шениях.

ПРОЕКТ  Предлагается  установить новое звание —  
«Почетный гражданин Российской Федерации»

Что принесет почет
Татьяна Смольякова

Н
е исключено, что в скором 
времени у нас появится 
звание «Почетный граж-

данин Российской Федерации». 
Соответствующий законопроект, 
предложенный депутатами 
Госдумы, планируется на этой не-
деле рассмотреть в первом чте-
нии. Его цель — поощрение граж-
дан за деятельность, направлен-
ную на благо народов Российс-
кой Федерации.

Это звание может быть при-
своено как гражданам России, 
так и иностранцам «за выдаю-
щиеся заслуги перед народами 
Российской Федерации по ду-
ховному и нравственному раз-
витию гражданского общества, 
достижению его благополучия и 
процветания, укреплению авто-
ритета российского государства 
за рубежом, иные заслуги во бла-
го граждан Российской Федера-
ции», говорится в законопроек-
те. Его могут получить выдаю-
щиеся общественные и государс-
твенные деятели, внесшие зна-
чительный вклад в развитие эко-
номики, науки, культуры, искус-
ства, просвещения и спорта, по-
лучившие широкую признатель-
ность и уважение народов Рос-
сии, а также люди, совершившие 
мужественные героические пос-
тупки во благо Отечества и его 
граждан. 

Почетное гражданство в Рос-
сии появилось еще в первой по-
ловине ХIХ века для поощрения 
наиболее достойных граждан за 
общественно полезную деятель-
ность, благотворительность, 
особые заслуги, за большой лич-
ный вклад в развитие города или 
станицы, в развитие культуры, 
просвещения, здравоохране-
ния.

В современной России это по-
четное звание присваивается на 

уровне регионов и муниципали-
тетов нормативными актами 
субъектов РФ или органов мест-
ного самоуправления. Но в мас-
штабе страны такая форма об-
щественного признания отсутс-
твует, что, по мнению авторов 
законопроекта депутатов Тама-
ры Плетневой и Виктора Гонча-
рова, является упущением. 

Предложения о присвоении 
звания «Почетный гражданин 
Российской Федерации» могут 
вносить органы местного само-
управления, общественные объ-
единения, предприятия, органи-
зации и учреждения независимо 
от организационно-правовых 
форм. 

Общественные объединения, 
предприятия, организации и уч-
реждения вносят предложения в 
органы местного самоуправле-
ния. Те, в свою очередь, вносят 
предложения в законодательные 
и высшие исполнительные орга-
ны госвласти соответствующих 
субъектов, которые их рассмат-
ривают и принимают решение 
обратиться к президенту РФ с 
ходатайством о присвоении 
гражданину звания «Почетный 
гражданин Российской Федера-
ции» либо отклоняют внесенные 
предложения.

Что касается иностранных 
граждан и лиц без гражданства, 
проживающих за пределами Рос-
сии, предложения о присвоении 
им звания вносит министерство 
иностранных дел непосредс-
твенно президенту РФ. Присваи-
ваться звание «Почетный граж-
данин Российской Федерации» 
будет указом президента.

Звание «Почетный гражда-
нин Российской Федерации» мо-
жет быть присвоено как при 
жизни, так и посмертно. Коли-
чество ежегодно присваиваемых 
званий не может превышать 
двух. Звание не может быть при-

своено лицам, имевшим суди-
мость.

Какие преференции получат 
люди, удостоенные звания «По-
четный гражданин Российской 
Федерации»? Они могут публич-
но пользоваться этим званием в 
связи со своим именем. Получа-
ют право в первоочередном по-
рядке быть принятыми руково-
дителями и другими должност-
ными лицами органов госвласти 
и органов местного самоуправ-
ления, быть почетными гостями 
президента России на ежегодных 
праздничных и других публич-
ных мероприятиях. Они также 
получают право на увековечение 
памяти своего имени в соответс-
твии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

Законопроект предполагает, 
что гражданам России, удостоен-
ным звания «Почетный гражда-
нин Российской Федерации», ус-
танавливается дополнительное 
ежемесячное материальное 
обеспечение за счет средств фе-
дерального бюджета. Сколько и в 
каком порядке будут выплачи-
ваться эти деньги, определит 
правительство. А органы госвлас-
ти субъектов могут предостав-
лять им дополнительные права и 
льготы за счет бюджета региона.

Лишить человека звания «По-
четный граждан Российской Фе-
дерации» может только прези-
дент своим указом за совершен-
ные преступления после вступ-
ления в силу приговора суда.

Во что обойдется государству 
дополнительное материальное 
обеспечение почетных граждан, 
разработчики не смогли опреде-
лить. Но по их мнению, это будет 
несущественная сумма, так как 
ежегодно звание будут получать 
максимум два человека. 

Власть Президент поручил министерствам доработать свои планы

В одной команде
Кира Латухина 

В
ладимир Путин дал 
правительству две-три 
недели на доработку 
планов по исполнению 
его майских указов, ко-

торые подписал сразу после ина-
угурации. Президент собрал в 
Кремле вице-премьеров и своих 
помощников, чтобы обсудить до-
кументы, которые поручил под-
готовить месяц назад — пятилет-
ние планы с разбивкой по годам. 
«Работа была проделана боль-
шая, серьезная, — оценил он. — По-
нимаю, мы пытаемся перейти на 
новый язык, новые принципы го-
сударственного планирования — 
язык не бюрократический, а по-
нятный гражданам».

В указах обозначены основ-
ные направления развития стра-
ны на ближайшие годы. Перед со-
вещанием планы по их реализа-
ции от каждого ведомства были 
представлены в Кремль, Путин их 
изучал и вечером, и утром. Но ос-
тался недоволен. «Качество и со-
держание документов, к сожале-
нию, пока не отвечают поставлен-
ным требованиям», — констати-
ровал он и предложил министерс-
твам доработать их за 2—3 недели, 
а присутствующим чиновникам — 
активнее включиться в процесс.

«Слишком много размытых 
формулировок и общих фраз», — 
оценил глава государства. Да, 
обычно так планы и пишут, но 
«пожелания светлого будущего 
сегодня уже недостаточно», — до-
бавил он.

Президент привел несколько 
примеров. Так, план Федеральной 
таможенной службы предусмат-
ривает «сразу рывок к лучшей 
жизни». «Это невозможно, — счи-
тает он. — Нужно действовать поэ-
тапно... Только тогда добьемся ре-
зультата». Огрехи нашлись и в 
планах минкультуры, а также 
минздрава — в ряде документов 
задачи не подтверждены индика-
торами и показателями. «Минз-
драв так и не смог ясно сформу-
лировать, что такое доступное ле-
карственное обеспечение», — до-
бавил Путин.

Чтобы стало понятнее, что 
нужно сделать, глава государства 
растолковал по пунктам. «Нужна 
сугубо конкретная, понятная для 
граждан картина изменений в 
той или иной отрасли через год, 
через два, через пять. В каждом 
плане должны быть предусмотре-
ны механизмы обратной связи, 
широкого публичного обсужде-
ния мер», — объяснил он. Хотя 
было решено сделать планы пуб-
личными, этого не произошло, 
констатировал Путин и указал 
предать их гласности после дора-
ботки.

«Складывается порой впечат-
ление, что некоторые ведомства 
живут в своем измерении и толь-
ко исключительно своими узки-
ми проблемами», — нашел еще не-
достатки президент. Отсутствует 
понимание общих стратегичес-
ких задач, стоящих перед страной 
и гражданами, полагает он. Так, 
отраслевые ведомства фактичес-
ки проигнорировали одну из клю-
чевых задач — создание современ-
ных рабочих мест.

Работать нужно не ради бумаг, 
нужны реальные результаты, на-
путствовал глава государства. В 
планах должны быть конкретные 
мероприятия — законы, построен-
ные заводы, больницы, жилье, а 
не отчеты и заседания. «Это те-
кучка, которая граждан не инте-
ресует абсолютно», — справедли-
во заметил Путин.

«Должно быть абсолютно по-
нятно, кто персонально отвечает 
за достигнутые результаты либо 
за срыв работы, — продолжил пре-

зидент. — Чтобы никто не искал 
оправданий, не объяснял, почему 
не получилось. Либо конкретный 
чиновник берется за это, либо 
лучше сразу подумать об иных 
путях развития своей карьеры». 
Политическую ответственность 
за выполнение планов несут те, 
чьи подписи стоят под докумен-
тами, то есть министры и руково-
дители ведомств, подчеркнул Пу-
тин и напомнил, что встретится с 
каждым из них по итогам года.

Добавив, что прекрасно знает, 
под каким тяжелым гнетом и с ка-

кой нагрузкой работает кабмин, 
глава государства призвал выде-
лить 3—5 понятных людям при-
оритетов по каждому ведомству и 
дать возможность гражданам сле-
дить в реальном времени за тем, 
что делается. Путин также объяс-
нил вице-премьерам, что они в 
полной мере разделяют ответс-
твенность за качество работы ми-
нистерств, за эффективность пре-
образований, которые требуют 
командной работы.

Премьер-министра Дмитрия 
Медведева на заседании не было. 

Владимир Путин пообщался с ним 
по телефону перед совещанием. 
«Договорились, что он возьмет 
эту работу под свой непосредс-
твенный контроль», — сообщил 
глава государства, поручив пер-
вому вице-премьеру Игорю Шу-
валову обеспечить рассмотрение 
этих вопросов на заседании пра-
вительства.

Упомянутые на совещании ве-
домства — лишь примеры, дал по-
нять пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. «Речь не о кадро-
вых решениях, а о доработке пла-
нов», — добавил он. И кремлевская 
администрация, и правительство 
учатся работать в новой системе 
координат и приоритетов, заме-
тил пресс-секретарь главы госу-
дарства и напомнил, что Путин 
много раз объяснял, что самое лег-
кое — это «увольнять направо и на-
лево», а самое тяжелое  — это на-
учиться вместе работать.

Владимир Путин ждет в представ-
ленных планах деятельности 
министерств конкретной картины 
изменений в той или иной отрасли 
через год.

Акцент

 Одного «пожелания светлого 
будущего сегодня уже недо-
статочно», считает президент

Линию на борьбу 
с коррупцией, 
преступностью, 
бандподпольем 
надо проводить 
твердо и последова-
тельно

Акцент

 Дмитрий Рогозин рассказал 
о модернизации ВМФ 
и космической промышлен-
ности, напомнил о новых 
типах оружия, которое 
могло бы использоваться 
в кибервойне

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин знал о готовящейся спецоперации по за-
держанию мэра Махачкалы Саида Амирова, сообщил те-
леканалу ДОЖДЬ пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Публикацию комментирует 
Александр Ворошило
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ПРОБЛЕМА  Роструд проверит 
летчиков авиаклубов 

Дворник 
за штурвалом

Татьяна Смольякова

ПИЛОТЫ легкомоторных самолетов Хабаровского аэ-
роклуба ДОСААФ России не были летчиками по доку-
ментам. Инспекторы после крушения вертолета этого 
клуба провели проверку документов, кто на какой долж-
ности числится. Выяснилось, что за штурвал допуска-
лись отнюдь не летчики, а грузчики.

«По всей стране будут проведены комплексные про-
верки, которые покажут реальное состояние таких ком-
паний, — заявил замруководителя Роструда Иван Шкло-
вец. — Ряд руководителей в регионах уже организуют эту 
работу». За май этого года произошло 16 подобных ЧП. 
При их расследовании выяснилось, что все авиакомпа-
нии, допустившие несчастные случаи, не прошли надле-
жащее оформление у российских авиавластей.
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ПОДРОБНОСТИ   Дмитрий Рогозин представил 
единороссам «Убийцу ПРО»

Страсти и роботы 

МЕЖДУ ТЕМ
Президент подписал ряд законов. В частности, из-
менен порядок формирования кадровых резервов на 
госслужбе, предоставлено право заказчику отка-
заться от исполнения госконтракта, уточнен поря-
док перечисления пособий на детей и пенсионного 
обеспечения военных, регламентирован беспрепятс-
твенный доступ инвалидов на воздушный транс-
порт. Вводится тестирование учащихся на нарко-
тики, упрощается въезд для участников подготовки 
ЧМ по футболу-2018 и порядок пересечения границы 
торговыми судами, уточнены основания для осво-
бождения от призыва граждан, прошедших военную 
службу за рубежом, и регламентировано размещение 
информации о деятельности госорганов в Интерне-

те, а также создание сайтов саморегулируемых ор-
ганизаций. Среди подписанных документов поправ-
ки в закон о бюджете и в Закон «О свободе совести и о 
религиозных объединениях», а также в Налоговый 
кодекс, Бюджетный кодекс, Трудовой кодекс и Зе-
мельный кодекс (о прекращении прав на участки).
Владимир Путин утвердил порядок проверки све-
дений имущественного характера у кандидатов на 
выборах и включил глав избиркомов в перечень лиц, 
которые могут запрашивать данные по доходам и 
имуществу. Глава государства также уполномо-
чил своего помощника Евгения Школова прини-
мать решения об осуществлении антикоррупци-
онных проверок. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Подмосковье вчера разбился сверхлегкий самолет Аи-10, 
выполнявший учебно-тренировочный полет. Самолет Аи-
10 упал недалеко от деревни Пятница в районе Истринско-
го водохранилища, выполняя учебно-тренировочный по-
лет. При резком порыве ветра легкомоторный самолет 
свалился в штопор, в результате чего упал и сгорел, предпо-
лагают эксперты. Находившиеся на борту самолета двое 
мужчин погибли. 
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События и комментарии

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

КПРФ 
мобилизовала 
свой актив

ГОНКИ 
ПО ВЕРТИКАЛИ

Анна Закатнова

РУКОВОДСТВО КПРФ вновь 
соберется в Москве для совеща-
ния 22 июня, чтобы обсудить не 
только вопросы продовольс-
твенной безопасности и эколо-
гические проблемы, но и итоги 
своего рода депутатской моби-
лизации, прошедшей на съезде в 
минувшую субботу. 

В региональных парламентах 
работают 455 депутатов от КПРФ, 
а всего выборных постов на раз-
ных уровнях власти при подде-
ржке коммунистов добились бо-
лее 11 тыс. человек — и всем им 
председатель Компартии Генна-
дий Зюганов напомнил о партий-
ном долге. Хотя «депутатскую 
вертикаль» коммунисты выстра-
ивают уже пять лет, но впервые в 
минувшую субботу они собрали 
своих соратников с мандатами в 
Доме Союзов в Москве. Укрепле-
ние этой вертикали лидер КПРФ 
назвал «важнейшей тактической 
задачей». Также впервые в прак-
тике Компартии в ЦК пришло 
около 400 предложений от депу-
татов разного уровня с идеями о 
том, как улучшить работу этой 
«вертикали».

Надо сказать, что ни от одной 
из своих привычек в обращении с 
парламентариями коммунисты 
отказываться не готовы. И Зюга-
нов это еще раз подтвердил в сво-
ем докладе, потребовав, чтобы их 
депутаты участвовали и в протес-
тах на улице, и в «каждодневном 
партийном строительстве». «Не 
секрет, что некоторые товарищи с 
депутатским статусом уклоняют-
ся от участия в протестном дви-

жении, в будничной партийно-по-
литической работе, — возмущался 
Геннадий Зюганов, — организуя 
деятельность фракций, необходи-
мо избегать пустословия, не до-
пускать карьеризма и использо-
вания парламентских местечек в 
личных целях». На практике это 
означает сохранение контроля 
обкомов и райкомов за работой 
депутатских фракций. Кроме 
того, глава КПРФ фактически под-
твердил, что законодательная 
трибуна используется его парти-
ей «для разъяснения програм-
мных целей и задач КПРФ», а де-
путатский мандат — для доступа в 
СМИ, не говоря уж о том, что ра-
бота в парламенте «позволяет 
партии иметь в лице депутатских 
фракций своего рода аналитичес-
кие центры». Он подтвердил со-
хранение двух директив от имени 
ЦК, запрещающих депутатам в 
региональных заксобраниях го-
лосовать за кандидатуры губер-
наторов и принятие бюджетов. 

 «Это было не парадное мероп-
риятие, — комментирует секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, — 
мы никогда не собирали такого 
форума, с участием около 1200 
депутатов. Это вообще очень се-
рьезный шаг и для выстраивания 
депутатской вертикали, для ее са-
моорганизации на российском 
уровне. Кроме того, съезд и стал 
программной заявкой депутатов 
перед 8 сентября, потому что по 
итогам дискуссий был принят 
«Наказ», где сосредоточены ос-
новные требования партии, кото-
рые будут выдвигать на уровне 
муниципалитетов и регионов. 
Причем не только общефедераль-
ные, а привязанные к региональ-
ной специфике». 

Между тем на прошлой неделе 
и руководство «Яблока» в закры-
том режиме также обсуждало 
свою стратегию к осенним выбо-
рам. Комментировать «яблочни-
ки» были готовы лишь подготовку 
документов по вопросам мигра-
ции. Как пояснил координатор 
политкомитета Борис Мисник, 
«мы заинтересованы в правовом 
подходе к вопросам миграции, и 
законодательство должно совер-
шенствоваться в либеральном на-
правлении, чтобы обеспечива-
лись права как коренного населе-
ния, так и вчерашних наших со-
граждан». Была высказана озабо-
ченность, что потоки нелегаль-
ных мигрантов возрастут после 
ухода сил коалиции из Афганис-
тана, поясняет Мисник, посколь-
ку среднеазиатская граница РФ 
недостаточно прикрыта. Поэтому 
на политкомитете был создан 
консультативный совет по нацио-
нальной обороне и безопасности, 
работу которого будет куриро-
вать Алексей Арбатов. 

ЗАКОНОПРОЕКТ За прогулки 
в лесу будут штрафовать

Туши костер

Тарас Фомченков

НЕ ТОЛЬКО разведение костра в лесу во время офици-
ально объявленного пожароопасного периода, но и 
обычная прогулка по лесной опушке может обернуться 
штрафом. Однако полноценно контролировать соблюде-
ние закона будет непросто, уверены эксперты.

За нахождение в лесу придется заплатить до 1000 руб-
лей. А разведение костра обойдется нарушителю в 1,5—2 
тысячи. Штрафы для юридических лиц несколько больше: 
нахождение в лесу в пожароопасный период обойдется от 3 
до 5 тысяч рублей, а разведение костра — от 50 до 130 тысяч 
рублей.

Такие админист-
ративные взыскания 
могут быть утвержде-
ны уже с осени 2013 
года. Законопроект, 
ужесточающий от-
ветственность за на-
рушение противопо-
жарного режима, де-
путаты запланирова-
ли рассмотреть в пер-
вом чтении на следу-
ющей неделе. 

Контролировать 
соблюдение новых 
требований будут 
лесничие. «Сейчас 
таких сотрудников около 16 тысяч человек», — сообщил за-
мруководителя Рослесхоза Александр Панфилов. Лесничие 
смогут не только задержать граждан, которые нарушили 
требования лесного законодательства, и доставить их в 
правоохранительные органы, но и изымать у них орудия 
правонарушений. 

Панфилов, напомним, еще летом 2011 года обратил 
внимание на то, что девять из десяти пожаров в лесах про-
исходит по вине посетителей. Так что меры повышения от-
ветственности для гостей леса справедливы. 

Однако в этой ситуации, замечают эксперты, опрошен-
ные «РГ», возникает сразу несколько проблем. Во-первых, 
как и кто должен проинформировать гражданина о том, что 
на территории региона официально объявлен пожароопас-
ный период и нахождение в лесу грозит штрафом. Во-вто-
рых, не секрет, что во многих регионах проселочные дороги 
или тропинки, по которым люди, например, идут утром на 
работу к железнодорожной станции, проложены через 
леса. С одной стороны, человек прямо нарушает закон, идя 
сквозь лес на утреннюю электричку, а с другой — иного ва-
рианта пути у него просто нет.  Как быть в этой ситуации? 

КОШЕЛЕК Родители и опекуны двух и более детей станут платить меньше налогов

По 520 рублей на троих
Татьяна Шадрина

В 
России уже в следующем 
году те, у кого двое или бо-
лее детей, будут платить 

меньше налогов. Госдума рас-
смотрит в июне во втором чте-
нии законопроект, поправки в 
Налоговый кодекс, и если они не 
будут иметь возражений, то на 
второго ребенка могут дать на-
логовый вычет с ежемесячного 
заработка не в 1400 рублей, а в 
две тысячи. А на третьего и пос-
ледующих даже четыре тысячи 
рублей.

Но надо учесть, что закон всту-
пает в силу не ранее чем по исте-
чении одного месяца со дня его 
официального опубликования и 
не ранее первого числа очередно-
го налогового периода по налогу 
на доходы физических лиц, поэ-
тому депутатам стоит поторо-
питься в его обсуждении, чтобы в 
следующему году у родителей вы-
читали меньше налогов. 

Пока же на всех детей в семье 
вычет для обоих родителей или 
опекунов положен 1400 рублей. 
То есть если, например, зарплата 
составляет 15 тысяч рублей, то 
из них с 1400 рублей налоги не 
берут. То есть в кошелке остается 
еще 182 рубля. Для тех, у кого 
один ребенок, ничего не поменя-
ется, они так и будут получать 
«дополнительно» на ребенка по 
182 рубля в месяц. Тем, у кого два 
ребенка, сумма налога с зарпла-
ты уменьшится на 260 рублей с 
учетом каждого. А если детей 
трое или больше, то из зарплаты 
не будут вычитать 520 рублей. Но 
самая большая сумма, с которой 
не будут брать налоги, будет у 
тех, кто воспитывает детей инва-
лидов: 12 тысяч рублей — на каж-
дого ребенка-инвалида. Увеличе-
ние по сравнению с сегодняшней 
суммой вычета будет на девять 
тысяч рублей. То есть дополни-
тельно родители таких детей по-
лучат 1560 рублей.

Кроме того, увеличивается с 
280 000 рублей до 350 000 руб-
лей предельный размер дохода 
налогоплательщика в налоговом 
периоде, рассчитываемый с на-
чала года нарастающим итогом, 
по достижении которого налого-
вый вычет не предоставляется. 
Но нужно учесть, что налоговый 
вычет производится на каждого 
ребенка в возрасте до 18 лет, а 
также на каждого ребенка — уча-
щегося очной формы обучения, 
аспиранта, ординатора, интерна, 

студента, курсанта в возрасте до 
24 лет. Если же первый или вто-
рой ребенок уже выросли, то за 
младших государство все равно 
предоставляет вычет с учетом 
того, второй или третий ребенок 
в семье. В двойном размере полу-
чит налоговое послабление 
единственный родитель, усыно-
витель или опекун. 

Но уже можно говорить, что с 
1 января 2014 года изменится по-
рядок финансирования выплаты 
«детских» пособий отдельным 

гражданам. Закон по этому пово-
ду подписал глава государства. 
Речь идет об уволенных в период 
отпуска по беременности и родам 
или по уходу за ребенком по при-
чине ликвидации работодателя, а 
также о не подлежащих соцстра-
хованию лицах, в том числе сту-
дентах. Уточняется, что право на 
«детские» пособия имеют в том 
числе лица, обучающиеся очно.

Пока деньги на госпособия из 
бюджета идут трансфертом в 
Фонд социального страхования. 
Потом их распределяют между 
терорганами фонда и перечисля-
ются регионам. С 2014 года ас-
сигнования на выплату назван-
ных пособий в форме субвенций 
станут идти напрямую в бюдже-
ты субъектов через минтруд. 

О борьбе с лесными пожарами в России читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/2531

Проблема По данным ГИБДД, в машинах пристегивается 
лишь половина водителей и пассажиров 

По матрешкам
Владимир Баршев 

П
очти 80 процентов 
пассажиров пере-
дних сидений смогли 
бы выжить в аварии, 
если бы те, кто сидит 

сзади, пристегнулись. Это пока-
зал анализ 100 тысяч ДТП, про-
веденный Госавтоинспекцией. 

Такие данные были озвучены 
на заключительной акции соци-
альной кампании «Пристег-
нись», которую ГИБДД совмест-
но с Российским союзом авто-
страховщиков и общественной 
организацией «Движение без 
опасности» провело в десятке 
регионов России. 

Немножко пугающих цифр. 
Согласно исследованию, прове-
денному Госавтоинспекцией, в 
котором участвовало более 50 
тысяч человек, только половина 
граждан России пристегиваются 
в автомобиле. Между тем, по 
данным статистики, 40 процен-
тов пострадавших в авариях — 
это пассажиры. Реже всего рем-
нями безопасности пользуются 
пассажиры задних сидений. По 
данным ВЦИОМ, лишь 17 про-
центов из них пристегиваются. 

По словам начальника Глав-
ного управления по обеспече-
нию безопасности дорожного 
движения МВД России Виктора 
Нилова, использование ремней 
безопасности снижает вероят-
ность гибели водителя и пасса-
жиров на 50 процентов. Очень 
многие из погибших в ДТП мог-
ли бы выжить, если бы пристег-
нулись. Причем это касается 
всех. Водителя, который считал 
себя достаточно опытным, пас-
сажиров, которые думали, что 
заднее сиденье — гарант безопас-
ности, детей, которых не посади-
ли в автокресло. 

По статистике, ремни безо-
пасности уменьшают риск гибе-
ли при фронтальном столкнове-
нии в 2—2,5 раза. При боковом — 
в 1,8 раза. При опрокидывании — 
в 5 раз. 

Поэтому и была проведена 
эта социальная кампания. На сей 
раз с акцентом на пассажирах 
задних сидений автомобиля. В 
рамках акции был запущен рек-
ламный ролик — забавный плас-
тилиновый мультик, который 

сейчас даже в прайм-тайм кру-
тят по центральным каналам. 
Сняты учебные фильмы. Их де-
монстрируют в автошколах кан-
дидатам в водители, а также и в 
некоторых продвинутых обыч-
ных школах. Символом акции 
стала матрешка с трехточечным 

ремнем безопасности. Таким об-
разом организаторы рассчиты-
вали привлечь к теме побольше 
детей. 

По словам президента «Дви-
жения без опасности» Натальи 
Агре, культура поведения на до-
рогах формируется с первых 

дней жизни. Сначала в семье, по-
том в детском саду, в школе — да-
лее в автошколе. Поэтому кам-
пания направлена не только на 
взрослых, но и на детей. Также в 
ее рамках были проведены семи-
нары для таксистов. Ведь они не 
только отвечают за безопас-
ность тех, кого перевозят, но и 
сами рискуют, если вдруг в мо-
мент аварии задний пассажир 
окажется непристегнутым. 

Апофеозом акции стал празд-
ник, который прошел в парке 
«Сокольники» в Москве в эти 
выходные. Здесь прошла выстав-
ка двухметровых матрешек, рас-
крашенных художниками в сти-
ле того региона, из которого она 
приехала. Всего в аллее парка 
было выставлено 83 матрешки — 

по числу регионов. Не исключе-
но, что эта выставка попадет в 
Книгу рекордов Гиннесса — заяв-
ка уже подана. 

Так же в эти выходные Виктор 
Нилов наградил победителей все-
российского конкурса «Безопас-
ное колесо», в котором юные ин-
спекторы движения соревнова-
лись в знании правил. Победите-
лем пятый раз подряд стала ко-
манда из Татарстана.  Второе мес-
то досталось команде из Тюмени, 
а третье завоевали представите-
ли Липецкой области.

По словам Виктора Нилова дети-
пассажиры в этом году погибают 
в авариях чаще, чем дети-пешеходы.

Акцент

 Ремни безопасности 
сокращают риск гибели 
пассажира в 2—2,5 раза 
при фронтальном ударе

Акцент

 С 2014 года деньги на выплату 
декретных денег станут 
направлять напрямую 
в бюджеты субъектов

Выборных постов 
на разных уровнях 
власти при подде-
ржке коммунистов 
добились более 
11 тыс. человек

Юрлицам 
нахождение в лесу 
в пожароопасный 
период обойдется 
до 5 тысяч, а разве-
дение костра — 
до 130 тысяч рублей

Неработающие родители 
инвалидов будут получать 
повышенные пособия— 
узнайте больше на сайте
www.rg.ru/art/777968

КСТАТИ
За первое полугодие 2011 года сумма выписанных штрафов 
за нарушение пожарной безопасности в лесах составила 
около 45 миллионов рублей. К административной ответс-
твенности привлечены почти 7,5 тысячи граждан и более 
тысячи юридических лиц. 
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ЛЕТО 
Москва защищается 
от пожаров вместе 
с Подмосковьем 

Зона прохлады 
для всех 

Любовь Проценко 

НА ДНЯХ закончились совместные учения служб МЧС 
Москвы и Подмосковья, цель которых — предупредить 
пожары, возникновением которых, как всегда, чревато 
лето. Об этом сообщил на оперативном совещании пра-
вительства Москвы и.о. заммэра столицы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. 

Он пояснил, что профилактическую подготовку к это-
му опасному сезону оба региона начали еще весной. Сто-
лица, в частности, привела в готовность всю материаль-
но-техническую базу. Основа ее — техника и люди, имею-
щиеся у управления МЧС по городу. Кроме того, создан 
сводный отряд предприятий и организаций, у которого 
есть 307 машин с рукавами, удобными для тушения го-
рящих лесов и низких зданий, и 1000 обученных добро-
вольцев, готовых прийти на помощь.

Имеется у столицы и отряд вертолетов, используемый 
для борьбы с огнем. Чтобы он мог действовать не только 
в Москве, но и на территории Московской области, там 
созданы 24 вертолетные площадки. Кроме того, проло-
жено 300 км новых твердых дорог, обеспечивших подъ-
езд ко всем населенным пунктам.

Сотрудники МЧС следят, чтобы все организации в ре-
гионе соблюдали правила противопожарной безопас-
ности, а нарушителям выдают предписания. В жилищ-
ном секторе, отметил Петр Бирюков, главное внимание 
уделяется своевременному вывозу мусора, что является 
лучшей профилактикой пожаров. На случай жары в сто-
лице созданы прохладные зоны для временного пребы-
вания граждан, оснащенные кондиционерами и питье-
вой водой. Воспользоваться ими, если потребуется, смо-
гут не только москвичи, но и жители Подмосковья. Уси-
ленной подачей воздуха оснащены теперь и московский 
метрополитен, и другие виды городского транспорта.

Столица позаботилась о создании всего этого после 
лета 2010 года, когда ее неготовность к жаре обернулась 
повышением смертности, особенно среди пожилых мос-
квичей. Пришедший на пост мэра города той осенью 
Сергей Собянин первым делом снял все ограничения для 
установки кондиционеров в квартирах москвичей. И 
судя по фасадам жилых домов, увешанных сейчас всевоз-
можной аппаратурой, большинство горожан воспользо-
вались этим и сами подготовили свое жилье к любому пе-
репаду температуры воздуха.

По данным, приведенным Петром Бирюковым, такая 
системная работа уже начала сказываться. В 2012 году 
количество пожаров в Москве сократилось на 10 процен-
тов, возгораний с гибелью людей — на 9, а пожаров на 
природных территориях стало меньше на 30 процентов. 
В настоящее время Сергей Собянин потребовал от го-
родских служб обратить особое внимание на природные 
заказники федерального подчинения — парки, нацио-
нальные заповедники и другие. И в этом направлении, 
подчеркнул он, следует работать тесно с Московской об-
ластью, с которой на этот счет на днях было подписано 
специальное соглашение.

СТРОИТЕЛЬСТВО У Калужского шоссе будет дублер с выездом на МКАД 

Сноса не потребуется 
Ирина Огилько 

В
арианты решения дорожно-
транспортных вопросов в 
Троицком и Новомосковс-

ком административных округах 
города (ТиНАО), а также ситуа-
ция с обманутыми дольщиками 
обсуждались во время традици-
онного объезда и.о. заммэра по 
вопросам градостроительной по-
литики Марата Хуснуллина. 

С пробкой столкнулись сразу 
же, выезжая с МКАД на Калужс-
кое шоссе. Движение на двухпо-
лосной трассе тормозят то свора-
чивающие авто, то светофоры. 
Семь километров до поселения 
Сосенки пришлось преодолевать 
около часа. Остановились возле 
поля: с одной стороны — дачи, а 
вдалеке видны офисные построй-
ки поселения Коммунарка, чуть 
правее — лес. 

«На этом поле возведем ад-
министративно-деловой центр, 
где разместится префектура Ти-
НАО, — рассказал журналистам 
Марат Хуснуллин. — Раньше его 
хотели застроить жильем, чем 
усугубили бы пробки. Теперь 
предлагаем построить три клас-
тера — медицинский, учебный 
кампус МИСиС и офисы с пре-
фектурой». Это создаст в клас-
терах до 100 тысяч рабочих мест 
и привлечет около 50 тысяч жи-
телей. Для них вдоль леса пойдет 
новая трасса — дублер Калужс-
кого шоссе. 

Как пояснил и.о. префекта Ти-
НАО Алексей Челышев, при 
строительстве здания префекту-
ры учитывается целый ряд тре-
бований, в частности, чтобы не-
далеко и удобно было ездить жи-
телям округов. Кроме Калужс-
кого шоссе, появится дорога-

дублер. Также построят транс-
портно-пересадочный узел, куда 
будет подходить скоростной 
трамвай и метро. Подземку про-
тянут от будущей станции «Ком-
мунарка» на Третьем переса-
дочном контуре. Обе станции 
откроют до 2020 года. По словам 
Челышева, на территории почти 
ничего сносить не придется, 
кроме единичных нежилых пос-
троек. Так что дачникам волно-
ваться не о чем. «Прежний план 
расширения Калужского шоссе, 
который требовал больших фи-
нансовых затрат на освобожде-
ние земли, теперь доработан, — 
поясняет Хуснуллин. — Населен-
ные пункты обойдем с помощью 
дублера». 

Длина новой дороги — около 
25 км: от развилки с трассой 
Солнцево—Бутово—Видное до 
выхода в районе Троицка на Ка-

лужское шоссе, с учетом петли в 
сторону Остафьево. Ширина 
дублера — 3—4 полосы для дви-
жения в каждую сторону, обсуж-
дается его возможный выход на 
МКАД. Построить новую развяз-
ку предполагается в поселении 
Мамыри, прямо за крупными 
торговыми центрами, и при их 
участии в качестве инвесторов. 
Там, где у Калужского шоссе бу-
дет дублер, она превратится в 
городскую дорогу. А магистра-
лью останется лишь на пятики-
лометровом участке у МКАД, 
здесь ее расширят до 5 полос в 
каждую сторону, выделив одну 
для общественного транспорта, 
уберут светофоры. В месте пере-
сечения с другими дорогами ее 
опустят на 5—7 метров ниже по-
верхности земли. Ожидается, 
что реконструкция развязки Ка-
лужского шоссе с МКАДом на-

чнется осенью, а строить дублер 
начнут до конца года.

В поселении Красная Пахра чи-
новники встретились с жителями, 
среди которых — обманутые доль-
щики. Их тут оказалось рекордное 
количество: 3,7 тысячи человек 
среди населения в 240 тысяч. Са-
мых проблемных объектов — 8, в 
том числе — десятилетние долго-
строи в Щербинке, Сосенках… 
Пока договорились о проведении 
совместных ежемесячных опера-
тивок с участием и застройщиков, 
и дольщиков. «На территории ста-
рой Москвы уже нет обманутых 
дольщиков, урегулируем все воп-
росы и здесь, — успокоил жителей 
Хуснуллин. — Не надо думать, что 
Москва за год решит все пробле-
мы, которые накапливались в те-
чение 10 лет. Будем действовать 
постепенно, подыскивая опти-
мальный вариант». 

Смотрите фото на сайте
www.rg.ru/art/795022
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АКТУАЛЬНО Эксперты прогнозируют новый импульс в отношениях Москвы и области 
после выборов 8 сентября 

Второй тур не светит 
Ирина Рыбникова

П
одмосковье, а вслед за ним 
и Москва назначили дату 
выборов глав субъектов. 

Впервые в истории Московского 
региона выбирать мэра столицы 
и губернатора области жители 
будут одновременно — в единый 
день голосования 8 сентября. Но 
если Андрей Воробьев фактичес-
ки включился в предвыборную 
гонку с апреля и уже успешно 
прошел пять туров внутрипар-
тийных выборов (завершающий 
праймериз состоится в конце 
этой недели в Подольске, а офи-
циально представить своего кан-
дидата региональное отделение 
«Единой России» обещает 19 
июня), то Сергей Собянин подал 
прошение об отставке внезапно. 
Москве придется проводить вы-
боры в форс-мажорных обстоя-
тельствах. 

Кому из них будет легче изби-
раться? Возможны ли вторые 
туры? И как будут развиваться 
отношения между Москвой и об-
ластью после совместных выбо-
ров? На эти вопросы «РГ» попро-

сила ответить экспертов-полито-
логов. 

Алексей Чадаев, 
руководитель аналитического 
центра «Московский регион»:

— И в Москве, и в области вто-
рой тур выборов маловероятен. 
У Воробьева нет серьезных со-
перников на подмосковном го-
ризонте, а Собянин сыграл на 
опережение, и многие его оппо-
ненты, которые готовились к вы-
борам в 2015 году, просто не ус-
пеют подготовиться. Единствен-
ный минус — избирательную кам-
панию Собянину придется час-
тично вести на территории Под-
московья, где летом сидит на 
грядках его целевой электорат. 
Поэтому задавать настроение 
общему ходу кампании будет 
именно Подмосковье. Но зато в 
процессе совместных выборов 
может возникнуть некий интер-
фейс устойчивого оперативного 
взаимодействия между органа-
ми власти города и области, ко-
торый позволит решать пробле-
мы Московского региона не толь-

ко на уровне личных договорен-
ностей между Собяниным и Во-
робьевым, как это происходит 
сейчас, но и на уровне аппаратов 
обоих субъектов.  

Михаил Виноградов,
президент фонда 
«Петербургская политика»:

— В Подмосковье логика выбо-
ров понятна. Есть вероятность, 
что ближайшим конкурентом Во-
робьева станет кто-то от «Альян-
са зеленых», но у любого сопер-
ника могут возникнуть препятс-
твия с прохождением муници-
пального фильтра. Сценарий из-
бирательной кампании в Москве 
пока не ясен. Во многом он зави-
сит от появления кандидатов. 
Если они будут конкурентными, 
выборная  кампания получится 
яркой и заметной.

После выборов отношения 
Москвы и Подмосковья будут 
развиваться по нарастающей. 
Тем не менее какие-то проблем-
ные вопросы останутся нераз-
решимыми в силу того, что ре-
гионы находятся в принципи-

ально разных стартовых усло-
виях.

Михаил Ремизов, 
президент Института 
национальной стратегии:

— Оппозиция проявит боль-
шую активность в Москве, но 
второго тура выборов мы не 
прогнозируем. Жители Москов-
ского региона традиционно бо-
лее других политизированы и 
критически настроены по отно-
шению к власти, но ни Собянин, 
ни Воробьев не вызывают резко-
го отторжения даже у оппозици-
онно настроенных людей. Поэ-
тому не будет консолидирован-
ного голосования по принципу 
«лишь бы против», а только та-
кой сценарий мог бы привести 
ко второму туру.

И Сергей Собянин, и Андрей 
Воробьев являются управленца-
ми прагматического склада. По-
этому после выборов речь пой-
дет о скоординированном раз-
витии Московского региона. Хо-
рошо, если оба руководителя 
поставят на первое место сквоз-

ное стратегическое планирова-
ние развития обоих регионов — 
координацию градостроитель-
ных планов, каких-то общих эле-
ментов соцэкономразвития. Де-
факто Московский регион — еди-
ная агломерация, и сквозное 
планирование ему просто необ-
ходимо. 

Леонид Поляков,
заведующий кафедрой общей 
политологии Высшей школы 
экономики:

— Сергей Собянин работает 
мэром 2,5 года, у него сложи-
лась понятная репутация и уже 
есть результаты работы: актив-
ное дорожное строительство, 
благоустройство дворов. Моск-
вичи успели привыкнуть к Со-
бянину-мэру и, как показывают 
опросы, большинство склоня-
ются к тому, чтобы он оставал-
ся на этом посту. У Андрея Во-
робьева срок работы значи-
тельно меньше, но он хорошо 
вошел в проблематику региона, 
предложил долгосрочную про-
грамму развития области, при-

нял меры по остановке бескон-
трольного многоэтажного стро-
ительства. Электорат относит-
ся к Воробьеву как к перспек-
тивному политику, которого 
пока, что называется, не надо 
судить строго. 

После выборов уровень вза-
имодействия и координации 
между Москвой и областью су-
щественно возрастет. У субъек-
тов много совместных про-
блем — инфраструктурных, эко-
логических, миграционных, и 
легитимность не назначенных 
президентом, а избранных пря-
мым голосованием населения 
руководителей, во многом раз-
вяжет им руки в предложении 
самых радикальных и амбици-
озных решений. Не удивлюсь, 
если после выборов появится 
общий межправительственный 
орган, который в отличие от су-
ществующей сегодня объеди-
ненной коллегии Москвы и Под-
московья будет работать не 
просто в совещательном режи-
ме, а предварять выработку 
совместных нормативных ини-
циатив.

ПОДРОБНОСТИ ОНФ будут 
обслуживать более 
10 экспертных центров 

Почти 
без политики

Александр Михайлов

ЗАВТРА в Москве открывается двухдневный съезд по 
учреждению движения ОНФ, где будут изменены назва-
ние, устав, структура руководства и озвучена новая про-
грамм действий. Неизменным останется пост лидера: 
ожидается, что съезд посетит Владимир Путин и согла-
сится руководить обновленным движением. 

Новое название движения, впрочем, будет довольно 
близко к ставшему уже известным бренду, и, судя по про-
екту, называться оно станет — Всероссийское обществен-
ное движение «Народный фронт за Россию». Впрочем, ис-
точники во фронте считают, что такое название ничуть не 
помешает сохранить и уже привычную аббревиатуру 
ОНФ.  Уже завтра на четырех площадках около 500 учре-
дителей ОНФ начнут обсуждать базовые для нового дви-
жения документы. Любопытно, что среди них не только 
привычные в подобных случаях проекты устава или руко-
водящих органов, но и манифест движения, а также декла-
рация. Декларацию, излагающую базовые принципы 
ОНФ, будут предлагать для подписания вступающим но-
вичкам. Правда, по поводу системы членства в ОНФ в ра-
бочей группе возникли горячие споры. Оказалось, что гла-
ва Федерации независимых профсоюзов Михаил Шмаков 
отстаивал идею о возможности присоединяться к ОНФ на 
правах коллективных членов. Однако большинство, пояс-
нил источник в рабо-
чей группе, склоня-
ется к системе инди-
видуального членс-
тва, «не надо брать 
заводами — этого не 
будет». «Фронт — это 
движение доверен-
ных лиц кандидата в 
президенты, — раз-
мышляет источник , 
— это такая широкая 
коалиция сторонни-
ков Владимира Пути-
на, которую важно не 
потерять, а сохра-
нить. Тем более что 
есть необходимость загрузить эту структуру реальной по-
весткой работы. В движении соберутся единомышленни-
ки президента, которые вместе с ним хотят реализовать 
его программу».  Интересно, что уже сейчас, на этапе под-
готовки, создатели «фронтового движения» говорят о 
том, что это будет «неполитическая организация» и «над-
партийная площадка». Именно такой формат позволил 
бы, считает источник в рабочей группе, привлечь к работе 
в ОНФ не только консерваторов, но и либералов, да и во-
обще всех, кто заинтересован в процветании страны. Для 
этого при ОНФ планируется создать систему экспертных 
центров, десять из них даже перечислены в проекте уста-
ва. Такие центры станут площадкой для диалога не только 
разных политических сил, но и, по мнению источника во 
фронте, местом для разработки документов по пробле-
мам, действительно волнующим граждан. «Важно, чтобы 
внутри этой структуры шла не война, а диалог», — замеча-
ет источник в руководстве ОНФ.  Один из центров будет 
заниматься вопросами, волнующими бизнесменов и 
предпринимателей (все три крупнейшие бизнес-ассоциа-
ции, «ОПОРА», РСПП и «Деловая Россия» уже изъявили 
желание сотрудничать с ОНФ). Кроме того, будут центры 
по проблемам экологии, образования — эту площадку мо-
гут поручить члену Общественной палаты Любови Духа-
ниной, медиа — тут проявил активность телеведущий Ва-
лерий Комиссаров, интеграционным процессам в ЕврА-
зЭС — предложено президенту Всероссийского союза 
страховщиков Игорю Юргенсу, а по стратегии модерниза-
ции — ректору МГТУ им. Баумана Анатолию Александрову. 

Еще одним подтверждением гражданской направлен-
ности движения можно считать его многопартийность: в 
руководстве будет присутствовать всего один представи-
тель от «Единой России» — замсекретаря генсовета Ольга 
Баталина, а также представители от партий «Патриотов 
России» и «Родины». Не исключено, что один из эксперт-
ных центров будет предложено возглавить представителю 
от «Справедливой России». «ОНФ и политические партии 
никак не будут конкурировать, — опровергают слухи ис-
точники в руководстве движения, — а подавляющее боль-
шинство учредителей — беспартийные люди из регионов». 
Вообще уровень партийности сейчас среди учредителей 
не превышает 6%. Кроме того, организаторы съезда реши-
тельно опровергают подозрения в том, что движение мо-
жет хоть в чем-то подменять органы власти или встраи-
ваться в систему госуправления. Наконец, дополнитель-
ным сдерживающим фактором для преобладания одного-
единственного мнения в движении должна стать новая 
структура руководства. Пост номер один будет предло-
жен вдохновителю ОНФ Владимиру Путину, руководя-
щим органом станет съезд, в период между съездами пос-
тоянно действует Центральный штаб. Оплачивать свои 
расходы ОНФ собирается в соответствии с законом благо-
даря пожертвованиям и даже планирует публиковать 
свои отчеты, чтобы продемонстрировать открытость сво-
ей структуры. Организаторы надеются, что уже к сентяб-
рю минюст их зарегистрирует.

Общество Людмила Швецова: ОНФ стал эффективным инструментом 
прямых коммуникаций

Начинается активная работа
11—12 июня состоится учреди-
тельный съезд ОНФ, после чего 
движение получит официальную 
регистрацию в минюсте. Как из-
менится движение после получе-
ния нового статуса?
Л Ю Д М И Л А  Ш В Е Ц О В А : Регистрация 
движения, избрание руководя-
щих органов — это важные орга-
низационные вопросы. Но глав-
ное — в обществе появится при-
нципиально новая организация. 
Движение, которое создается не 
просто физическими лицами, а 
теми людьми, кто уже заявил о 
своем желании делать полезные 
дела, выстраивать отношения с 
обществом, с властью для того, 
чтобы поддержать президента В. 
Путина в его планах дать новый 
импульс развитию страны. Это 
движение единомышленников, 
которые объединяются, чтобы 
реализовывать совместные про-
екты, выявлять и решать пробле-
мы, а не только говорить о них. И 
президент, который является 
инициатором создания Обще-
российского народного фронта, 
он уже выразил желание знать 
все из первых уст от населения о 
том, что происходит в тех или 
иных сферах нашей страны. Что 
происходит сегодня в образова-
нии, в здравоохранении, в жи-
лищно-коммунальном хозяйс-
тве, как выстраиваются отноше-
ния между гражданским обще-
ством и государственными орга-
нами, как государственные орга-
ны реагируют на вопросы, кото-
рые ставит население, граждане, 
на те вопросы, которые сегодня 
формулируют общественные ор-
ганизации. И все это должно 
быть сразу заряжено на актив-
ную деятельность. Так что на-
чнется активная работа. Не орга-
низационная казуистика, а ак-
тивная работа во имя наших об-
щих целей.

Новый статус даст дополнитель-
ные полномочия ОНФ?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Движение после 
регистрации в минюсте получит 
больше преимуществ с точки зре-
ния позиционирования себя в об-
ществе и решения конкретных 
задач. Будет проще работать с ор-
ганизациями, с партиями, кото-
рые захотят работать на площад-
ке фронта, проводить эксперти-
зу, формулировать идеи, проек-
ты, для того чтобы обеспечивать 
связь с президентом, контроли-
ровать исполнение его поруче-
ний на местах. 

По-вашему это сокращает путь 
решения проблем общества?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: ОНФ не собира-
ется брать на себя полномочия 
губернаторов, правительства 
или депутатов Госдумы. Наша 
задача — создавать механизм 
взаимодействия по решению 
проблем между обществом и 
властью. Если люди говорят, что 
есть проблема, то центр должен 
сказать, что эта проблема при-
нята к исполнению, что она се-
годня передана для реагирова-
ния либо на местный уровень, 
либо в какое-то министерство 
или ведомство, о результатах вы 
будете проинформированы. 
Если этот результат устроит и 
аргументы будут понятны — это 
один разговор. Если ведомство 
формально «отдежурит», ниче-

го не сделает и не объяснит — 
тогда будет другой разговор. А 
вообще, вызвать огонь на себя 
общественной инициативой — 
это требует большой работы. И 
ответственности.

Вопрос, который будут вам зада-
вать часто: почему все-таки 
ОНФ не стал партией?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Фронт — надпар-
тийная организация, главная за-
дача которой — поиск консенсуса, 
общих решений, единомышлен-
ников. Мы можем на площадке 
ОНФ приглашать сегодня самые 
разные партии, в том числе те, 
которые стоят в оппозиции к 
власти.

ОНФ будет вести диалог и с оп-
позицией?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Взаимодействие 
и обсуждение по смыслу предпо-
лагают разные точки зрения, их 
аргументация, поиск компро-
мисса и осуществление консен-
суса. Это процесс, в который мы 
будем приглашать всех тех, кто 
захочет в нем участвовать. 

Сейчас в прессе появляется ин-
формация о том, что ОНФ будут 
переименовывать. На ваш 
взгляд, это нужно?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: ОНФ уже хоро-
шо узнаваемый бренд. Есть пред-
ложение конкретизировать на-
звание с точки зрения целей дви-
жения. На сегодня из всех мнений 
доминирует «За Россию!»… В 
принципе это выразительно и хо-
рошо звучит. Пока это просто 
дискуссия…  

Уже определена структура уп-
равления фронтом?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Да, она описана 
в наших проектах уставных до-
кументов. Но нельзя сказать, 

что она уже определена оконча-
тельно. Съезд будет состоять из 
двух частей. Первая часть 11 
июня — это широкое обсуждение 
на нескольких площадках со-
ставных документов, которые 
будут выноситься на обсужде-
ние съезда. Мы будем обсуждать 
и устав, и манифест, и деклара-
цию, и вопросы организацион-
ного строительства. А когда уже 
будет общее пленарное заседа-

ние 12 июня, эти документы бу-
дут приниматься. Абсолютно не 
исключены коррективы и деба-
ты по поводу отдельных состав-
ляющих этих уставных или дру-
гих документов. Поэтому пока 
сказать, что все уже определено, 
нельзя. Тем не менее мы знаем, 
что высшим органом нашей ор-
ганизации будет съезд, он дол-
жен собираться не реже чем раз 
в пять лет, по необходимости го-
раздо более часто. Съезд будет 
избирать штаб движения на цен-
тральном и региональном уров-
нях. У этого штаба будет руко-
водство, будет это один руково-
дитель или несколько сопредсе-

дателей — это будем еще обсуж-
дать. Важно, что этот орган бу-
дет избираться также в рамках 
работы съезда на пять лет, а его 
сопредседатели будут ротиро-
ваться. Мы хотим, чтобы как 
можно больше активных, де-
ятельных людей имели возмож-
ность быть в руководстве фрон-
та. Такой подход отвечает сути 
движения как открытой, демок-
ратичной и широкой обществен-
ной площадки. 

Как будет проходить работа в ре-
гионах?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: После съезда, 
как требует закон, в регионах бу-
дут проведены конференции и 
созданы региональные отделения 
ОНФ. Структура будет выстрое-
на аналогичным образом, как и в 
центре. Еще у нас могут быть мес-
тные отделения. Мы планируем 
через наш актив в регионах выяв-
лять актуальные проблемы, под-
нимать их на федеральный уро-
вень, а также следить, как реали-
зуются важнейшие федеральные 
инициативы на местах. 

У московского отделения ОНФ, 
оргкомитет которого вы возглав-
ляете, будут особенности в рабо-
те?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Москва всегда 
жила проблемами всей России. 
Московское отделение будет 
предоставлять свою площадку 
для того, чтобы и другие регио-
ны принимали участие в обсуж-
дении тех или иных проблем. Мы 
будем абсолютно открыты и с 
точки зрения предоставления 
наших возможностей, с точки 
зрения тиражирования москов-
ского опыта, и с точки зрения 
того, что мы будем активно впи-
тывать тот опыт, который будет 
в регионах.

После регистрации кто может 
вступить во фронт?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Мы обсуждаем 
переход на индивидуальное 
вступление в ОНФ. Участником 
движения может стать любой че-

ловек старше 18 лет, который 
разделяет наши цели и задачи. А 
что касается общественных орга-
низаций, партий, то здесь воз-
можны разные формы сотрудни-
чества. 

ОНФ будет продолжать взаимо-
действие с «Единой Россией»?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: «Единая Россия» 
— участник Общероссийского на-
родного фронта. У нас партнерс-
кие отношения. С «Единой Росси-
ей» мы взаимодействуем по боль-
шому кругу вопросов. Ее пред-
ставители, как и представители 
других партий, присоединивших-
ся к ОНФ, войдут в состав учре-

дителей. Партия может использо-
вать площадку ОНФ для обсужде-
ния повестки своей деятельнос-
ти, чтобы привлекать к дискус-
сии широкий круг по-настояще-
му народных общественно-поли-
тических сил, экспертов. Что су-
щественно может повысить кон-
курентоспособность принимае-
мых партией решений уже на 
первоначальном этапе. Мы не 
конкурируем, а дополняем друг 
друга. Мы заинтересованы, что-
бы в партиях было больше людей, 
разделяющих взгляды нашего 
президента на развитие страны. 
При широкой общественной под-
держке мы вместе можем и обя-
заны реализовывать поручения 
президента. 

Народному фронту два года. Что 
удалось, а что нет?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: ОНФ стал эф-
фективным инструментом пря-
мых коммуникаций. Это отчет-
ливо продемонстрировала пер-
вая конференция ОНФ в Ростове-
на-Дону «Строительство соци-
альной справедливости». В конце 
марта были подняты многие ост-
рые и актуальные проблемы. На-
пример, уход из бизнеса за три 
месяца более 300 тыс. индивиду-
альных предпринимателей из-за 
повышения социального налога. 
Там же говорили об ограничении 
«золотых парашютов» для топ-
менеджеров госкомпаний, о вве-
дении школьной формы, повыше-
нии статуса человека труда и воз-
вращении почетного звания Ге-
роя Труда. Были рассмотрены 
вопросы снижения требований к 
стажу для обладателей красных 
дипломов вузов при поступлении 
на госслужбу, пересмотра ком-
пенсаций донорам крови, улуч-
шения условий труда работников 
медицинских учреждений и со-
циальной сферы, повышения ка-
чества социальных услуг населе-
нию. А сейчас многие эти иници-
ативы уже решены или находятся 
на серьезной стадии решения. 
Тогда же одним из поручений 
президента правительству стала 
разработка мер поддержки мно-
годетных и приемных семей. 
Спустя полтора месяца в Госу-
дарственной Думе состоялся Все-
российский форум многодетных 
родителей, где силами самих 
многодетных был сформулиро-
ван общественный наказ для тех, 
кто будет составлять программу 
поддержки многодетных. Такие 
наказы дают возможность губер-
наторам, которые активно зани-
маются поддержкой многодет-
ных семей, не собирать новые об-
щественные коллоквиумы, а 
брать конкретные наказы и смот-
реть, что они могут у себя реаль-
но реализовать. Иногда власти 
принимают некоторые решения, 
а потом думают: «А что же народ 
нас не поддерживает? Мы так ста-
рались во имя народа», а народ 
говорит: «У нас есть более акту-
альные вещи, надо было нас пос-
лушать, тогда вы бы сделали все 
правильно». В дальнейшем фронт 
будет более активно брать эту 
новую форму работы на воору-
жение.

Вы как никто в России очень 
много знаете про социалку и за-
нимаетесь этими проблемами 
давно. И наверняка имеете свой 

взгляд на развитие этой сферы. А 
у ОНФ может быть свой взгляд 
на эти проблемы?
ЛЮДМИЛА ШВЕЦОВА: Во-первых, мы 
должны с вами суметь в нашей 
практической работе реализо-
вать то, что записано в нашей 
российской конституции, 20-ле-
тие которой мы отмечаем сейчас: 
мы должны быть государством 
социальным. ОНФ в реализации 
социальной политики будет опи-
раться на очень конкретные по-
сылы, которые были сформули-
рованы Владимиром Владимиро-
вичем Путиным в его предвыбор-
ных статьях. Взять, например, та-
кую проблему, как демографи-
ческая политика, которая явля-
ется стержневой и в социальной, 
и в экономической жизни нашей 
страны. Сегодня население на-
шей страны — 143 млн человек. 
Президент выразил тревогу, что 
если мы не будем заниматься ни-
какими дополнительными про-
граммами в области демографи-
ческой политики, то через 40 лет, 
к 2050 году, нас, населения Рос-
сии, останется 107 млн человек. 
Если же мы будем заботиться о 
рождаемости, о продолжитель-
ности жизни, то к 2050 году нас 
будет 154 млн. Цена вопроса — 50 
млн человек. Крупнейшая гло-
бальная задача может быть реше-
на только при полном консенсусе 
общества, а значит, исполнитель-
ной и законодательной власти, 
политических партий, обычных 
граждан. И тогда у нас буду рож-
даться здоровые дети, которые 
будут жить в благополучной 
стране, вырастет продолжитель-
ность жизни.

Очень много задач поставле-
но в области образования, здра-
воохранения. Больше всего мне 
импонирует установка прези-
дента, что от предвыборного те-
зиса до его реализации не долж-
но пройти много времени: он сам 
это демонстрирует, сразу же пос-
ле инаугурации приняв свои зна-
менитые майские указы, и, что 
важно, он постоянно продолжает 
контролировать их исполнение. 
Это не дает возможности никому 
отступать ни шагу назад на этом 
пути. Мы должны сделать все для 
того, чтобы мобилизовать себя и 
все общество для решения тех за-
дач, которые поставил перед со-
бой и перед нами президент. Поэ-
тому мы сейчас должны создать 
современную модель социаль-
ной работы, которая позволила 
бы нам аккумулировать все то 
лучшее, что было в прошлой, со-
циалистической системе, и что 
есть сегодня в опыте современ-
ной России и передовых стран 
мира.

Мы должны больше заботить-
ся о людях, которые нам доверя-
ют, которые ориентируют себя и 
своих детей на то, чтобы жить в 
своей стране, на родной земле. 
Поэтому ни одна человеческая 
проблема не должна проходить 
мимо тех, кто олицетворяет 
власть на местах. Мы должны бо-
роться с бюрократическим под-
ходом, с черствостью, с нежела-
нием иногда решать проблемы 
людей, с которыми они сталкива-
ются в повседневной жизни. Это, 
пожалуй, ключевая вещь в опре-
делении государственной поли-
тики во всех сферах жизни, а не 
только социальной.

Людмила Швецова: Наша задача — 
создавать механизм взаимодейс-
твия по решению проблем между 
обществом и властью.

Акцент

 Фронт — надпартийная 
организация, главная задача 
которой — поиск консенсуса, 
общих решений, 
единомышленников

Создатели «фронто-
вого движения» 
говорят о том, что 
это будет неполити-
ческая организация 
и надпартийная 
площадка

ЗДОРОВЬЕ 
Сельские медики 
будут дожидаться 
пациента на грядках 

Врач дежурит 
на дому

Татьяна Смольякова

МЕДИКАМ, работающим на селе и в поселках городского 
типа, разрешено дежурить на дому. Такое право им дает 
теперь Трудовой кодекс. Президент подписал закон о вне-
сении соответствующих изменений в статью 350 ТК РФ. 

Это означает — медработник находится дома в ожида-
нии вызова на работу для оказания неотложной медпо-
мощи. В случае поступления вызова с работы он обязан в 
кратчайшее время прибыть на рабочее место и присту-
пить в выполнению своих должностных обязанностей, 
связанных с оказанием медицинской помощи. Время де-
журства на дому учитывается в размере одной второй 
часа рабочего времени за каждый час дежурства на дому. 
Особенности режима и учета рабочего времени при де-
журстве на дому устанавливает федеральный орган ис-
полнительной власти, то есть минздрав. Так что ждем 
приказа минздрава.
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ВЫСШИЙ СВЕТ 92-летний 
супруг английской 
королевы и праправнук 
Николая I борется 
за жизнь

Герцог бьется 
до последнего

Николай Долгополов, Российская газета, Лондон—Москва

НЕДАВНЯЯ церемония, посвященная 60-летию вступ-
ления королевы на престол, выглядела очень достойно. 
87-летняя Елизавета II шла пусть и медленно, зато с на-
стоящим королевским достоинством. За ней в привыч-
ном отдалении шествовал ее супруг Герцог Эдинбург-
ский. За 65 (!) лет совместной жизни эта пара-уникум 
безупречно овладела великим умением гордо нести свое 
королевское достоинство. Еще бы, молодой (тогда) офи-
цер познакомился с будущей владычицей морей аж в 
1939-м, когда Елизавете было всего 13.

А между прочим, герцог Эдинбургский наших, рос-
сийских кровей — он праправнук российского императо-
ра Николая I. Нельзя сказать, что герцог уж такой русо-
фил, в былые дни он отпускал едкие ремарки по поводу 
СССР, однако в дни II Мировой мужественно сражался с 
фашизмом, сопровождая северные конвои с грузами, ко-
торые прибывали к нам, в Мурманск, по ленд-лизу.

Я смотрел всю церемонию с участием двух главных 
действующих лиц по телевизору. Спустившись же вниз, в 
лобби отеля, расположенного в 300 шагах от Букингемско-
го дворца, был поражен видом возвратившейся в гостини-
цу толпы приглашенных: очень немолодые леди, все как 
одна, в шляпках а-ля королева, и достойные джентльмены с 
вплетенными в петлички белыми розами. Они наперебой 
расхваливали дейс-
тво, сожалея лишь об 
одном: на днях герцо-
гу предстояло лечь в 
больницу. Я удивил-
ся: выдержать столь 
длительный ритуал 
человеку, которому в 
понедельник, 10 
июня, исполняется 
92, вообще трудно, а 
тут еще госпитализация. Надо обладать немалым мужест-
вом и силой воли, чтобы не выдать своей понятной тревоги 
и беспокойства. А вскоре по телевизору новые кадры: ко-
ролева награждает супруга орденом.

Знаете, в июле на Олимпиаде-2012 в Лондоне мне по-
везло сидеть через один ряд с мужем королевы на состяза-
ниях по дзюдо. Даже испросил разрешения у кого-то из не-
многочисленной свиты на крошечное интервью. Мне поо-
бещали: герцог Эдинбургский будет выходить из зала, мы 
едем еще на одни состязания, вы заранее поднимитесь со 
своего места и зададите два коротких вопроса. И когда Фи-
липп, одетый в роскошный типично английский костюм и 
яркую рубашку с цветным галстуком, поднимался к выхо-
ду, я уже был в полной готовности. Предупрежденный о ко-
ротеньком интервью герцог остановился, склонился ко 
мне... И вдруг оступился на лестнице. Его успели подхва-
тить под руки, а передо мной не забыли извиниться за по 
понятной причине несостоявшееся интервью. Когда чело-
веку за 90 и он перенес несколько операций, каждый шаг 
дается нелегко.

Но Филипп до последнего времени тщательно выпол-
нял все протокольные обязанности. Хотя в день своего 
90-летия и заявил, что «я свое сделал, пора закругляться». 
Герцог до последнего безупречно сопровождал королеву 
во время протокольных мероприятий. Уже перед самой 
госпитализацией был на приеме и поразил приглашенных 
нормальным настроением и даже тем, что соглашался сфо-
тографироваться с каждым, кто того желал, да еще шутил.

А на следующий день его увезли в частную клинику, 
над которой был тотчас поднят огромный британский 
флаг. Филиппа ждала «плановая операция брюшной по-
лости, позволяющая сделать выводы о его состоянии». 
Герцог Эдинбургский заранее попросил «не создавать из 
этого целого события». И как тотчас отметили английские 
газеты, и здесь не отступил от собственных строгих пра-
вил. Он вообще привык держаться на людях на два-три 
шага позади королевы. Хотя в доме, то бишь во дворце, в 
повседневной, не королевско-протокольной жизни, хозя-
ином остается именно он. Никаких визитов, только в по-
недельник во второй половине дня, «если все будет нор-
мально», его в госпитале поздравят Елизавета и сын-на-
следник принц Чарльз.

А королева продолжала свои королевские дела. Как и 
планировалось, посетила новое здание Би-би-си, строи-
тельство и оснащение которого обошлось в 1 миллиард 
фунтов. Если ей и было непривычно без мужа, то вида она 
не показала. И даже успела осадить несколько зарвавше-
гося репортера, пытавшегося задать ей пару каверзных 
вопросов. Но как тонко был посажен в лужу наш коллега. 
Елизавета использовала все тонкости английского языка, 
чтобы вежливо, но с каким достоинством поставить жур-
налиста на место. Тем не менее и визит в Би-би-си был ус-
пешным. Говорят, муж английской королевы и потомок 
наших российских царей с радостью встречает каждый 
новый день своей долгой жизни. Пусть таких дней будет 
побольше. 

СКАНДАЛ

Ученые
Лейпцига
потеряли
пол

НЕ МУЖЧИНА 
И НЕ ЖЕНЩИНА

Анна Розэ, 
«Российская газета»
Берлин

«ГОСПОДИН профессорша» — 
отныне так будут именоваться 
все профессора мужского пола 
старейшего университета Гер-
мании. Так же, как и, разумеет-
ся, женского. Для студентов бу-
дет принята лишь форма обра-
щения «господин студентка». 
«Господин профессор» и «гос-
подин студент» исчезнут со 
страниц университетских бу-
маг и писем.

Запретив употребление 
мужской формы обращения, 
руководство вуза надеется  сде-
лать первый шаг в устранении 
дискриминации по гендерному 
принципу. Соответствующим 
образом на прошедшей неделе 
был исправлен Устав универси-
тета. На заседании расширен-
ного сената вуза из 80 членов 
«против» было лишь несколько 
человек — в основном из рядов 
доцентов юридического фа-
культета, назвавших нововве-
дение противоправным.

Ректор университета 57-лет-
няя Беате Шюкинг сообщила,  
что ученые мужи и дамы наде-
ются таким образом «оживить 
дебаты о равноправии полов». 
Поскольку большинство уча-
щихся вуза женского пола, ни-
какого логического диссонанса 
в новой форме обращения гос-
пожа Шюкинг не видит. По ее 
мнению, именно так можно 
привлечь внимание к теме жен-
щин в учебных заведениях. Ведь 
немногие студентки продвига-
ются по научной карьерной лес-
тнице. В профессорском соста-
ве университета Лейпцига, на-
пример, всего 17 процентов — 
дамы.

Дебаты о равном соотноше-
нии женщин на руководящих 
постах длятся в Германии вот 
уже целый год. Министр труда 
Урсула фон дер Ляйен активно 
призывает ввести твердую про-
центную границу для женщин в 
наблюдательных советах круп-
ных предприятий. Свободный 
ганзейский город Гамбург пред-
ложил довести процентную 
долю руководителей слабого 
пола до 40 процентов (сейчас 
она не превышает 15 процен-
тов). Однако на заседании бун-
десрата (верхней палаты гер-
манского парламента) предло-
жение не прошло.

Немецким социологам давно 
ясно, что одна из причин про-
фессиональной дискриминации 
женщин — традиционная роль 
«хранительницы очага». Одна-
ко в ФРГ уже более трети муж-
чин и женщин живут в одиноч-
ку. Реформа явно назрела, одна-
ко, насильно изгнав мужские 
грамматические формы из упо-
требления, проблемы не ре-
шить.

Попытка университетского 
сената Лейпцига называть муж-
чин-профессоров на женский 
манер рассматривается многи-
ми, в свою очередь, как дискри-
минация по гендерному при-
знаку. Критики считают, что 
вместо игр со словами универ-
ситет должен был бы прини-
мать серьезные меры для подде-
ржки женщин в продвижении 
по научной карьерной лестни-
це. Например, дать им равные 
шансы на получение профес-
сорских должностей.  

Следим за ситуацией Французские власти хотят запретить 
ультраправые группировки

Укрощение скинхедов

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранция шокирована  
гибелью левого ак-
тивиста Клемана 
Мерика, 19-летнего 
студента Института 

политических наук. В драке  меж-
ду скинхедами и леваками, про-
изошедшей  в самом центре  Па-
рижа, он получил несколько уда-
ров по голове, потерял сознание 
и вскоре скончался в госпитале.

Манифестации протеста про-
катились по многим городам 
Франции, а в Париже под антифа-
шистскими лозунгами прошел 
марш скорби в память о погиб-
шем, участие в котором приняли 
несколько тысяч человек.

Полиция, основываясь на 
многочисленных рассказах оче-
видцев,  а также камер видео-
наблюдения, оперативно вышла 
на скинхедов из ультрарадикаль-
ной  группировки «Националис-
тическая революционная моло-
дежь» (НРМ). Все они арестова-
ны, включая 20-летнего  любите-
ля нацистской символики Эсте-
бана Морильо, который нанес 
Клеману Мерику смертельные 
удары. Ему предъявлено обвине-
ние в убийстве, правда, не в пред-
намеренном, о чем первоначаль-
но заявил прокурор Парижа 
Франсуа Мулен. Как сейчас выяс-
няется, драка носила обоюдно 
спровоцированный характер. 
Ультралевая стенка на ультра-
правую.

В связи с трагедией премьер-
министр Франции Жан-Марк 
Эйро дал указание министрам 
внутренних дел и юстиции пред-
принять необходимые шаги для 
роспуска крайне правых органи-
заций и  в  первую очередь  НРМ.  

По сведениям из источников в 
аппарате премьера, помимо рас-
правы над Клеманом Мериком, 
основанием для запрета станут и 
другие компрометирующие  
НРМ  данные. В частности, речь 
идет  о том, что в  структуре этой  
радикальной группировки шло  

формирование «боевой ячейки» 
для проведения силовых акций.

Наложить запрет на ту или 
иную подрывную организацию 
во Франции — процесс довольно 
длительный. Его законодатель-
ная база — статья  номер 212.1 
Кодекса внутренней безопаснос-

ти от 1936 года.   В соответствии 
с ней роспуску подлежат органи-
зации, существующие «как юри-
дически, так и де-факто», если 
они призывают к расовой нена-
висти, провоцируют вооружен-
ные столкновения,  прибегают к 
насилию, связанному с  этничес-

ким  происхождением, нацио-
нальностью, религиозным воз-
зрением.

Отдельно в законе указано на 
запрет создавать «частные воо-
руженные группы» и прочие 
ячейки такого рода.

По существующему во Фран-
ции порядку, подробное  обос-
нование роспуска  проштрафив-
шейся группировки составляет 
МВД,  после чего противополож-
ной стороне  дается около деся-
ти дней, чтобы представить кон-
траргументы. После этого  совет 
министров принимает решение. 
Одобренный им декрет ложится 
на стол президента республики, 
который его подписывает.

Такая процедура  во Франции 
в последние десятилетия  приме-
нялась  неоднократно.  Так был 
распущен националистический 
«Радикальный союз», в котором 
стоял  Максим Брунери, совер-
шивший в  2002 году неудавшее-
ся покушение на Жака Ширака.  
Позже, уже во время президент-
ства Николя Саркози,  была за-
прещена радикальная исламист-
ская группировка Forsane Alliza, 
призывавшая к установлению  
во Франции шариата.

Убийство левого активиста Клемана Мерика может подвести черту под существованием во Франции ультраправых организаций.

КСТАТИ
Как считают эксперты, роспуск 
экстремистских организаций, не 
являясь панацеей от радикализ-
ма,  служит серьезным предуп-
реждением ее членам.  В случае 
если они снова создадут какую-
либо  радикальную структуру,  
то их могут привлечь к суду. По 
закону им грозит тюремное за-
ключение до трех лет и штраф в 
45 тысяч евро.

В день 90-летия гер-
цог заявил: «Я свое 
сделал, пора закруг-
ляться»

Убийство левого активиста ультраправыми во Фран-

ции стало следствием гипертрофированной поли-

тики мультикультурализма, которую проводят при-

шедшие к власти социалисты. Когда официальный 

Париж безмолвствует в ответ на очевидные наруше-

ния положений Конституции о светском характере 

государства, на сцену выходят менее политкоррект-

ные правые радикалы. Это неизбежная реакция на 

неспособность власти защищать Основной закон 

от влияния экстремистских религиозных групп, пре-

жде всего исламского толка. 

На этих выходных в парижском квартале Гут-д̀ Ор 

был запланирован праздник, на котором предпола-

галась продажа алкоголя и колбасок из свинины. 

Организатор мероприятия, местная жительница, 

хотела продемонстрировать, что живет в светском 

государстве, где каждый имеет право выбирать об-

раз жизни. Однако парижская полиция запретила 

сход местных жителей-немусульман  на том основа-

нии, что тот мог быть воспринят как провокация — в 

районе, где живет француженка, около 40 процен-

тов иммигрантов, большинство которых исповеду-

ют ислам. В итоге, их соседям приходится менять 

привычный уклад жизни, чтобы не провоцировать 

социальные конфликты. Очевидно, что за решением 

полиции стоят местные органы власти, которые 

рассматривают мусульманскую общину в качестве 

потенциальных избирателей. И ради сохранения в 

будущем своих мандатов готовы закрыть глаза на 

нарушение заложенных в Конституции демократи-

ческих принципов. Стоит ли удивляться, что такое 

пренебрежение элементарными правами граждан 

только способствует увеличению численности уль-

траправых организаций. Ведь если официальный 

Париж не дает по рукам, превратно понимающим 

толерантность муниципалитетам, то на сцену неиз-

бежно выходят правые радикалы с их понятными 

политическими лозунгами и рецептами.    

Несколько лет назад в той же Франции правое прави-

тельство Николя Саркози поддержало администра-

цию одного из региональных бассейнов, которая за-

претила посещение плавательного комплекса му-

сульманке в специальном купальнике, закрывающем 

всю поверхность тела, кроме лица. При безусловной 

поддержке Саркози в стране был принят закон, за-

прещающий ношение хиджаба в государственных 

школах. Прежние власти Франции понимали, к чему 

приводят прецеденты, нарушающие основы светско-

го характера государства, и не допускали этих нару-

шений даже в мелочах. В отличие от левого кабинета 

Франсуа Олланда, взявшего курс на заигрывание с 

мусульманской общиной и, как следствие, удовлет-

ворение ее зачастую незаконных требований. 

Впрочем, данная проблема для Европы не новая. В 

этом году мусульмане одного из датских город, по-

лучившие большинство в местном муниципалите-

те, официально запретили установку новогодней 

елки, заявив, что не видят смысла тратить деньги на 

проведение малопонятного им праздника. А в 

Бельгии традиционный «Рождественский рынок» 

на центральной площади Брюсселя из соображе-

ний политкорректности переименовали в «Зимние 

удовольствия». Эти сравнительно мелкие, но весь-

ма демонстративные уступки мусульманскому на-

селению в ключевых странах Европы придают по-

литической уверенности мусульманским общинам 

и в других частях Старого Света, где также начина-

ют требовать соблюдения в повседневной жизни 

исламских религиозных норм.  Но, как следствие, 

такой мультикультурализм вызывает рост экстре-

мистских настроений в тех европейских государс-

твах, где власти «стесняются» защищать традици-

онные для региона христианские ценности и свет-

ский характер Конституции своих стран. 

Евгений Шестаков

КОММЕНТАРИЙ
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События и комментарии

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Присяжные 
оправдали 
членов ОПГ 
из Кущевской

БАНДУ
НЕ ЗАМЕТИЛИ

Татьяна Павловская, 
Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

КОЛЛЕГИЯ присяжных заседа-
телей Краснодарского краевого 
суда вынесла сенсационный вер-
дикт по делу о «банде Палкина» 
из станицы Кущевской. Все чет-
веро подсудимых были призна-
ны невиновными.

Сына экс-главы Кущевского 
района Валерия Палкина Вадима 
и его подельников обвиняли по 
пяти статьям УК, в том числе в 
бандитизме и участии в убийс-
твах действовавшего главы райо-
на Бориса Москвича и крими-
нального авторитета Николая 
Цапка — брата Сергея Цапка (гла-
варя банды, члены которой обви-
няются в убийстве 12 человек). 

Эти преступления оставались 
не раскрытыми до ноября 2010 
года, но в конце концов Вадим 
Палкин попал под подозрение и 
признался в убийстве Москвича и 
Цапка. Назвал он и имена сообщ-
ников. Двое из них показания 
«главаря» подтвердили, и лишь 
один их отрицал. Впрочем, на суде 
все четверо от своих слов отказа-
лись, заявив о полной невинов-
ности. 

На руку обвиняемым сыграла 
путаница в показаниях со сторо-
ны Цапков и, в частности, матери 
убитого криминального автори-
тета Надежды Цапок. В результате 
присяжные признали подсуди-
мых невиновными и трое из них 
были освобождены в зале суда. 

Подобного развития событий 
большинство участников процес-
са явно не ожидали. Гособвини-
тель Елена Халимова заявила, что 
считает вердикт незаконным и 
подлежащим отмене из-за про-
цессуальных нарушений. По ее 
мнению, он не должен был огла-
шаться в отсутствие одной из при-
сяжных — пожилой женщине пе-
ред чтением вердикта стало пло-
хо, и она зал покинула. 

Были и другие странности. 
Еще до оглашения вердикта судья, 
взяв в руки опросные листы, об-
ратил внимание на допущенные в 
них ошибки. Листы были заново 
распечатаны и повторно заполне-
ны «судьями из народа». Так что 
поводы усомниться в законности 
вердикта у Верховного суда РФ, 
куда теперь уйдет дело, явно име-
ются...

ОТДЕЛ КАДРОВ 80 процентов 
студентов намерены 
летом работать

Каникулы 
отдыхают 

Алексей Дуэль

ЭТИМ летом студенты отдыхать не планируют. Таковы ре-
зультаты опроса, проведенного исследовательским цент-
ром портала Career.Ru, в котором участвовало почти 1300 
студентов. Итак, 82 процента опрошенных планируют 
этим летом вовсе не отдыхать от «изнурительной учебы», 
а  основательно потрудиться. Для кого-то это будет первая 
ступень карьеры, поэтому многие наметили себе конкрет-
ные адреса, где их уже ждут. Другие просто хотят подзара-
ботать. Такие результаты удивили даже экспертов — все 
ожидали, что показатель будет не выше 40 процентов.

А если более конкретно, то каждый третий отправится 
на разнообразные стажировки, а каждый седьмой будет 
трудиться продавцом или менеджером по продажам. Еще 
27 процентов пока не определились, куда они хотят устро-
иться. Наиболее амбициозные — а это каждый двадцатый 
студент — собираются этим летом стажироваться или ра-
ботать за границей, получать ценный международный 
опыт. 

 — Опыт работы по специальности нужен, чтобы легче 
устроиться после выпуска из вуза, поэтому ребята согла-
шаются даже на минимальные деньги,  — объясняет руко-
водитель Career.Ru Ирина Святицкая. — Вообще любые 
летние подработки полезны. Это расширение круга обще-
ния, привычка к дисциплине и ответственности. Если бу-
дущий банкир или филолог поработает официантом, он от-
кроет для себя  немало нового, что ему потом пригодится. 

Встречаем 
хлебом-сыром

За пять лет действия закона об иностранных ин-
вестициях в стратегические предприятия в ФАС 
поступило более 300 ходатайств от зарубежных 

предпринимателей. Примерно половину вернули заявите-
лям как не требующие предварительного согласования. 
165 ходатайств попали на рассмотрение правительствен-
ной комиссии, из которых только в девяти случаях было 
отказано по причине угрозы обороноспособности и безо-
пасности России, сообщил Цыганов. Всего же за этот пери-
од в хозяйственные общества, имеющие стратегическое 
значение, было инвестировано около 40 миллиардов дол-
ларов. Зарубежные предприниматели предпочитают вкла-
дываться в недропользование, теле- и радиовещания и 
субъекты естественных монополий.

Хотя сегодня в России уже наблюдается достаточно су-
щественная активизация рынка слияний и поглощений, в 
том числе и с участием иностранцев. Но все равно, по мне-
нию экспертов, ин-
вестиций могло быть 
и больше. Поправки в 
закон, принятые в 
мае Госдумой в пер-
вом чтении, помогут 
разрушить админис-
тративные барьеры и 
увеличить приток 
иностранного капи-
тала в нашу страну. 
Одно из главных из-
менений касается 
продуктов питания — 
авторы поправок 
предлагают исключить из стратегических видов деятель-
ности производство, например, сыров, кисло-молочных 
продуктов, соков, хлебобулочных изделий, пива и других 
продуктов. «На них не будет распространяться контроль 
за сделками со стороны правительственной комиссии, — 
отметил замруководителя ФАС. — Это существенный шаг 
вперед по либерализации наших отношений».

И не стоит опасаться высокой концентрации иностран-
ных инвестиций в пищевой промышленности, считает Цы-
ганов. «Мир сейчас настолько глобален, и бояться того, что 
иностранные технологии и инвестиции придут, допустим, 
в производство хлеба, печенья, шоколада, минеральной 
воды, одежды, не надо, — сказал он. — Есть определенные 
показатели необходимого уровня продовольственной бе-
зопасности, которые предполагают, что определенная 
доля продуктов питания, например мяса, молока, должна 
производиться в России, а не завозиться из-за границы». 

Изменения закона касаются отмены повторной проце-
дуры согласования с нашими властями: если иностранно-
му инвестору уже принадлежит 75 процентов акций в сфе-
ре недропользования, то ему не надо будет еще раз про-
сить разрешения вложить дополнительные средства. 
«Ясно же, что 75 процентов акций — это полный контроль 
над предприятием», — пояснил Андрей Цыганов. Также по-
явится возможность при необходимости продлить срок 
действия решения ФАС. Сегодня, если иностранному ин-
вестору не удается совершить сделку в разрешенный срок, 
ему нужно снова собирать весь пакет документов. «Это 
мелкие, точечные вещи, но которые очень важны, для веде-
ния бизнеса», — заметил замглавы Службы.

1

Разработаны стандарты поиска работы для 
подростков — смотрите видеокомментарий на сайте
www.rg.ru/art/789232

Молоко в РФ подешевеет вопреки росту цен 
на мировом рынке — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/783228

Пляж без перекура

«Чтобы не ущемлять 
права курильщиков, 
мы решили увеличить 

количество мест для курения, 
теперь их три, два в зоне обслу-
живания, а одно на входе. Это на-
вес, лавочка на твердом покры-
тии и пепельница. Делали их 
сами из подручных материа-
лов», — рассказал Бурназов. 

На пляжах черноморских ку-
рортов также несколько лет на-
зад сделали специальные бесед-
ки, однако мало кто из любите-
лей подымить до них добирался. 
С принятием антитабачного за-
кона, считают специалисты, си-
туация изменится, и кубанские 
пляжи, наконец, смогут изба-
виться от «бычков», которыми 
усеяны зоны отдыха.

На калининградском побе-
режье Балтики запрет на куре-
ние не выполняется. В городах-
курортах Зеленоградске и Свет-
логорске, приморских городах 
Пионерский и Янтарный куриль-
щики не отказывают себе в удо-
вольствии подымить на золотом 
балтийском песочке. Урн-плева-
тельниц, не говоря уже об отде-
льных кабинках, не наблюдает-
ся. Запрет действует только на 
платных пляжах перед гранд-
отелями. А на диких пляжах за-
кон и вовсе никому не писан. 
Зато в большинстве приморских 
кафе и ресторанах места для же-
лающих посмолить выделены 
еще задолго до принятия закона. 
А в Казани и сейчас пока не пла-
нируют их создавать, в том чис-
ле и на пляжах. Сами пляжи еще 
не открыты, поскольку к купаль-
ному сезону оказались не гото-
вы. В Сормовском парке Нижне-
го Новгорода на городском пля-
же наши корреспонденты не на-
шли даже запрещающего куре-
ние знака. 

Конечно, пляжный сезон в 
большинстве регионов откроет-
ся чуть позже, и, может быть, си-
туация еще изменится. Что ж, за-
глянем на пляжи чуть позже. А 
сейчас — в санатории и пансио-
наты. По новому закону, они 
тоже — зоны вне курения. В За-
падной Сибири это соблюдается 
неукоснительно. В некоторых 
здравницах дымить запрещено 
на всей открытой территории, 
курильщикам оставили только 
беседки с мангалами. Следит за 
этим охранная служба. В других 
санаториях оборудованы места 
для курения по «вокзальному» 
принципу — открытые площадки 
в 15—20 метрах от входа. В барах, 
по словам представителей адми-
нистрации, курить запретили. 

В белгородских санаториях 
после запрета курения не изме-
нилось ничего. Здесь и до него 
вредная привычка была не в по-
чете. Директор популярного са-
натория Галина Черкашина на-
чала бороться с курильщиками 
десять лет назад. Теперь даже нет 
скамейки «скорби». Руководство 
не исключает, что человек может 
прятаться где-то, выходить за 

территорию, но Галина Черка-
шина подчеркнула: «Если клиент 
закурит, его сразу же попросят 
покинуть санаторий». «Пока, 
правда, мы еще никого не выпи-
сали», — отметила директор.

В целом же в большинстве са-
наториев курение давно стало 
запретным. В конце концов, если 
совсем припрет, отдыхающие 
могут подымить и за бором. В 
больницах же все не так просто. 
Пациенты в основном курят на 
улице, кабинок нет. «Оборудова-
ние одной стоит минимум 200—
250 тысяч рублей, — рассказыва-
ет главврач одной из омских кли-
ник. — На четыре этажа придется 
не только выложить миллион 
рублей, который можно потра-
тить с большей пользой, но и 
разворотить подсобные помеще-
ния, поднять шум на всю боль-
ницу. Не до этого сейчас, к зиме, 
может быть, и придумаем что-
то». 

В Нижнем Новгороде наш 
корреспондент обзвонила семь 
городских больниц, ответ один: 
курилок нет, курят во дворе 
больницы, у входа в медучреж-
дение. В одной из больниц врачи 
признались, что сами дымят, где 
попало, а главный врач так вооб-
ще сигарету изо рта не выпуска-
ет. К счастью, есть и другие при-
меры. Главврач Чернянской 
районной больницы Константин 
Шевченко запретил курить всем 
сотрудникам, а в Ракитянской 
районной больнице уже на входе 
висит табличка: «Курить запре-
щено. Штраф». К тому, что об-
ластная больница объявлена 
территорией без сигарет, при-
выкли даже студенты медицинс-
кого факультета, которые прохо-
дят здесь практику. Главный врач 
Владимир Куликовский отмеча-
ет, что менять ничего не собира-
ется: табачная зависимость не 
идет на пользу никому. 

Москва 
По данным городского центра 

по профилактике и лечению таба-
кокурения, в Москве курит боль-
ше четверти населения, и эта ста-
тистика не менялась в течение 
последних 12 лет. Среди школь-
ников регулярно дымят 34 про-
цента мальчиков и 30 процентов 
девочек. Первые 10 дней действия 
антитабачного закона вряд ли 
могли изменить эту невеселую 
статистику.

Тем не менее здоровые иници-
ативы «пробиваются». Напри-
мер, еще до закона муниципаль-
ные депутаты призвали сделать 
пешеходный Арбат свободным от 
курения и там появились плака-
ты с просьбой: «Не курить». А 1 
мая от курения отказался парк 
«Сокольники», о чем сообщают 
таблички. «Мы не имеем права 
вводить меры административно-
го воздействия, но, если охранни-
ки видят курящих, подходят и 
просят отказаться от сигареты, — 
рассказывает пресс-секретарь 
парка Денис Цуканов. — Почти 80 
процентов посетителей на вежли-
вую просьбу реагируют правиль-
но: гасят сигарету». 

На пляжах в выходные в Сереб-
ряном Бору и зоне отдыха «Ме-
щерское» курильщиков хватало. 
Администрация никаких мер к 
ним не принимает. Единственное, 
где просят не курить, это возле де-
тских площадок. Между тем, на 
дворовых детских площадках 
можно видеть возмутительную 
картину: пока детишки заняты ка-
челями и горками, их мамы и папы 
общаются с сигаретой в руке. 

Подготовили: 
Екатерина Ковалевская, Ольга 
Кондрева, Галина Белоглазова, 
Ульяна Вылегжанина, Элина 
Труханова, Татьяна Ермошкина,  
Анна Скрипка, Антон Медведев,  
Ирина Огилько.

Покурить на пляже можно будет только в специально отведенных для этого местах.

Когда в вагонах электричек пустынно, есть те, кто позволяет себе заку-
рить, но они должны учесть, что в ряде поездов стоят видеокамеры.

Акцент

 Число звонков на антитабач-
ную «горячую линию», откры-
тую минздравом, увеличи-
лось в три раза

Из списка стратеги-
ческих видов 
деятельности 
исключено произ-
водство многих
продуктов питания

Антитабачный закон читайте на сайте:
www.rg.ru/dok/743288
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МЕЖДУ ТЕМ
По поручению правительства ФАС контролирует ценооб-
разование на рынке мяса. «Пока никаких угрожающих 
темпов роста цен на мясо в регионах России не происходит, 
— заявил Андрей Цыганов. — Более того, цены на свинину 
под воздействием конкурентных факторов снижаются. Я 
вижу наиболее серьезную проблему не в том, что там цены 
меняются, а в том, что на нашем рынке появляется до-
статочно много некачественной, контрафактной про-
дукции».

E
P

A

1

СПРАВКА «РГ»
«Горячая линия» минздрава по 
отказу от потребления табака 
(звонки бесплатные):
8-800-200-0-200

Положения «антитабачного» закона 

вступают в силу поэтапно. «Мы даем 

возможность бизнесу перестроить-

ся, а курильщикам — адаптироваться 

к новым требованиям», — напомнил 

пресс-секретарь министра здраво-

охранения РФ Олег Салагай.

Кто и как должен следить за выполне-

нием закона? В Европе, США вполне 

реальны ситуации: выкинешь сигаре-

ту из окна машины, и через несколько 

минут тебя остановят полицейские и 

предложат заплатить немалый 

штраф. В минздраве говрят: придется 

постепенно приучать всех закон вы-

полнять. Основная обязанность — 

контролировать новый порядок — 

возложена на полицию. «Так что, если 

кто-то дымит на вашей лестничной 

клетке, вы спокойно можете вызвать 

участкового, и он обязан принять 

меры», — сообщил Олег Салагай. 

Организация легальных мест для ку-

рения — это добрая воля собственни-

ков и руководителей компаний и ор-

ганизаций. Захотят потратиться на 

ремонт, установку мощной вентиля-

ции — вправе это сделать. Нет — долж-

ны будут объявить собственную фир-

му зоной, свободной от курения. 

Сейчас в минздраве совместно с дру-

гими ведомствами готовят приказ об 

оборудовании специальных мест для 

курения. «Требования к этим поме-

щениям будут такими, чтобы миними-

зировать вред для находящихся там 

людей, — пояснил Олег Салагай. — Ос-

новное — обеспечить вытяжку, при-

ток свежего воздуха и пожарную бе-

зопасность. И изолировать «курил-

ку» от остального помещения. Ска-

жем, то, как оборудовались места для 

курения в некоторых наших аэропор-

тах, это неправильно, поскольку 

чаще всего изоляции никакой не 

было, и оказавшиеся рядом пассажи-

ры дышали тем же дымом, что и ку-

рильщики». 

Также минздрав разрабатывает но-

вый порядок оказания медпомощи 

для пациентов, которые хотят бро-

сить курить. Но уже сейчас, по сло-

вам Салагая, рекомендации можно 

получить по крайней мере в трех мес-

тах. Во-первых, лечащий врач, участ-

ковый терапевт, специалисты других 

направлений обязаны информиро-

вать курящего пациента о последс-

твиях для его здоровья, рекомендо-

вать расстаться с табаком. Во-вто-

рых, подготовленные врачи работа-

ют в центрах здоровья. Там и реко-

мендации можно получить, и посове-

товаться о препаратах, которые по-

могают преодолеть никотиновую за-

висимость. Наконец, в наиболее тя-

желых случаях можно обратиться к 

наркологу. Вся помощь, связанная с 

отказом от курения, в муниципаль-

ных и государственных лечебных уч-

реждениях должна оказываться бес-

платно, подчеркнул Салагай.

КОММЕНТАРИЙ

Германия
Старейший пляж Западного Берлина 

на озере Ванзее до краев переполнен 

в жаркую погоду. Курящих и перед 

входом, и на пляже много. В грязно-ко-

ричневом песке искусственно зало-

женного пляжа то и дело попадаются 

«бычки», так что маленьким детям в 

нем копаться не рекомендуется. Для 

них отведен специальный песочный 

уголок.

Не то чтобы берлинцам нравилось 

жариться на солнышке в клубах 

дыма. Уже много раз возмущенные 

петиции поступали в местное учреж-

дение по охране порядка, в обязан-

ности которого входит следить за 

чистотой городского пляжа. Раздава-

лись и предложения о законодатель-

ном запрете. Однако они увязли в 

песке: для того, чтобы выполнять за-

кон, по мнению местных политиков, 

нужно его контролировать. А для это-

го у земли Берлин просто не хватает 

средств. Такая же ситуация и в других 

городах. 

Франция
Пионером запрета дымить на пляже 

во Франции стал в 2011 году неболь-

шой городок Ла Сиота, что на Среди-

земноморском побережье непода-

леку от Марселя, что было встрече-

но одобрением большинства жите-

лей. В прошлом году решительное 

наступление на загорающих куриль-

щиков повела мэрия Ниццы. Городс-

кой голова Кристиан Эстрози заклю-

чил соглашение с Национальной ли-

гой по борьбе с раковыми заболева-

ниями, главным борцом с табаком, и 

наложил запрет на сигарету на пля-

же «Сантенер», что растянулся на 

шесть километров вдоль знамени-

той набережной Променад дез Анг-

лэ, примыкающей к центру города. 

Нарушителей сначала предупреж-

дали, а потом наказывали штрафом в 

38 евро. В этом году еще один город-

ской  пляж — на западе Ниццы — так-

же станет зоной без табака. Пример 

Ниццы вдохновил местные власти 

соседнего Канна, которые запрети-

ли курение на двух городских пля-

жах. Правда, штрафовали нарушите-

лей по-божески — на 11 евро. Судя по 

всему, это веяние вскоре распро-

странится и на другие курортные го-

рода страны. Ведь по опросу инсти-

тута ИФОП, 75 процентов французов 

высказываются против сигарет на 

пляжах.

Бразилия
Борьбу с никотиновой зависимос-

тью в Бразилии на законодательном 

уровне начали 17 лет назад. Послед-

ние ужесточающие меры в этом на-

правлении были приняты в декабре 

2011 года. Согласно новой редакции 

закона курение запрещено во всех 

закрытых помещениях. Причем час-

то это ограничение распространяет-

ся и на пространство под натянуты-

ми над уличными кафе навесами.

Федеральный закон, правда, предус-

матривает возможность принятия 

более жестких ограничений на уров-

не штатов. Так, некоторое время на-

зад парламент штата Сан-Паулу рас-

сматривал законопроект, запреща-

ющий курение в парках и на пляжах. 

Однако он так и не был принят.

Сегодня, закуривая где-нибудь на 

пляже Копакабана, можно не кру-

тить головой в поисках полицейско-

го, коих здесь ходит много. Можно 

спокойно выкурить сигаретку, любу-

ясь живописными красотами бра-

зильского побережья.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Иван Карташов (Бразилиа).

КАК У НИХТРАНСПОРТ

Авиакомпании 
обяжут 
подготовить 
самолеты 
к перевозке 
инвалидов

БЕЗ 
ОГРАНИЧЕНИЙ 
НА ПОЛЕТ

Татьяна Шадрина

АВИАКОМПАНИИ в обяза-
тельном порядке теперь должны 
иметь все необходимое для пере-
возки людей с ограниченными 
возможностями. Они не вправе 
отказать инвалиду по причине 
того, что в самолете нет нужного 
кресла или не подготовлен пер-
сонал. Но перед этим им дадут 
время для закупки этого спецо-
борудования и подготовки пер-
сонала, отмечают эксперты. На 
данный момент крупные пере-
возчики, которые летают в ос-
новном на регулярных маршру-
тах, имеют все необходимое для 
этого. Но глава государства под-
писал поправки в законы, за-
крепляющие ряд услуг, которые 
во всех аэропортах и самолетах 
должны быть оказаны инвали-
дам бесплатно, сообщила в вы-
ходные пресс-служба Кремля. То 
есть при вылете в аэропорту че-
ловека в инвалидном кресле 
должны проводить на борт. А по 
прилету встретить, помочь полу-
чить багаж.
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СКАНДАЛ  
Большой Театр 
не продлевает контракты 
с Николаем Цискаридзе 

«Корсар» 
уходит 
со сцены?

Екатерина Беляева

НАРОДНОГО артиста России Николая Цискаридзе, 7 
июня известили о том, что с ним не будут продлевать 
срочный контракт. Пресс-секретарь театра Екатерина 
Новикова уточнила, что действующий до конца сезона 
договор о педагогической деятельности Цискаридзе так-
же возобновлен не будет. Таким образом, 30 июня 2013 
года должен стать последним рабочим днем Николая 
Цискаридзе в Большом театре.

 Предельным возрастом для артиста балета в России 
считается 38 лет. Возраст выхода артистов балета на пен-
сию в мировой практике варьируется в пределах 38—44 
лет. В Гамбургском балете, например, уходят в 40, но по 
желанию артист может временно продолжать работать в 
компании на договорной основе. В Парижской опере 
танцовщиков отправляют на пенсию в 42 года - с возмож-
ностью выступать по гостевому контракту. 

В советское время были танцовщики, котороые рабо-
тали в театре до пятидесяти лет и даже дольше. Примеры 
яркие - Галина Уланова, Майя Плисецкая, Раиса Стручко-
ва, Наталья Бессмертнова, Наталья Дудинская, Констан-
тин Сергеев, Екатерина Максимова. Из поколения Цис-
каридзе танцующих «пенсионеров» единицы. Это при-
ма-балерина Мариинского театра Ульяна Лопаткина (39 
лет), худрук балета МАМТа Игорь Зеленский (43 года).  
Цискаридзе, работающий в театре с 1992 года, выступил 
в этом сезоне в своих коронных балетах «Корсар», «Жи-
зель», «Лебединое озеро», «Спящая красавица». 

Знаменитый танцовщик проводит в театре утренний 
класс и занимается с двумя артистами — Денисом Родь-
киным и Анжелиной Воронцовой. Его педагогическая де-
ятельность в Большом была под угрозой еще полтора 
года назад. Цискаридзе тогда обратился за поддержкой в 
СМИ, и театр удовлетворил желание танцовщика совме-
щать должности артиста и педагога.

Отношение Цискаридзе с администрацией Большого 
театра начали портиться, когда в октябре 2011 года он 
открыто раскритиковал итоги реконструкции истори-
ческой сцены Большого. Он указывал на неудобные 
грим-уборные, кафель возле сцены... Цискаридзе не раз 
заявлял в СМИ о своей готовности возглавить Большой 
театр. Театр отреагировал на скандальные выступления 
Цискаридзе в СМИ двумя административными взыска-
ниями. Ему были сделаны два выговора за несанкциони-
рованное общение с прессой, один из которых танцов-
щику удалось через суд снять. Цискаридзе решил обжа-
ловать решение суда по поводу второго выговора. Артист 
считал, что в свете высказанных администрацией Боль-
шого театра подозрений о его причастности к делу худ-
рука балета Сергея Филина, может возникнуть третий 
выговор, и тогда его смогут уволить до окончания срока 
действия контрактов. 

ФЕСТИВАЛЬ В Пятигорске 
стартовали сразу
два крупных культурных 
форума

Московские 
театры едут 
на Кавказ

Елена Юринская

В ГОРОДЕ Пятигорске открылись сразу два крупных те-
атральных фестиваля. XI Фестиваль театров малых горо-
дов России и первый фестиваль «Театры России — Север-
ному Кавказу». 

За десятилетие своего существования фестиваль те-
атров малых городов стал неотъемлемой частью теат-
рального ландшафта России. Пер вым адресом этого на-
сущного для жизни российской провинции форума была 
Москва. Но в 2004 году V Фестиваль переместился в 
Пермский край в город Лысьва. Его открытие совпало с 
окон чанием реконструкции здания лысьвенского теат-
ра, пострадавшего в 1993 году от пожара. Нынешний XI 
фестиваль проходит в городе Пятигорске. В нем примут 
участие театры из 13 городов России. Жюри (его возгла-
вит народная артистка России Ольга Остроумова) пред-
стоит определить спектакль-победитель, который по 
традиции будет представлять фестиваль в Москве. 

Фестиваль «Театры России — Северному Кавказу» 
проводится Государственным театром наций при подде-
ржке администрации президента РФ и Министерства 
культуры РФ впервые. С 7 по 17 июня в Пятигорске, Вла-
дикавказе, Назрани, Нальчике, Черкесске, Махачкале, 
Грозном выступят МХТ имени А.П. Чехова, Театр имени 
Евг. Вахтангова, Государственный театр наций со своими  
лучшими постановками русской классики. Завершится 
фестиваль спектаклем Театра наций «Рассказы Шукши-
на» в постановке Алвиса Херманиса. 

ПРЕМЬЕРА Юрий Любимов показал «Князя Игоря» на сцене Большого театра

Призывая к милости
Алена Карась

О
вация, устроенная в Боль-
шом театре на премьере 
«Князя Игоря», была не 

только данью восхищения твор-
ческой жизнестойкостью 95-лет-
него мастера, но и признанием 
новой и довольно радикальной 
редакции «государственной» 
русской оперы. 

Примеров долголетия, отме-
ченного таким уровнем творчес-
кой активности, который демонс-
трирует Юрий Любимов, в мире 
найдется немного. Вместе с груп-
пой своих сотрудников, прежде 
всего — консультантом редакции 
Владимиром Мартыновым и осу-
ществившим ее Павлом Карма-
новым, а также блистательным 
художником Зиновием Марголи-
ным он предложил поистине ори-
гинальное решение проблемы 
оперы. Длинная, особенно труд-
ная для сегодняшнего воспри-
ятия, с точки зрения своего не-
сколько агрессивного патриотиз-
ма, она вполне заслуживала ку-
пюр. Но Любимов и его помощни-
ки обошлись радикально — из 
оперы ушли многие фрагменты 
любовных и дружеских дуэтов, 
прекрасной оркестровой музы-
ки, прекрасная ария Кончака, где 
он сознается в своих дружеских 
чувствах к Игорю. 

Видимо, не принимая стран-
ный мелодраматизм отноше-
ний, в которых враги могут об-
ладать такой «толерантностью», 
Любимов нещадно кроил оперу 
под свои взгляды, пытаясь при-
близить ее к литературному 
первоисточнику. Впрочем, ау-
тентичность «Слова о полку 
Игореве» уже есть проблема, и 
история его создания и откры-
тия, а также воздействия на рус-
скую культуру двух столетий — 
достаточно интересный метасю-
жет для постановщиков оперы, 
который Любимов проигнори-
ровал. 

Безжалостной рукой снайпе-
ра, точно знающего свою цель и 
не желающего размениваться по 
мелочам, он сплетает оперную 
фактуру с хореографической, 
явно находясь под воздействием 
«половецкого драйва» Бородина. 

По крайней мере, так выглядят 
уже самые первые сцены спектак-
ля, когда после «затмения», посе-
редь дремотного хорового ми-
манса русских воинов пробегают 
юркие, стелющиеся по полу или 
стремительно слетающие по ка-
натам сверху вниз половецкие 
«ниндзя». Графичность движений 
и сценографии здесь заставляет в 
очередной раз восхищаться лю-
бимовским чувством формы и 
ритма. Телеги опрокинуты на-
взничь, образуя ровные барьеры, 
которые «половцы» преодолева-
ют как точеные скакуны. Это фир-
менный знак Любимова – вместе 
с тремя-четырьмя телегами не-
сколько танцовщиков выглядят 
огромной победительной силой, 
теснящей «русский миманс».  

Завороженность «половец-
кой» музыкой проявляется и в 
том, что, сократив оперу в са-
мых ее трогательных местах, 
Любимов оставил нетронутыми 

половецкие пляски в восстанов-
ленной Юрием Григоровичем 
дивной, страстной хореографии 
Касьяна Голейзовского. Вместе с 
третьим половецким актом, ко-
торый часто купируют, эти бру-
тальные восточные мотивы ста-
ли едва ли не доминировать во 
всей опере. 

Но вернемся к самому нача-
лу, которое есть едва ли не самое 
его сильное место, полностью 
выигранное художником Зино-

вием Марголиным. Графичность 
любимовского театра хорошо 
знакома по их совместным рабо-
там с Давидом Боровским. Мар-
голин стилизовал ее в духе Ма-
левича: деревянные панели жел-
того, черного и красного цветов 
создают двойной иероглиф крес-
та Владимира и солнечного за-
тмения. На этом точном и ясном 
символическом фоне стоят теле-
ги и колонны воинов под предво-
дительством Игоря, словно гото-

вясь двинуться на зрительный 
зал. Но во всей этой сцене нет 
никакого государственного ве-
личия — напротив: десятки жен-
щин, тянущих за рукава своих 
мужчин, создают «непатриотич-
ную» линию женской «оборо-
ны», их вечного плача. Потом он 
будет поддержан «плачем Ярос-
лавны», хоть и сильно сокращен-
ным. В самом финале, обнимая 
Игоря на мосту с очертаниями 
святых, стилизованных в духе 
каменной древнерусской резь-
бы, Ярославна Елены Поповской 
поет о «ладе», о любви и гармо-
нии, в то время как он мечтает об 
отмщении, поет о брани. 

Это основная режиссерская 
линия, проведенная волевой лю-
бимовской рукой, имеет сущес-
твенные погрешности, не при-
нятые им в расчет. Сократив 
партитуру оперы почти до двух 
часов звучания, Любимов ли-
шил ее некой магической кол-

довской силы, волнующего про-
стора души и истории. В длинно-
тах, не имеющих отношения к 
драматическому действию, на-
капливаются те самые состоя-
ния, которые заставляют смот-
реть на жизнь, ее исторические 
и человеческие коллизии объем-
но, горестно и свободно. Вот 
жалко Игоря — околдованный 
злой судьбой, мистическим чер-
ным солнцем, он потерял войс-
ко. Но и смешон он в своей за-
поздалой боевитости. Так имен-
но поет Эльчин Азизов своего 
героя — нескончаемо страдаю-
щим и верным мести. Но Конча-
ку ведь тоже есть чем гордиться 
— он хитро и мудро проникает в 
Русь, сострадает Игорю, женит 
дочь на Игоревом сыне. К сожа-
лению, лишенный своей самой 
сильной партии, Кончак Вале-
рия Гильманова потерял внут-
реннюю сложность, сохранив 
лишь брутальный внешний об-
лик. И роскошной Кончаковне 
Светланы Шиловой не хватило 
музыкального и психологичес-
кого пространства. Как всегда, 
его самостоятельно присвоил 
себе прекрасный актер Влади-
мир Маторин — острый и яркий 
рисунок его роли распутного и 
циничного князя Галицкого го-
ворит о власти больше, чем все 
русско-половецкие взаимоотно-
шения в опере. 

Самому финалу предшеству-
ют титры: «Милости хочу, а не 
жертвы». Серый каменный мост 
Путивля, облик Ярославны, веч-
ной вдовы, обретшей «лад» и ра-
дость, становится полной про-
тивоположностью прежним пат-
риотически-воинственным 
трактовкам оперы. Именно этим 
женским мотивом, призывом к 
милосердию, а не к войне, важен 
спектакль Любимова. Но эта 
важная мысль извлечена ценою 
существенных потерь, при кото-
рых сокращенный вариант опе-
ры кажется суховатым дайджес-
том. Видимо, опера мстит порой 
за нарушение своего пространс-
тва и длительности. 

Конкурс На «Кинотавре» побеждает мейнстрим?

Не пропить глобус

Ирина Корнеева

К
огда в предпоследний 
день конкурса «Кино-
т а в р а »  п о к а з а л и 
фильм «Географ гло-
бус пропил» Алексан-

дра Велединского, казалось, 
судьба главных призов решена. 
Народному ликованию не было 
предела: эмоциональный про-
рыв фестивальной артхаусной 
шлюзовой блокады свершился. 
Фейсбук взорвался, захлебыва-
ясь восторгами. Две фамилии — 
Хабенский и Велединский — не 
сходили с уст, а на их носителей 
смотрели как на чудотворцев. 
Киносообщество враз перестало 
делиться на своих и чужих: побе-
да на общем фоне была очевидна, 
как на олимпиаде, когда кто-то 
вдруг возьмет и прыгнет на три 

головы выше или вырвется на це-
лый километр дальше — уже не 
догонишь. Но приготовленные 
под самый финал самобытные, 
неповторимые, рукотворные и 
неоднозначные «Небесные жены 
луговых мари» Алексея Федор-
ченко здорово смутили настрое-
ния. Сместив фестивальный 
азарт и здорово оттянув часть го-
лосов от всем понятного мейн-
стрима к киноманьеризму, кото-
рый, например, в Риме, где состо-
ялась премьера фильма Федор-
ченко, прошел на ура, а вот в 
Сочи на сто процентов не считал-
ся. Видимо, какие-то фестиваль-
ные тональности не совпали, по-
мешав впитать и вкусить всю 
прелесть этого оригинального 
обрядового этнографического 
исследования. И если за судьбу 
приза за главную мужскую роль 

Константину Хабенскому можно 
было не беспокоиться (если бы 
не дали — жюри бы, наверное, 
просто побили бы), то с опреде-
лением лучших фильмов и ре-
жиссеров с каждой минутой при-
ближения к развязке знак вопро-
са только увеличивался. Ведь при 
двух столь явных разнополяр-
ных лидерах вполне можно было 

ожидать и выхода на авансцену 
третьей «темной лошадки». По 
принципу «да не доставайся же 
ты никому», хотя кого и когда он 
помогал рассудить? 

На момент подписания перво-
го выпуска «РГ» известны были 
только призы Гильдии киноведов 
и кинокритиков. «Белого слона» 
присудили «Трубе» Виталия 

Манского (подробно о фильме 
«104 дня на газовой трубе» — в 
«РГ» за 5-е июня). Дипломами 
кинокритиков отмечались «Не-
бесные жены луговых мари» 
Алексея Федорченко и «Интим-
ные места» Натальи Меркуловой 
и Алексея Чупова (об их картине 
с рядом радикальных жестов в 
сторону сексуального образова-
ния в статье «Обнаженная куль-
тура» в «РГ» — за 7-е июня ).

А собственный рейтинг «Рос-
сийской газеты» складывался по 
пунктам следующим образом. 
Итак: лучшее на 24-м «Кинотав-
ре». Первое — «Географ глобус 
пропил». Режиссер — Александр 
Велединский, авторы сценария — 
Александр Велединский при 
участии Рауфа Кубаева и Вале-
рия Тодоровского. Хорошее на-
родное кино с блестящими ак-
терскими работами, в главной 
роли — Константин Хабенский, 
создавший новый архетип совре-
менного школьного учителя. 

Второе — «Небесные жены лу-
говых мари». Режиссер — Алек-
сей Федорченко, автор сценария 
— Денис Осокин. Работа операто-
ра — Шандора Беркеши и худож-
ников — Зорикто Доржиева и Ар-
тема Хабибулина выше всяких 
похвал. 

Третьим в списке стоит на-
звать «Стыд» режиссера Юсупа 
Разыкова, который четырнад-
цать лет руководил «Узбекфиль-
мом», а сейчас много и успешно 
работает в России. На «Кинотав-
ре» с его помощью было осу-
ществлено самое глубокое пог-
ружение в жанр психологическо-
го реализма, который сегодня 
практически никто не снимает: 
не умеют, просто не знают, как 
этого добиться от актеров в усло-
виях жесткой диктатуры ограни-
ченного съемочного времени. 
(Подробнее о картине — в статье 
«Северные женщины» в «РГ» за 
6-е июня). И, в-четвертых, обяза-
тельно стоит упомянуть самый 
брутальный фильм «Кинотавра» 
— «Майор» Юрия Быкова. Жест-
кое мужское, мускулистое кино, 
которое снималось не в расчете 
на награды и похвалы, а в надеж-
де на пробуждение в обществе 
совести.

У Юрия Быкова, когда чело-
век начинает действовать по-че-
ловечески, он мешает всем и вы-
бора никакого нет: либо стре-
ляйся, либо пойми уж наконец, 

что с волками жить — по-волчьи 
выть. У Алексея Федорченко лю-
бой индивид ищет спасения и 
ответы на все жизненно важные 
вопросы в языческих обрядах. У 
Юсупа Разыкова наиболее высо-
коразвитый организм (женско-
го пола) сначала топится — по 
крайней мере пытается это сде-
лать, а затем свое спасение на-
ходит в спасении ближнего. У 
Александра Велединского — свой 
ответ, как бескровно и нетрав-
матично стать счастливым и 
гармоничным человеком в об-
ществе негармоничных людей. 
И его путь на «Кинотавре» пока-
зался доступнее, понятнее и го-
раздо ближе. 

Акцент

 После показа в конкурсе 
фильма «Географ глобус
пропил», казалось, судьба
главных призов решена

Акцент

 Именно женским мотивом, 
призывом к милосердию, 
а не к войне важен спектакль 
Любимова

Графичность сценографии заставляет в очередной раз восхищаться любимовским чувством формы и ритма.

30 июня должен стать последним рабочим днем
Николая Цискаридзе в Большом театре

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/794249
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КИНОФЕСТИВАЛЯ 

«КИНОТАВР»:
Гран-при — «Географ пропил гло-
бус», реж. — Александр Велединс-
кий. 
 Лучшая режиссура — «Труба», 
реж. — Виталий Манский.
Лучший сценарий, приз им. Г. Го-
рина — «Небесные жены луговых 
мари», сценарист — Денис Осо-
кин. 

Лучшая мужская роль — Конс-
тантин Хабенский («Географ 
пропил глобус»).
Лучшая женская роль — Юлия Ауг 
(«Интимные места»).
Лучший дебют — «Интимные 
места», режиссеры — Наталья 
Меркулова и Алексей Чупов.
Лучшая операторская работа — 
Шандор Беркеши («Небесные 
жены луговых мари»).

Приз им. М. Таривердиева «За 
лучшую музыку к фильму» — 
Алексей П. Зубарев («Географ гло-
бус пропил»).
Специальный диплом жюри — 
мужскому ансамблю молодых ак-
теров в фильме «Жажда».
Приз жюри кинопрокатчиков — 
«Географ пропил глобус».
Приз зрительских симпатий по-
бедителю программы «Кино на 
площади»  «Легенда № 17»

Константин Хабенский в фильме «Географ глобус пропил» создал новый архетип современного учителя. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Программа фестиваля, 
интервью со звездами, фото
www.rg.ru/sujet/5004
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Подробности

Премиальное
За цикл работ по изуче-
нию биоразнообразия, 
его сохранения и обес-

печения экологической безопас-
ности премии удостоены Глеб 
Добровольский (посмертно), 
Дмитрий Павлов и Андрей Адри-
анов. Ученые внесли существен-
ный вклад в понимание, по каким 
законам развиваются экосисте-
мы, что обеспечивает их устой-
чивость. Крайне важно, что ими 
открыты новые грани взаимо-
действия человека и природы. 
Ученые предложили принципи-
ально новые стратегии, которые 
позволят остановить деградацию 
биосферы. Эти исследования ста-
ли основой законодательных 
инициатив и нормативных доку-
ментов, в частности, «Нацио-
нальной стратегии сохранения 
биоразнообразия», «Стратегии 
сохранения редких и исчезаю-
щих видов», «Экологической до-
ктрины Российской Федерации», 
«Красной книги Российской Фе-
дерации» и «Красной книги почв 
России». Также госпремии удос-
тоены Ефим Межирицкий, Сер-
гей Никулин и Виктор Шурыгин 
за создание ракетного комплекса 
стратегического назначения 
«Ярс». 

Представляя лауреатов Госп-
ремии в области литературы и 
искусства, член президиума пре-
зидентского Совета по культуре 
и искусству Владимир Толстой 
отметил, что совету было очень 
трудно сделать свой выбор, ведь 
«за бортом осталось много ярких 
личностей, но в будущем они с 
полным правом могут претендо-
вать на эту премию». 

Режиссер и директор «Мос-
фильма» Карен Шахназаров на-
гражден не только за творческие 
успехи, но и за менеджерский та-
лант — «за вклад в развитие рос-
сийского кинематографа, воз-
рождение и развитие киностудии 
«Мосфильм». Ему действительно 
удалось то, чего не смогли сде-
лать другие. Студия была полно-
стью модернизирована без бюд-
жетных средств и спустя длитель-
ный период снова возобновила 
работу.

Объявляя имя режиссера-до-
кументалиста Сергея Мирошни-
ченко, Владимир Толстой отме-
тил, что «он является лидером 
отечественной документалисти-
ки много лет». Он автор фильмов 
о Владимире Путине («Неизвест-
ный Путин. Мир и война», 2000), 
Александре Солженицыне, Нико-
лае II. Он участвует в междуна-
родном проекте «Рожденные в 
СССР», в рамках которого каж-
дые семь лет выпускает фильм о 
взрослении детей, которым в 
1990 году было 7 лет.

Список лауреатов продолжил 
художник Таир Салахов, чьи про-
изведения представлены в круп-
нейших музеях России, Азербай-
джана, Украины, а также хранят-
ся во многих музейных и частных 
собраниях мира. Салахов — выда-
ющийся художник периода «от-
тепели», один из основополож-
ников и лидеров «сурового сти-
ля» в живописи.

За выдающиеся достижения в 
области гуманитарной деятель-
ности госпремией награжден пи-
сатель Валентин Распутин. Он ав-
тор давно ставших классикой по-
вестей «Деньги для Марии», 
«Живи и помни», «Прощание с 
Матерой», «Уроки французско-
го». «Премия за гуманитарные 
достижения присуждается не 
только за художественный дар, 
но и за гражданскую позицию, — 
отметил Владимир Толстой.— Ва-

лентин Распутин был и остается 
во главе движения за сохранение 
озера Байкал. Благодаря его уси-
лиям Байкал сохранил свою кра-
соту». 

Церемония вручения госу-
дарственных премий состоится 
12 июня, в День России в Кремле 
с участием президента РФ. Раз-
мер премии — 5 миллионов руб-
лей.  

Нашел человека 
Работа академика Анатолия 

Деревянко стала мировой сенса-
цией. Речь идет о кардинальном 
для общества вопросе, как воз-
ник современный человек? До 
сих пор считалось, что он сфор-
мировался 200—150 тысяч лет на-
зад в Африке, а 80—60 тысяч лет 
начал расселяться на другие кон-
тиненты. Вначале отправился в 
восточную часть Евразии и Авс-
тралию, позднее — Европу и Цен-
тральную Азию. 

Анатолий Деревянко с этим не 
согласен. Он задает вопрос: как 
объяснить, что Homo sapiens 
смог преодолеть расстояние свы-
ше 10 тысяч километров, не оста-
вив никаких следов на пути дви-
жения? Ведь если бы 80—30 тысяч 
лет назад он появился в Южной, 
Юго-Восточной и Восточной 
Азии и постепенно начал вытес-
нять коренное население, то 
здесь должна была измениться 
местная культура и, конечно же, 
весь арсенал каменных орудий 
и изделий. Однако ничего по-

добного не произошло. Словом, 
никакого влияния «колонизато-
ров» не наблюдается.  

Более того, древние культуры 
на территориях Евразии, Афри-
ки, Австралии существенно раз-
личаются. А значит, развивались 
самостоятельно. Поэтому уче-
ный выдвинул неожиданную ги-
потезу. Она основана на «челове-
ке алтайском», следы которого 
группа ученых во главе с Дере-
вянко нашла на Алтае, в Денисо-
вой пещере. 

Эта находка сразу взбудора-
жила весь научный мир. Архео-
логические материалы свиде-
тельствуют о самобытной куль-
туре, никак не связанной с той, 
что присуща «афри-
канцам». Они не 
о с п а р и в а ю т, 
ч т о  с о в р е -
менный че-
ловек поя-

вился в Африке, а затем рассе-
лялся по Земле. Однако до мно-
гих районов он не добрался, в 
частности, в Восточную и Юго-
Восточную Азию. Здесь жили по-
томки двух миграционных волн, 
которые произошли 2 миллиона 
и 600 тысяч лет назад. Они и ста-
ли основой для формирования в 
этих зонах планеты других, от-
личных от африканских, подви-
дов современного человека. Если 
бы было иначе и аборигены за-
мещались переселенцами из Аф-
рики, то культуры во всех райо-
нах планеты оказались бы схо-
жи.  

Но самое главное, что геном 
«денисововца» существенно от-
личается от генома современно-
го человека. Проведенные в од-
ной из лучших лабораторий мира 
— институте Макса Планка — ис-
следования антропологических 
останков из алтайской Денисо-
вой пещеры возрастом около 50 
тысяч лет обосновали существо-
вание ранее неизвестных попу-
ляций ископаемого человека, на-
званного Homo altaiensis. 

А значит, он, как и неандерта-
лец, был самостоятельным под-

видом Homo sapiens. Причем 
не тупиковым. «Денисов-

цы» внесли около 6 про-
центов в геном совре-

менных меланезий-
цев и некоторых 

австралийцев. Общий вывод Де-
ревянко: у современного челове-
ка была не одна, а несколько «ро-
дин». Он формировался не толь-
ко в Африке, но в других точках 
Земли. 

Спас «Мосфильм»   
Конечно, Карен Шахназаров — 

великолепный кинорежиссер. Ав-
тор таких знаменитых фильмов, 
как «Мы из джаза», «Зимний ве-
чер в Гаграх», «Курьер», созда-
тель великолепной галереи кар-
тин самых неожиданных стилей и 
жанров, от фарса-гротеска «Горо-
да Зеро» до исторической траге-
дии «Цареубийцы», от современ-
ного взгляда на чеховскую прозу 
(«Палата № 6») до философской 
фантастики «Белого тигра». 

Но Шахназаров оказался еще 
и умным менеджером, и обще-
ственным деятелем. В самую тра-
гическую пору для нашего кино 
он смог не только сохранить 
«Мосфильм» — крупнейшую ки-
ностудию страны, но и сделать ее 
одной из самых успешных совре-
менных кинокомпаний Европы. 
Сегодня «Мосфильм» снова стал 
флагманом отечественной кино-
индустрии, студией, способной 
решать самые сложные художес-
твенные и технические задачи. 
Шахназарову удалось сохранить 
ее бесценный архив, уникальные 
кинематографические профес-
сии и преемственность ее лучших 
традиций. Зрители и не подозре-
вают, на краю какой пропасти 
стояла лучшая студия России и 
каких усилий, какого риска стои-
ло ее сберечь. Это была поистине 
героическая акция, которая уже 
вошла в историю нашего кино.

видел Байкал изнутри  
Валентин Распутин стал клас-

сиком русской литературы при 
жизни, его произведения входят 
в обязательную школьную про-
грамму по литературе.  Поэтому 
каждый образованный человек 
читал, как минимум, «Уроки 
французского» и «Прощание с 
Матерой». Его «Живи и помни» 
буквально перевернуло сознание 
миллионов городских людей. Его 
произведения отличает сила и 
глубина изображения жизни, яр-
кость характеров, острота пос-
тавленных проблем. По его про-

изведениям ставятся спектак-
ли и фильмы. Его книги из-

даются не только в Рос-
сии, но и за рубежом.  

Но Госпремию за 

выдающиеся достижения в об-
ласти гуманитарной деятельнос-
ти Валентину Распутину прису-
дили не только за его литератур-
ный вклад в культуру страны. С 
середины 80-х годов он стал 
«борцом за Байкал». Он, в част-
ности, писал:  «У природы есть 
свои любимцы, которые она при 
создании отделывает с особым 
тщанием и наделяет особенной 
властью. Таков, вне всякого сом-
нения, и Байкал... Славен и свят 
Байкал — своей чудесной и жи-
вотворной силой, духом не бы-
лого, не прошедшего, как многое 
ныне, а настоящего, не подвласт-
ного времени и преобразовани-
ям, исконного величия и запо-
ведного могущества».

В 2008 году писатель, которо-
му исполнился 71 год, погрузил-
ся на дно Байкала на аппарате 
«Мир». Сразу после он поделил-
ся своими впечатлениями с жур-
налистами: «На глубине Байка-
ла — удивительная жизнь! Я счи-
тал, что знаю Байкал хорошо. 
Конечно, не подводный мир. Од-
нако, как оказалось, я совсем 
этот мир не знаю. Кроме того, 
что доступно глазу… А там уди-
вительная жизнь, еще не полно-
стью познанная, но богатейшая. 
На какой бы глубине она ни об-
наружилась. Порядок, особен-
ная красота, умиротворение. 
Ничего такого на малых глуби-
нах и на земле быть не может. 
Там мир и дружелюбие, нет, как 
мне показалось, агрессии, но все 
очень ярко, все по-иному. Если 
даже там обитают низшие орга-
низмы, они выше нас».

Подготовили 
Юрий Медведев, 
Валерий Кичин ,
Анастасия Скорондаева

По традиции имена лауреатов 
высшей премии РФ объявляются 
в Большом Кремлевском дворце. 

Акцент

    Эксперты подчеркивают, что 
выбор лауреатов очень сло-
жен, ведь «за бортом осталось 
много ярких личностей»

Все колонки автора
www.rg.ru

КОГДА АНГЕЛЫ
ЧИТАЮТ КНИЖКИ
А КОГДА ангелы читают книжки? На финале Первого 
Международного конкурса юных чтецов «Живая класси-
ка». Потому что книжки прямо на дереве растут, как лис-
точки какие или даже цветы. Вот ангелы их срывают, ак-
куратно так, и читают. Когда время у ангелов есть. Време-
ни, надо сказать, у них маловато: финал как-никак.

Два года назад дама прекрасная во всех отношениях по 
имени Марина Смирнова решила провести в Санкт-Петер-
бурге конкурс юных чтецов «Живая классика», чтобы уче-
ники шестых классов прочитали наизусть произведения 
русской литературы.

Смысл фразы понятен? Пока все, и ваш покорный слуга 
в том числе, ноют: мол, с образованием беда, дети не хотят 
книжки читать… бла-бла-бла… Марина Смирнова с не-
многочисленной, но очаровательной группой помощни-
ков решила провести такой конкурс. 

И вы знаете, чего 
оказалось? Оказа-
лось, что шестиклас-
сники очень хотят чи-
тать прозу вслух! Те 
самые дети, про кото-
рых мы знаем, что 
они все больше у ком-
пьютера прозябают, 
захотели читать про-
зу наизусть. В первый 
год участвовало 20 
тысяч из семи горо-
дов. Вполне себе циф-
ры ничего, правда?

Во второй — внимание! барабанная дробь! — количество 
увеличилось ровно в 100 (!!!) раз и достигло 2 миллионов 
шестиклассников, охватив все 83 региона Российской Фе-
дерации. В этом году наряду с российским прошел и Меж-
дународный конкурс, в котором приняли участие юные 
жители 10 стран.

Мне выпала, говорю без иронии, большая честь быть 
членом жюри этого конкурса. Должен сказать, что на меня 
это произвело очень сильное впечатление.

Вместе с ангелами, которые не уходили (не улетали?) со 
сцены, вечер вел знаменитый актер и чудесный, к слову 
сказать, писатель Вениамин Смехов. Представьте себе:  
вам двенадцать лет, вы находитесь в Москве, и на сцену вас 
приглашает Вениамин Смехов. Представили? Значит у вас 
— хорошая фантазия. Мне такое представить сложно.

И дальше ты выходишь на сцену. Тебе — двенадцать лет. 
Ты — школьник. Перед тобой — полный зал народа и жюри, в 
котором сидят знакомые тебе лица. И ты должен наизусть 
прочитать прозу. И не просто так оттараторить, а продек-
ламировать лучше всех. Я бы в двенадцать лет как вышел — 
так бы и умер. А они нет.

И если теперь кто-нибудь будет мне говорить, что у нас, 
мол, плохая молодежь подрастает — я сразу буду отправ-
лять на конкурс «Живая классика». 

Выходят со вкусом одетые дети с замечательными ли-
цами и старательно читают. Кто-то лучше, а кто-то хуже. 
Кто-то изображает из себя актера и декламирует с хорошо 
выверенными паузами, кто-то словно рассказывает сидя-
щему за соседней партой другу. Кто-то нравится больше 
строгому жюри, кто-то меньше — конкурс, он конкурс и 
есть. Но стараются все! Должен сказать, что вообще-то не 
вдруг у нас найдешь 21 человека, а именно столько вышли 
в финал Международного конкурса, которые бы собрались 
в одном месте и работали не лишь бы как, а старательно.

Что читают? Всё читают. Честно говоря, когда я узнал, 
что дети не имеют права исполнять произведения из 
школьной программы, — расстроился: в школьной про-
грамме — хорошие книжки. Теперь понимаю: как говорит-
ся, погорячился, был не прав. Кого только ни читают шес-
тиклассники! Тут тебе и Улицкая, и Зощенко, Бестужев-
Марлинский и Шолохов, Чехов и Чарская, О`Генри и Айт-
матов, Салтыков-Щедрин и Гюго…

А популярней всех догадайтесь — кто? Виктор Драгунс-
кий! Когда мне было двенадцать лет, это был мой самый 
любимый писатель. С тех пор прошло немало лет, я стал се-
дым дяденькой, заседающим в жюри, а «Денискины рас-
сказы» как были самыми любимыми, так и остались! Стра-
на изменилась, исчезли дефицит и пионеры, появились 
гаджеты, а лучше Виктора Драгунского так и нет.

Конкурс производит впечатление мощное и значимое. 
Надо ли много говорить о том, сколь важно, что в девяти 
странах, где русский язык является иностранным, дети чи-
тают русскую классику и участвуют в конкурсе?

Мне кажется, не надо. А сказать необходимо вот что: 
конкурс, в котором участвуют 2 миллиона детей, провела 
Марина Смирнова со 
товарищи. Помогло 
Федеральное агентс-
тво по печати и мас-
совым коммуника-
циям, за что им — ог-
ромное спасибо, без 
них ничего бы не вы-
шло.

Шестиклассники 
читают наизусть рус-
скую литературу. Где 
у нас тут Министерс-
тво культуры и Ми-
нистерство образо-
вания? Нетути. Ми-
нистерство культуры 
решает, кому и как 
надо кино занимать-
ся. А Министерство 
образования занято 
еще более важным делом: доказывает всей стране не толь-
ко неизбежность, но и необходимость ЕГЭ. До детей ли?

Я смотрел, как Марина Смирнова бегает по театру, из 
последних сил стараясь всем улыбаться и не показывать, 
сколько у нее проблем и как она устала, и думал: не хватает 
вам героя нашего времени? Вот, пожалуйста, получите. 
Молодая красивая женщина отрывает детей от попкорна с 
компьютером, чтобы те книжки почитали, носится в поис-
ках спонсоров, оббивает пороги государственных учреж-
дений… Ни славы за это, ни денег — только смысл. Работа у 
нее такая осмысленная...

Конкурс «Живая классика» — это то, чем нам надо гор-
диться. Радоваться, что сегодня, в эпоху компьютеров и 
ЕГЭ, у нас такое есть. Чтобы конкурс стал поистине всена-
родным событием, есть буквально все, кроме серьезной 
помощи государства и других заинтересованных лиц.

Почему, черт побери, мы не хотим гордиться тем, чем 
гордиться и можно и нужно. Правда, не понимаю…

Представьте себе: 
вам двенадцать лет, 
вы находитесь 
в Москве, и на сцену 
вас приглашает 
Вениамин Смехов

Не хватает героя 
нашего времени? 
Вот, пожалуйста, 
получите. Молодая 
красивая женщина 
отрывает детей
от попкорна с ком-
пьютером, чтобы те 
книжки почитали

1

Вкл

Андрей Максимов
писатель, член Академии 
Российского телевидения

Фоторепортаж с церемонии 
объявления лауреатов 
премий смотрите на сайте
www.rg.ru/art/794529
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СПРАВКА «РГ»
Государственная премия — это 
высшее признание заслуг деятелей 
науки и культуры перед обще-
ством и государством. Ежегодно 
присуждаются четыре премии 
области науки и технологий, три 
в области литературы и искус-
ства. Одна премия за выдающие-
ся достижения в области гумани-
тарной деятельности присужда-
ется лицам, ведущим активную, 
плодотворную просветитель-
скую и миротворческую деятель-
ность, способствующую утверж-
дению непреходящих нравствен-
ных ценностей, консолидации об-
щества и получившую широкое 
общественное признание в России. 
Ее лауреатами были, в частнос-
ти, писатель Александр Солже-
ницын, космонавт Валентина 
Терешкова, король Испании Хуан 
Карлос I, музыкант Владимир 
Спиваков. 
Лауреат получает денежное воз-
награждение, диплом, почетный 
знак, а также фрачный знак. 
Если успех достигнут усилиями 
нескольких лиц, то госпремия мо-
жет быть присуждена коллек-
тиву, состоящему не более чем из 
трех человек. В этом случае де-
нежное вознаграждение в размере 
5 миллионов рублей делится 
между лауреатами поровну.

Ефим Межирицкий, Сергей Никулин и Виктор Шурыгин удостоены премии за со-

здание ракетного комплекса стратегического назначения «Ярс», который должен 

стать основой российской группировки Ракетных войск стратегического назна-

чения.

Разработка твердотопливной ракеты «Ярс» началась уже в новом тысячелетии. 

За основу был взят хорошо отработанный «Тополь-М». Новая ракета пора-

жает цели на расстоянии до 12 000 км с отклонением всего 

в 150 метров. Она способна стартовать сквозь облако ядерного 

взрыва, преодолеть все существующие и перспективные сис-

темы ПРО. Ракета несет либо моноблочную боевую часть 

большой мощности, либо шесть разделяющихся боеголо-

вок по 150 кт в тротиловом эквиваленте. Один мобильный 

дивизион «Ярс» состоит из трех подвижных пусковых ус-

тановок, аналогичных «Тополю-М», и одного команд-

ного пункта на базе колесного шасси МКЗТ.

Первый успешный испытательный пуск ракеты 

«Ярс» состоялся в мае 2007 года, второй 

— в декабре того же года, третий — в 

ноябре 2008-го. После чего ракету 

приняли на вооружение. Комплек-

сы «Ярс» уже несут боевое дежурс-

тво. В настоящий момент «Ярсами» 

полностью перевооружена Тейков-

ская ракетная дивизия РВСН, ранее 

оснащенная «Тополями». Идет ос-

нащение этими ракетами дивизий, 

имеющих шахтные пусковые уста-

новки.

«Ярс» — самая современная из су-

ществующих во всем мире ракет 

стратегического назначения. При-

чем крайне важно, что она имеет зна-

чительный потенциал для модерни-

зации. Создание этого оружия — не-

сомненный прорыв, подтверждаю-

щий высокий потенциал отечествен-

ного оборонно-промышленного 

комплекса.  

Подготовил  Сергей Птичкин 

ПОДОШЛИ СТРАТЕГИЧЕСКИ 

Ракета «Ярс» может стартовать сквозь облако ядерного взрыва, преодолеть существующие и перспективные системы ПРО. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «БТИ, землеу-
стройство, оценка» уведомляет о начале проведения с 12 июня 
2013 года общественного обсуждения материалов проектной 
документации: «Материалы комплексного экологического об-
следования участков территорий, с целью корректировки 
(уточнения, изменения) границ и площадей особо охраняемых 
природных территорий регионального значения Краснодар-
ского края» по объекту «Памятник природы регионального 
значения «Сосновая Роща».

Место расположения: Краснодарский край, город Сочи.
Заказчиком проекта выступает Общество с ограничен-

ной ответственностью «БТИ, землеустройство, оценка».
Материалы комплексного экологического обследования 

участков территорий доступны для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений заинтересованных лиц с 12 июня 
2013 года по 11 июля 2013 года с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Сочи, 
ул. Советская, дом 40, 6-й этаж, комната № 3. Телефон для 
справок: (499) 271-31-23, (918) 409-34-27.

По результатам общественного обсуждения 12 июля 2013 
года в 10.00 состоятся общественные слушания по адресу: город 
Сочи, Центральный район, ул. Навагинская, д. 18, в актовом 
зале администрации Центрального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Тихоокеанского флотского 

военного суда;
—  председателя Фокинского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Самарского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Спасск - Дальнего гарнизон-

ного военного суда;
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Россий-

ской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в 
Российской Федерации», принимаются по рабочим дням  с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 120.

Последний день приема документов — 10 июля 2013 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Бухгалтерский баланс по состоянию на 31 декабря 2012 года  
(в миллионах российских рублей)

ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Нематериальные активы 8 067
в т.ч.: нематериальные активы 7 294
 незавершенные вложения в нематериальные активы 773
Результаты исследований и разработок 2 290
в т.ч. :  научно-исследовательские, опытно-конструкторские 

и технологические работы
28

  незавершенные вложения в научно-исследовательские, опытно- 
конструкторские и технологические работы

2 262

Основные средства 3 413 676
в т.ч : основные средства 2 899 134
 незавершенные вложения в основные средства 514 542
Доходные вложения в материальные ценности 152 788
в т.ч.: доходные вложения в материальные ценности 150 680
  незавершенные вложения в доходные вложения в материальные 

 ценности
2 108

Финансовые вложения 407 469
Прочие внеоборотные активы 47 421

ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Запасы 77 150
     из них: сырье, материалы 75 879
Налог на добавленную стоимость по приобретенным ценностям 8 064

Дебиторская задолженность 81 355
Финансовые вложения (за исключением денежных эквивалентов) 5 002

Денежные средства и денежные эквиваленты 113 541
Прочие оборотные активы 13 980
Всего активов 4 330 803

КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ
Уставный капитал 1 826 877
Переоценка внеоборотных активов 1 251 387
Добавочный капитал (без переоценки) 86 981
Резервный капитал 12 920
Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 303 653

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Заемные средства 359 480
Отложенные налоговые обязательства 64 928
Прочие обязательства 3 367

КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
Заемные средства 60 167
Кредиторская задолженность 312 329
Доходы будущих периодов 7 112
Оценочные обязательства 38 647
Прочие краткосрочные обязательства 2 955

Всего пассивов 4 330 803

Президент ОАО «РЖД» 
В.И. Якунин

Открытое акционерное общество
«Российские железные дороги»
107174, Москва, ул. Новая Басманная, д. 2
Тел.: (499) 262-10-02, Факс: (499) 262-90-95

ЗАО «БДО»
Аудиторская компания

Закрытое акционерное общество «БДО»
Российская Федерация
117587, Москва, Варшавское шоссе, д. 125, строение 1, секция 11
Тел.: (495) 797-56-65
Тел/факс: (495) 797-56-60
E-mail: info@bdo.ru

ЗАКЛЮЧЕНИЕ НЕЗАВИСИМЫХ АУДИТОРОВ

Правительству Российской Федерации, Совету директоров 
открытого акционерного общества «Российские железные до-
роги», Федеральному агентству по управлению федеральным 
имуществом и другим заинтересованным лицам.

Мы провели аудит прилагаемой бухгалтерской (финансовой) от-
четности за 2012 год.

Аудит включал проведение аудиторских процедур, направленных 
на получение аудиторских доказательств, подтверждающих числовые 
показатели в бухгалтерской (финансовой) отчетности и раскрытие в 
ней информации.  Выбор аудиторских процедур является предметом 
нашего суждения, которое основывается на оценке риска существен-
ных искажений, допущенных вследствие недобросовестных действий 
или ошибок. В процессе оценки данного риска нами рассмотрена сис-
тема внутреннего контроля, обеспечивающая составление и достовер-
ность бухгалтерской (финансовой) отчетности с целью выбора соот-
ветствующих аудиторских процедур, но не с целью выражения мнения 
об эффективности системы внутреннего контроля.

Аудит также включал оценку надлежащего характера применяемой 
учетной политики и обоснованности оценочных показателей, полу-
ченных руководством аудируемого лица, а также оценку представле-
ния бухгалтерской (финансовой) отчетности в целом.

Мы полагаем, что полученные в ходе аудита аудиторские доказа-
тельства дают достаточные основания для выражения мнения о досто-
верности бухгалтерской (финансовой) отчетности.

По нашему мнению, бухгалтерская (финансовая) отчетность отра-
жает достоверно во всех существенных отношениях финансовое поло-
жение ОАО «Российские железные дороги» по состоянию на 31 дека-
бря 2012 года, результаты его финансово-хозяйственной деятельности 
и движение денежных средств за 2012 год в соответствии с требовани-
ями законодательства Российской Федерации в части подготовки бух-
галтерской (финансовой) отчетности.
ЗАО «БДО»
Москва, Российская Федерация
22 марта 2013 года

Сокращенная публикуемая бухгалтерская (финансовая) отчетность за 2012 год
Отчет о финансовых результатах  

за 2012 год
(в миллионах российских рублей)

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ 
ПО ОБЫЧНЫМ ВИДАМ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Выручка 1 366 015

Себестоимость продаж (1 298 480)

Валовая прибыль (убыток) 67 535 

Коммерческие расходы (120)

Прибыль (убыток) от продаж 67 415

ПРОЧИЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ

Прочие доходы 314 611

Прочие расходы (315 873)

ПРИБЫЛЬ (УБЫТОК) 
ДО НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 66 153

Текущий налог на прибыль (40 643)

Изменение отложенных 
налоговых обязательств (16 771)

Изменение отложенных 
налоговых активов 4 617

Прочее 754 

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ 
(УБЫТОК) 14 110

Главный бухгалтер
Г.В. Крафт   

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Дирекция по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспорта 
(ДКРС ОАО «РЖД») уведомляет о начале проведения с 12 
июня 2013 года общественного обсуждения проектной доку-
ментации (включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду) по объектам:

—  «Строительство депо на Северо-Кавказской железной до-
роге для технического обслуживания электропоездов 
«Дезиро» (Адлер). 4 этап. Производственная база восста-
новительного поезда»;

—  «Строительство депо на Северо-Кавказской железной до-
роге для технического обслуживания электропоездов 
«Дезиро» (Адлер). 5 этап. Производственная база пожар-
ного поезда»;

—  «Эксплуатационное локомотивное депо Туапсе — строи-
тельство дома отдыха локомотивных бригад на ст. Ад-
лер».

Место расположения: Краснодарский край, город Сочи.
Заказчиком строительства объектов выступает Дирек-

ция по комплексной реконструкции железных дорог и строи-
тельству объектов железнодорожного транспорта (ДКРС ОАО 
«РЖД»).

Материалы проектной документации (включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду) доступны для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений заинтересо-
ванных лиц с 12 июня 2013 года по 11 июля 2013 года с 9.00 до 
13.00 по адресу: г. Сочи, ул. Советская, дом 40, 6-й этаж, комната 
№ 3. Телефон для справок: (499) 271-31-23, (918) 409-34-27.

По результатам общественного обсуждения 12 июля 2013 
года в 10.00 состоятся общественные слушания по адресу: город 
Сочи, Центральный район, ул. Навагинская, д. 18, в актовом 
зале администрации Центрального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ГОРОД СОЧИ

КОМИССИЯ ПО ПРОВЕДЕНИЮ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ МАТЕРИЛОВ ОЦЕНКИ 

ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ
г. Сочи, ул. Советская, д. 26, каб. 47, тел (862) 264-23-97

от 05.06.2013 г. № ОС-449Г
Во исполнение постановления администрации города Сочи от 

03.06.2013 № 1068 комиссия по проведению общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) материалов проектной документации 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
уведомляет о начале проведения с 9 июня 2013 года общественных 
обсуждений материалов проектной документации (включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду) по объекту «Бе-
регоукрепительные сооружения на реке Кудепста в районе строи-
тельства олимпийских объектов безопасности по ул. Искры в Хо-
стинском районе г. Сочи».

Проект: «Берегоукрепительные сооружения на реке Кудепста 
в районе строительства олимпийских объектов безопасности по 
ул. Искры в Хостинском районе г. Сочи».

Место расположения: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, 
пос. Кудепста, правый берег реки Кудепста.

Основные характеристики объекта:
Протяженность проектируемых берегоукрепительных соору-

жений 1000 м.
Начало берегоукрепления в створе с частным домовладением 

по адресу: пос. Кудепста, ул. Искры, 14, окончание — в 1000 м выше 
по течению.

Площадь земельного участка, требующегося под размещение 
берегоукрепительных сооружений, составляет 1,6620 га.

Берегоукрепление откосного типа — гидротехническое соору-
жение III класса. 

Вдоль проектируемого берегоукрепления предусматривается 
устройство пешеходной прогулочной набережной шириной 4,00 м.

Ответственный исполнитель: ООО «Научный и проектный 
центр «Берегозащита» (юридический адрес: 350066, Россия, Крас-
нодарский край, г. Краснодар, 1-й проезд Заречный, 73, тел.: (861) 
253-80-34, 255-57-69).

Заказчик — Министерство гражданской обороны , чрезвычай-
ных ситуаций и региональной безопасности Краснодарского края 
(юридический адрес: 350014, Россия, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, ул. Красная, 35).

Разработчик раздела «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду» — ООО «Научный и проектный центр «Берегозащита» 
(юридический адрес: 350066, Россия, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, 1-й проезд Заречный, 73, тел.: (861) 253-80-34, 255-57-69).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступны 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинтере-
сованных лиц по адресу: г. Сочи, ул. Яна Фабрициуса, д. 1, тел.: 8 (862) 
267-20-26 с 9 июня 2013 года по 8 августа 2013 года с 8.00 до 16.00.

По результатам общественного обсуждения вопроса состоятся 
общественные слушания 9 июля 2013 года в 10.00 по адресу: город 
Сочи, Хостинский район, Курортный проспект, 106, в актовом зале 
администрации Центрального района.

Председатель комиссии Н.Н. Клейменова
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с частью 2 статьи 317 Федерального закона от 27 ноября 2010 г. № 311-
ФЗ «О таможенном регулировании в Российской Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2010, № 48, ст. 6252; 2011, № 27, ст. 3873, № 29, ст. 4291, № 50, ст. 
7351; 2012, № 53 (ч.  I), ст. 7608) приказываем:

1. Определить места международного почтового обмена, являющиеся объектами поч-
товой связи, на территории Российской Федерации согласно приложению к настоящему 
приказу.

2. Признать утратившим силу приказ ФТС России и Минкомсвязи России от 13 октября 
2011 г. № 2099/258 «О местах международного почтового обмена, являющихся объектами 
почтовой связи, на территории Российской Федерации» (зарегистрирован Минюстом Рос-
сии 18.11.2011, peг. № 22338).

3. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на заместителя руководи-
теля ФТС России Р.В. Давыдова и заместителя Министра связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации Д.Л. Свердлова.

Настоящий приказ вступает в силу по истечении 30 дней после дня его официального 
опубликования.
Руководитель Федеральной  Министр связи и массовых коммуникаций
таможенной службы  Российской Федерации
А. Бельянинов  Н. Никифоров

Приложение
Места международного почтового обмена, 

являющиеся объектами почтовой связи, на территории 
Российской Федерации

№ 
п/п

Наименование места международ-
ного почтового обмена Адрес места международного почтового обмена

1 2 3
1 Благовещенск МСЦ ул. Пионерская, д. 27, г. Благовещенск, 675000
2 Брянск МСЦ ул. Речная, д. 1, г. Брянск, 241950

3 Владивосток АОПП ул. Портовая, д. 41, г. Артем, Приморский край, 
692760

4 Владивосток МСЦ ул. Верхнепортовая, д. 2а, г. Владивосток, 690990
5 Владикавказ почтамт просп. Коста, д. 134, г. Владикавказ, 362000

6 Калининград МСЦ ул. Железнодорожная, д. 29, г. Калининград, 
236960

7 Москва ММПО Варшавское ш., д.37, г. Москва, 104000
8 Москва — Внуково АОПП 2-я Рейсовая, д. 2а, стр. 1, г. Москва, 119027

9 Москва — Домодедово АОПП аэропорт Домодедово, Домодедовский район, 
Московская обл., 142015

10 Москва — Шереметьево АОПП Шереметьево-1, г. Москва, 141400

11 Новосибирск ММПО ул. Железнодорожная, д. 1/1, г. Новосибирск, 
630132

12 Новосибирск — Толмачево АОПП аэропорт Толмачево, г. Обь, Новосибирская 
область, 633100

13 Находка почтамт Находкинский просп., д. 43, г. Находка, 692900
14 Оренбург МСЦ Привокзальная пл., д. 1а, г. Оренбург, 460960
15 Петрозаводск МСЦ ул. Шотмана, д. 7, г. Петрозаводск, 185960

16 Прижелезнодорожный почтамт 
при Казанском вокзале

Краснопрудный пер., д.7, стр. 1, г. Москва, 
102000

17 Самара МСЦ ул. Льва Толстого, д. 135, г. Самара, 443960
18 Санкт-Петербург — Пулково АОПП аэропорт Пулково, г. Санкт-Петербург, 196210
19 Сочи АОПП аэропорт Сочи, г. Сочи, Адлерский район, 354355

Перечень сокращений:
ММПО — место международного почтового обмена;
МСЦ — магистральный сортировочный центр;
АОПП — авиационное отделение перевозки почты.

Приказ Федеральной таможенной службы  
Министерства связи и массовых коммуникаций 

Российской Федерации
от 1 апреля 2013 г. № 609/69 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 июня 2013 г. 
Регистрационный № 28617

О местах международного почтового обмена, 
являющихся объектами почтовой связи, 

на территории Российской ФедерацииВ соответствии с Федеральным законом 
от 17.08.1995 № 147-ФЗ «О естественных 
монополиях» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1995, № 34, ст. 3426; 
2001, № 33 (часть 1), ст. 3429; 2002, № 1 (часть 
1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 168; № 13, ст. 1181; 
2004, № 27, ст. 2711; 2006, № 1, ст. 10; № 19, 
ст. 2063; 2007, № 1 (часть 1), ст. 21; № 43, 
ст. 5084; № 46, ст. 5557; 2008, № 52 (часть 1), 
ст. 6236; 2011, № 29, ст. 4281; № 30 (часть 1), 
ст. 4590; № 30 (часть 1), ст. 4596; № 50, 
ст. 7343; 2012, № 26, ст. 3446; № 31, ст. 4321; 
№ 53 (часть 1), ст. 7616), постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
23.04.2008 № 293 «О государственном регу-
лировании и контроле цен (тарифов, сборов) 
на услуги субъектов естественных монополий 
в транспортных терминалах, портах, аэропор-
тах и услуги по использованию инфраструк-
туры внутренних водных путей» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2008, № 17, ст. 1887; 2009, № 30, ст.3836; 
2010, № 19, ст. 2316), на основании Положе-
ния о Федеральной службе по тарифам, 
утвержденного постановлением Правительс-
тва Российской Федерации от 30.06.2004 
№ 332 (Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 2006, 
№ 3, ст. 301; № 23, ст. 2522; № 48, ст. 5032; 
№ 50, ст. 5354; 2007, № 16, ст. 1912; № 25, 
ст. 3039; № 32, ст. 4145; 2008, № 7, ст. 597; 
№ 17, ст. 1897; № 23, ст. 2719; № 38, ст. 4309; 
№ 46, ст. 5337; 2009, № 1, ст. 142; № 3, ст.378; 
№ 6, ст. 738; № 9, ст. 1119; № 18 (часть 2), 
ст. 2249; № 33, ст. 4086; 2010, № 9, ст. 960; 
№ 13, ст. 1514; № 25, ст. 3169; № 26, ст. 3350; 

№ 30, ст. 4096; № 45, ст. 5851; 2011, № 14, 
ст. 1935; № 32, ст. 4831; № 42, ст. 5925; 2013, 
№ 11, ст. 1126), обращения открытого акцио-
нерного общества «Международный аэро-
порт Минеральные Воды», приказываю:

1. Утвердить для ОАО «Международный 
аэропорт Минеральные Воды» предельные 
максимальные аэропортовые сборы и тари-
фы за обслуживание воздушных судов юри-
дических лиц, зарегистрированных на терри-
тории Российской Федерации, или граждан 
Российской Федерации, за исключением 
пассажиров, грузоотправителей и грузопо-
лучателей, пользующихся услугами в аэро-
порту г. Минеральные Воды, и иностранных 
эксплуатантов согласно приложениям 1 и 2.

2. Признать утратившим силу приказ 
ФСТ России от 20.03.2012 № 31-т/3 «О внесе-
нии изменений в приложение 3 к приказу 
ФСТ России от 07.08.2009 № 182-т/З «Об 
утверждении Перечней субъектов естествен-
ных монополий в транспортных терминалах, 
портах и аэропортах, государственное регу-
лирование которых осуществляется ФСТ 
России», и об утверждении тарифов (сбо-
ров) на услуги в аэропорту г. Минеральные 
Воды, оказываемые ОАО «Международный 
аэропорт Минеральные Воды» (зарегистри-
рован Минюстом России 25.04.2012, регист-
рационный № 23934).

3. Настоящий приказ вступает в силу в 
установленном порядке.

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам 

С. Новиков

Приказ Федеральной службы по тарифам (ФСТ России)
от 9 апреля 2013 г. № 63-т/3 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 июня 2013 г. Регистрационный № 28640

Об утверждении тарифов (сборов) на услуги в аэропорту 
г. Минеральные Воды, оказываемые 

ОАО «Международный аэропорт Минеральные Воды»
Приложение 1

Предельные максимальные тарифы (сборы) за обслуживание 
воздушных судов юридических лиц, зарегистрированных 

на территории Российской Федерации, или граждан Российской 
Федерации, за исключением пассажиров, грузоотправителей 

и грузополучателей, пользующихся услугами в аэропорту 
г. Минеральные Воды для ОАО «Международный аэропорт 

Минеральные Воды»
№ 

п./п.
Наименование сбора, тарифа Единица 

измерения
Размер сбора, 

тарифа
1 Сбор за взлет-посадку (включая стоянку воздушных 

судов на аэродроме в течение 3 часов после посадки 
для пассажирских и 6 часов для грузовых и грузопас-
сажирских сертифицированных типов воздушных 
судов при наличии грузов (почты), подлежащих обра-
ботке (погрузке и/или выгрузке) в аэропорту посадки)

руб. / т мвм 352,00

2 Сбор за обеспечение авиационной безопасности руб. / т мвм 261,00
3 Тариф за обеспечение заправки воздушного судна ави-

ационным топливом
руб. / т 1113,00

Приложение 2
Предельные максимальные аэропортовые сборы при обслуживании 

воздушных судов иностранных эксплуатантов для 
ОАО «Международный аэропорт Минеральные Воды»

№ 
п./п.

Наименование сбора Единица измере-
ния

Размер сбора

1 Сбор за взлет-посадку (включая стоянку воз-
душных судов на аэродроме в течение 3 часов 
после посадки)

долл. США / т мвм 14,8

2 Сбор за обеспечение авиационной безопасности долл. США / т мвм 8,0
3 Сбор за стоянку (при стоянке более 3 часов 

после посадки)
% от В-П за сутки 12,0

Приказы Федеральной миграционной службы 
(ФМС России)

от 15 апреля 2013 г. № 202 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 мая 2013 г. 

Регистрационный № 28573
Об особенностях применения в отношении 

сотрудников органов внутренних дел 
Российской Федерации, прикомандированных 

к ФМС России, приказа МВД России 
от 23 августа 2012 г. № 800 «Об утверждении 
Правил внутреннего служебного распорядка 

центрального аппарата Министерства 
внутренних дел Российской Федерации»

В целях реализации части 1 статьи 54 
Федерального закона от 30 ноября 2011 г. 
№ 342-ФЗ «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»1 и в соответс-
твии с Указом Президента Российской 
Федерации от 15 января 2013 г. № 30 «О 
некоторых вопросах Министерства внут-
ренних дел Российской Федерации и Феде-
ральной миграционной службы»2 — прика-
зываю:

Применять приказ МВД России от 23 
августа 2012 г. № 800 «Об утверждении 
Правил внутреннего служебного распоряд-
ка центрального аппарата Министерства 
внутренних дел Российской Федерации»3 в 
отношении сотрудников органов внутрен-
них дел Российской Федерации, прикоман-
дированных к ФМС России4, с учетом осо-
бенностей, установленных настоящим при-
казом.

1. Правила внутреннего служебного 
распорядка центрального аппарата Минис-
терства внутренних дел Российской Феде-
рации5 применяются в центральном аппа-
рате ФМС России, территориальных орга-
нах ФМС России и федеральном казенном 
учреждении «Главный центр обеспечения 
деятельности ФМС России»6 в целях четкой 
организации служебного дня сотрудников, 
укрепления служебной дисциплины, раци-
онального использования служебного вре-
мени и повышения результативности про-
фессиональной служебной деятельности.

2. При ознакомлении сотрудников с 
Правилами внутреннего служебного распо-
рядка сотрудники должны быть ознакомле-
ны также с настоящим приказом под рас-
писку.

3. Правила внутреннего служебного 
распорядка обязательны для соблюдения 
сотрудниками с учетом особенностей, уста-
новленных настоящим приказом.

4. Служебное время — период времени, 
в течение которого сотрудник в соответс-
твии с Правилами внутреннего служебного 
распорядка, должностным регламентом 
(должностной инструкцией) и условиями 

контракта должен выполнять свои служеб-
ные обязанности, а также иные периоды 
времени, которые относятся к служебному 
времени в соответствии с федеральными 
законами и нормативными правовыми 
актами МВД России, применяемыми с уче-
том особенностей, установленных норма-
тивными правовыми актами ФМС России.

5. Допускается при наличии уважитель-
ной причины на основании рапорта сотруд-
ника изменение начала и окончания слу-
жебного времени сотрудника, оформлен-
ное правовым актом ФМС России, террито-
риального органа ФМС России либо ФКУ 
«ГЦОД ФМС России».

6. С учетом складывающейся обстанов-
ки и специальных задач, возложенных на 
ФМС России, территориальные органы 
ФМС России и ФКУ «ГЦОД ФМС России», в 
отдельных их структурных подразделениях 
правовым актом ФМС России, территори-
ального органа ФМС России и ФКУ «ГЦОД 
ФМС России» соответственно может изме-
няться в соответствии с законодательством 
Российской Федерации время начала и 
окончания служебного дня, устанавливать-
ся шестидневная служебная неделя, а также 
сменный график.

7. Перерыв в течение служебного дня 
устанавливается продолжительностью 45 
минут в период с 11 часов 00 минут до 15 
часов 00 минут. При этом конкретное время 
перерыва в течение служебного дня опре-
деляется правовым актом соответственно 
ФМС России, территориального органа 
ФМС России и ФКУ «ГЦОД ФМС России».

Руководитель
К. Ромодановский

1 Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2011, № 49, ст. 7020, 2012, 
№ 50, ст. 6954 .

2 Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2013, № 3, ст. 177.

3 Зарегистрирован в Министерстве 
юстиции Российской Федерации 13 сентяб-
ря 2012 г., регистрационный № 25457.

4 Далее — «сотрудники».
5 Далее — «Правила внутреннего слу-

жебного распорядка».
6 Далее — «ФКУ «ГЦОД ФМС России».

от 15 апреля 2013 г. № 204 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 29 мая 2013 г. 

Регистрационный № 28574
О признании утратившим силу приказа ФМС 

России от 5 марта 2008 г. № 47
1. Считать утратившим силу приказ ФМС России от 5 марта 2008 г. № 47 «Об утвержде-

нии Внутреннего распорядка центрального аппарата Федеральной миграционной службы»1.
2. Настоящий приказ вступает в силу с момента вступления в силу приказа ФМС России 

от 15 апреля 2013 г. № 202 «Об особенностях применения в отношении сотрудников органов 
внутренних дел Российской Федерации, прикомандированных к ФМС России, приказа МВД 
России от 23 августа 2012 г. № 800 «Об утверждении Правил внутреннего служебного рас-
порядка центрального аппарата Министерства внутренних дел Российской Федерации».

Руководитель К. Ромодановский
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Под газом

В эмоциональной речи 
премьера не прозвуча-
ло ни единого слова из-

винения или сожаления по пово-
ду случившегося. Единственная 
уступка, о которой он вскользь 
сказал, может быть связана с от-
казом от сооружения на месте 
парка торгового центра. То есть 
парк все равно отчасти будет 
вырублен, однако что там пост-
роят — это еще не совсем ясно. 

«Мы готовы встречаться с ак-
тивистами Таксима, — сказал 
премьер. — И готовы обсуждать с 
ними ситуацию. Но только не на 
баррикадах». 

Однако баррикады по-пре-
жнему перегораживают все под-
ходы к Таксиму. Площадь и парк 
все еще бурлят, и перспективы 
все оценивают по-разному. Так, 
известная турецкая колумнист-
ка Мине Кырыкканат уверена, 
что люди не разойдутся, а если 
на них окажут давление, то не-
избежны новые кровавые стыч-
ки. 

— Если гражданскому диало-
гу власти предпочтут насилие, 
то не исключен вариант граж-
данской войны, — предупрежда-
ет она. — Не забывайте, что зна-
чительная часть электората Эр-
догана — это полуграмотные фа-
натично настроенные люди с ви-
лами. А площади оккупировала 
в основном образованная город-
ская молодежь — она как порох. 
Играть с этим очень опасно. 

Другие наши собеседники, 
напротив, считают, что пик про-
тивостояния уже позади, и с 
окончанием каникул молодежь 
постепенно покинет арены 
возможных битв. Власти тем 
временем уже начали зачис-
тку территории от всякого 
рода сомнительных элемен-
тов. Для начала они задер-
ж а л и  р я д  и н о ст р а н н ы х 
граждан, показавшихся по-
дозрительными. Ведь версия 
о неких внешних силах, ко-
торые провоцируют беспо-
рядки, здесь по-прежнему в 
ходу. Ожидается, что с на-
чалом рабочей недели по-
лиция может приме-

нить т.н. «мягкую силу» против 
молодых людей, густо заселив-
ших Гези-парк. А на следующие 
выходные правящая Партия 
справедливости и развития пла-
нирует провести по всей стране 
массовые акции своих сторон-
ников.

Волнениями охвачен не толь-
ко центр Стамбула. В Измире 
прошла забастовка служащих ав-
тотранспорта. В Анкаре в ночь 
на воскресенье полиция 
вновь применила водоме-
ты и слезоточивый газ, 
очищая от протестан-
тов улицы и площа-
ди столицы. 

На состояв-
шемся в суб-

боту заседании Центрального со-
вета правящей партии был также 
подтвержден курс, обозначенный 
накануне премьером. И подчерк-
нуто, что никаких досрочных пар-

ламентских вы-
боров в Турции 
не будет. В сле-
д у ю щ и й  р а з 
турки прого-
лосуют в мар-
те на местных 
выборах. Оп-
позиция же 
с м я г ч и л а 
т р е б о в а -
ния, исклю-
чив из них 
отставку 
Эрдогана.

Вчера вечером на Таксиме прошел рок-концерт в поддержку протестующих. Площадь была заполнена до отказа.

Акцент

 Премьер-министр 
Реджеп Тайип Эрдоган 
готов встречаться 
с оппозиционерами. 
Но только не на баррикадах.

1

Анастасия
(отдыхает в одном из отелей 
Кушадасы)

Мы приехали недавно. Были проездом 

в других турецких городах. Нам показа-

лось, что все спокойно. В Кушадасы та-

кая же ситуация. Мы встретились с 

группой туристов, которые ездили в 

Стамбул на экскурсию, они посещали 

мечеть Султанахмет. Ничего особо 

страшного они нам не рассказывали.

Равиль 
(отдыхает в одном из отелей 
Белека)

Никаких сложностей мы не ощущаем. 

Даже ради интереса специально пое-

хали в Анталью днем — сами, без экс-

курсии. Увидели демонстра-

цию. Все проходило куль-

турно. Мы сидели на пло-

щади, пили кофе и наблюдали за про-

исходящим. Было очень интересно. 

Кроме этого, никаких изменений мы 

не заметили. Мы здесь часто отдыха-

ем. В отелях, в курортных районах и 

городках все спокойно. 

Елена Абрамова 
(отдыхает в одном из отелей 
Кемера)

В Турции можно спокойно отдыхать. 

Мы здесь уже пятнадцать дней. Все за-

висит от того, с каким настроением и 

зачем человек едет. Я приехала с ма-

леньким ребенком. Дети играют, мы 

не боимся. Мы поехали в Анталью в ак-

вапарк, хотя передавали, что там ситу-

ация сложная. Было страшновато. Но 

нам выделили отдельный транспорт, и 

мы ничего особо страшного мы не за-

метили. Заезжали в Бельдиби. Все в 

принципе тихо. Паникуют и остаются 

недовольными те, кто изначально го-

товит себя к худшему.

Андрей Геннадьевич
(работник детского лагеря 
в поселке Гейнюк)

На отдых волнения, которые прокати-

лись по крупным городам, практичес-

ки никак не повлияли. Дети спокойно 

отдыхают, купаются, загорают и мы 

вместе с ними. Мы также ездим на экс-

курсии. Конечно, в крупные города, 

наверное, мы пока ездить не будем, 

хотя пока программу отдыха нам ме-

нять не пришлось. О том, что серьез-

ные волнения начались, мы поняли по 

звонкам родителей. Но мы никак не 

затронуты. Мы только иногда видели 

изрисованные мусорные баки и над-

писи на стенах, проезжая по Анталье. 

Подготовил Леонид Пчельников

МНЕНИЯ ТУРИСТОВ

Премьер-министр Турции Реджеп Тайип Эрдоган пообещал проучить оппозиционеров на ближайших выборах.
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ситуации 
в Турции
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Оппозиционеры 
обещают не покидать 
Таксим, пока вырубка 
деревьев в парке Гези 

не будет отменена. A
P

СОТРУДНИЧЕСТВО  
В Израиле впервые
проходят Дни Москвы 

Навели «Гешер» 

Любовь Проценко 

УЧАСТНИКИ первых дней Москвы в Израиле, открыв-
шихся в Тель-Авиве, от культурной программы вчера пе-
решли к обсуждению потенциала экономического со-
трудничества. Его перспективы вызвали не менее живой 
интерес с обеих сторон и открыли дорогу ряду конкрет-
ных проектов.

Торжественная церемония по случаю праздника про-
ходила в театре Тель-Авива «Гешер», что с иврита перево-
дится как «мост». Зал был полон. Зрители с придыханием 
встречали кадры на экране: Лужники, Останкино, Дом на 
набережной... На сцену поднялись мэр Тель-Авива Рон 
Хульдаи и глава делегации российской столицы, и.о. ру-
ководителя департамента внешнеэкономических и меж-
дународных связей Сергей Черемин. «Мы приветствуем 
наши связи с Москвой не только в области культуры и ис-
кусства, но и в сфере высоких технологий, медицине и 
всех других отраслях, — сказал Рон Хульдаи. — Связи, воз-
никшие между двумя столицами еще в 2001 году, будут 
продолжаться, надеюсь, очень долго». Именно на это на-
правлено соглашение, как он выразился, «между Боль-
шой Москвой и маленьким Тель-Авивом» (в нем 400 ты-
сяч жителей) на 2013—2015 годы, уже подписанное им и 
направленное на визу врио мэра Москвы Сергею Собя-
нину. Оно, как пояснил Сергей Черемин, расширяет сфе-
ры взаимодействия сторон. От торговли к высокотехно-
логичным производствам, участию в решении вопросов 
безопасности, развитии спорта, образования и других 
областях. Цифры, названные им, явно должны вдохно-
вить будущих партнеров москвичей. Примерно 70 про-
центов 500 ведущих компаний мира уже работают на 
рынке Москвы. Но и те, кто захочет присоединиться к 
ним, уверен Черемин, найдут себе на нем место. Ведь 
ежегодный бюджет Москвы, который составляет при-
мерно 60 млрд долларов США, равен бюджету среднеев-
ропейских государств. Лишь на закупку товаров и услуг 
Москва тратит в год примерно 24—25 млрд долларов 
США.

О начале разработки еще одной программы было объ-
явлено в рамках экономического форума. Ее результатом 
может стать инвестирование 100 млн долларов в проект 
по строительству в Москве и Подмосковье высокотехно-
логичных онкологических центров, в которых так нужда-
ется регион. Ведь согласно статистике, ежегодно в России 
диагностируется свыше 500 тысяч случаев рака, и каж-
дый год эта цифра увеличивается. В Москве же рак стоит 
на одном из первых мест среди причин смертности насе-
ления. Это обусловлено поздней диагностикой, отсутс-
твием необходимых 
лекарственных пре-
паратов, оборудова-
ния, нехваткой ква-
лифицированных 
врачей, а также не-
достатком узкоспе-
циализированных 
диагностических 
центров и клиник. В 
подписанном сегод-
ня меморандуме из-
раильская компа-
ния, уже хорошо из-
вестная на российс-
ком рынке, взяла на 
себя обязательство 
«оценить возмож-
ность создания вы-
сокотехнологичной онкологической помощи по самым 
высоким стандартам диагностики и лечения», — сказал ее 
исполнительный директор Марк Гройсман. По его сло-
вам, этот проект может быть реализован и с участием ли-
дирующих израильских клиник, и привлечением лучших 
израильских специалистов. С некоторыми из них уже на-
чаты предварительные переговоры. На форуме особо от-
мечалось, что столичное здравоохранение становится 
перспективным для бизнеса по многим причинам. И по-
тому, что московские власти вот уже второй год плотно 
заняты его модернизацией, в ходе которой ставится зада-
ча обновить 80 процентов имеющегося у клиник обору-
дования, и потому что расширение границ Москвы при-
вело к увеличению потребности в самих клиниках. В час-
тности, лишь на присоединенных территориях предсто-
ит построить 20 новых госпиталей, сказал Сергей Чере-
мин. И это потребует таких расходов, что, как бы ни был 
велик бюджет города, без частных инвестиций не обой-
тись. 

Делегация Московской торгово-промышленной пала-
ты во главе с президентом Михаилом Кузовлевым встре-
тилась с руководством торгово-промышленных палат 
Израиля. Итогом переговоров стали соглашения, благо-
даря которым частные контакты предпринимателей двух 
городов переходят на постоянную основу. Специально 
созданные структуры с обеих сторон помогут израильтя-
нам в Москве, а москвичам — в Тель-Авиве найти партне-
ров, лучше разбираться в зарубежном законодательстве. 

Вчера же в Нетании, у мемориала Красной Армии, ко-
торый, по словам Сергея Черемина, стал лучшим памят-
ником Второй мировой, состоялась встреча московских 
ветеранов с однополчанами в Израиле. Владимиру Дем-
чуку, Виктору Закидкину, Евгению Ельшову, Юрию Эль-
текову и Геннадию Яровому под или за 90, но они проде-
лали этот неближний путь, чтобы встретиться с боевыми 
товарищами, с которыми вместе воевали против фашиз-
ма. С израильской стороны был приглашен на эту встре-
чу Ион Деген, человек необычной судьбы. Хирург-орто-
пед с мировым именем, он прославился в войну как со-
ветский ас-танкист. Награжденного многими орденами и 
медалями, его дважды представляли к званию Героя Со-
ветского Союза. Все ветераны получили памятные награ-
ды и подарочные издания книг о той великой войне. А 
вспомнить о фронтовой молодости им помогли песни тех 
лет «Эх, дороги», «На сопках Маньчжурии» и другие, ко-
торые исполнил хор Сретенского мужского монастыря.

С интересом ожидается и открытие в культурном 
центре «Гармония» Иерусалима выставки «Вклад еврей-
ского населения в развитие Москвы: экономика и куль-
тура второй половины XIX — начала XX века». Экспона-
ты, представленные на ней, взяты из фондов Музея Мос-
квы и Центрального исторического архива. Алевтина 
Оленева, четыре года назад приехавшая в Израиль на 
ПМЖ из Перми, поделилась своими впечатлениями: «Я 
услышала и почувствовала здесь голос Родины. Конеч-
но, сегодня есть и телевизор, и Интернет, но увидеть 
вживую родные лица, конечно, намного лучше». Как и 
многие другие бывшие россияне, она была очень рада 
узнать, что теперь Дни Москвы в Израиле станут тради-
ционными и будут проходить не только в Тель-Авиве, но 
и в других городах.

Израильский 
бизнес готов 
вложить 
100 млн долларов 
в высокотехноло-
гичные онкоцентры 
в столичном 
регионе 

Информационное сообщение для абонентов ОАО «МегаФон»
Уважаемые абоненты! ОАО «МегаФон» (Столичный филиал) 

информирует о том, что с 24.06.2013 абонентская плата за пользо-
вание услугой «Навигатор» составит 3 руб. с НДС в сутки и будет 
включать в себя 3 запроса на определение местоположения в сутки. 
Последующие запросы оплачиваются по тарифам услуги «Навига-
тор». Подробнее об услуге — на сайте www.megafon.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Наши пловцы 
побеждают 
на «Маре
Нострум»

ГРЕБУТ 
К ФИНИШУ

Анна Козина

В МОНТЕ-КАРЛО наградили 
первых победителей и призеров 
стартового этапа серии «Маре 
Нострум». 

Российские пловцы выиграли 
семь медалей — три золотых, три 
серебряных и одну бронзовую. 
Чемпионами стали Виталий Бо-
рисов (100 м на спине, 55,52), 
Андрей Гречин (100 м кролем — 
49,09) и Вячеслав Синькевич 
(200 м брассом — 2.10,67). На 
пьедестал поднялись Евгений 
Лагунов (100 м кролем, 49,37), 
Дарья Устинова (200 м на спине, 
2.10,63), Виктория Андреева 
(400 м, комплексом, 4.44,91), а 
также Валентина Артемьева 
(100 м брассом, 1.08,56).

Первую золотую медаль для 
сборной завоевал Слава Синьке-
вич, для которого это был дебют-
ный заплыв на «Маре Нострум».

— У меня была цель побить ре-
корд соревнований 2.10.35. Три 
десятых не хватило! Сам вино-
ват — слентяйничал на последних 
метрах, — признался Синькевич 
в разговоре с корреспондентом 
«РГ». — Но результатом я все рав-
но доволен.

Гандболистки 
провалились 
в отборочном 
цикле ЧМ-2013

МЯЧ
УЖЕ НЕ РУЧНОЙ

Илья Трисвятский

ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ чемпион 
мира женская сборная России по 
гандболу впервые в своей исто-
рии не смогла отобраться на 
мундиаль. По сумме двух встреч 
европейской квалификации 
наши девушки уступили сопер-
ницам из Голландии. 

Результат первого матча в 
Стране тюльпанов внушал опти-
мизм — 27:26 в пользу России, 
причем был отыгран дефицит в 
шесть мячей, возникший к пере-
рыву. Однако ответная встреча в 
Ростове-на-Дону завершилась 
разгромом хозяек — 21:33. Наша 
сборная полностью провалила 
вторую половину матча (11:22).

Первенство планеты с учас-
тием 24 команд состоится в де-
кабре в Сербии, причем решаю-
щие матчи пройдут на вмещаю-
щей 23 тысячи зрителей столич-
ной «Белград Арене». 

Все свои четыре успешных по-
хода за мировыми титулами наша 
женская сборная провела под ру-
ководством Евгения Трефилова. 
После Олимпиады его с занимае-
мой должности сняли, назначили 
новым рулевым Виталия Крохи-
на, и плачевный результат не за-
ставил себя долго ждать.

Кубок Стэнли 
разыграют 
«Бостон» 
и «Чикаго»

ЯГР СНОВА 
В ФИНАЛЕ

Алексей Павлов

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге определились две силь-
нейшие команды, которые ра-
зыграют Кубок Стэнли. Претен-
дентами на звание лучшего клу-
ба НХЛ стали «Чикаго Блэк Хоу-
кс» и «Бостон Брюинз».

Чикагские «Ястребы» в пяти 
матчах серии выиграли в полу-
финале у действующего облада-
теля трофея «Лос-Анджелес Кин-
гз» — 4:1. 

Что касается «медведей», то 
они с сухим счетом 4:0 разгроми-
ли «Питсбург Пингвинз».  Стоит 
сказать, что в составе «Бостона» 
играет знаменитый чех Яромир 
Ягр, который дважды выигрывал 
Кубок Стэнли. Правда, было это 
уже достаточно давно — Ягр по-
беждал в составе «Питсбурга» 
в1991 и 1992 годах.

Мировые информационные 
агентства отмечают, что второй 
раз в истории розыгрыша Кубка 
Стэнли в полуфинале играли ко-
манды—победители турнира пос-
ледних четырех лет. «Лос-Андже-
лес» завоевал трофей в 2012 году, 
«Бостон» — в 2011-м, «Чикаго» — в 
2010-м, а «Питсбург» — в 2009-м.

БАСКЕТБОЛ Финиш сезона
обнажил системный
кризис в руководстве РФБ

Взбунтовались 
под кольцом

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы, победив в четвертом матче фи-
нальной серии Единой лиги краснодарский «Локомотив-
Кубань» со счетом 59:54, стали чемпионами турнира.

Последнему матчу клубного сезона предшествовало 
беспрецедентное событие. Не состоялось запланирован-
ное заседание исполкома Российской федерации баскет-
бола, восемь из 11 представителей этого руководящего 
органа направили письма на имя главы РФБ, в которых 
объяснили свое нежелание участвовать в мероприятии.

И дело даже не в абсурдной дате назначения исполко-
ма, совпавшей с матчем финальной серии, хотя это лиш-
ний раз доказывает: руководство РФБ живет в каком-то 
параллельном измерении. Забыли, похоже, и о том, что в 
Анапе проходит фестиваль мини-баскетбола, где занят 
один из членов исполкома. Так что ни Владимир Хлопи-
ков, ни президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин просто фи-
зически не могли быть в Москве в этот день. 

Недовольство 
большинства входя-
щих в исполком ува-
жаемых людей вы-
звано тем, что глава 
РФБ Александр 
Красненков хочет 
сделать их рядовыми 
статистами, бездум-
но голосующими за 
навязанные реше-
ния. К примеру, на 
повестке дня стоял 
вопрос о регламенте 
женского чемпиона-
та России будущего сезона, но ключевых документов по 
системе проведения турнира для предварительного оз-
накомления членам исполкома не прислали. Были про-
игнорированы пожелания о включении в повестку дня 
вопроса о чемпионате молодежных команд.

«Работа исполкома не должна превращаться в фор-
мальное утверждение заранее принятых руководством 
РФБ решений», — говорится в «письме шести» (Сергей 
Чернов, Анатолий Концевой, Геннадий Ветров, Андрей 
Ватутин, Юрий Дерганов, Леонид Европейцев). «Мы 
крайне удивлены, что, несмотря на обращение российс-
ких клубов Единой лиги от 23 апреля, вопрос о молодеж-
ных командах не включен в повестку дня». 

Хлопиков в другом письме деликатно напомнил Крас-
ненкову о существовании мини-баскетбольного фести-
валя, своем там присутствии и указал на нарушение РФБ 
собственного же положения «Об исполкоме». Есть и тре-
тье письмо на имя Красненкова. Наболело у  Евгения Го-
мельского, ибо возглавляемый им Тренерский совет РФБ 
давно превратили в бутафорию.  «На мой взгляд, заседа-
ния исполкома стали носить формальный, авторитар-
ный характер. Создается впечатление, что решения уже 
предопределены и принимаются группой лиц РФБ без 
учета мнения компетентных лиц исполкома, порой в 
ущерб интересам развития российского баскетбола в це-
лом… Для вас мнение семи членов Тренерского совета, 
из которых пять человек заслуженные тренеры страны и 
двое — заслуженные мастера спорта, не имеет никакого 
значения», — сказано в письме Гомельского.

Нелишне напомнить, что по Уставу РФБ члены испол-
кома простым большинством голосов могут принять ре-
шение по созыву внеочередной Конференции федерации 
с повесткой дня о перевыборах президента. Вопрос в том, 
когда окончательно переполнится чаша терпения.

Теннис Мария Шарапова записала в актив финал French Open, 
а Екатерина Макарова и Елена Веснина стали чемпионками в паре 

Выдали на «Гаррос»
Александр Ерастов

И 
снова — русский се-
зон в Париже. Заклю-
чительные дни От-
крытого чемпионата 
Франции прошли с 

участием представительниц на-
шей страны. Мария Шарапова, 
вторая ракетка мира и прошло-
годняя победительница «Ролан 
Гаррос», добралась на этот раз до 
финала, где уступила лидеру 
классификации WTA американке 
Серене Уильямс. А в воскресенье 
чемпионский титул на двоих за-
воевал наш дуэт — Екатерина Ма-
карова и Елена Веснина. Начнем 
с последнего события. Катя и 
Лена обыграли не кого-нибудь, а 
лучшую в мире парную комбина-
цию, действующих чемпионок — 
итальянок Сару Эррани и Робер-
ту Винчи, причем с убедитель-
ным счетом 7:5, 6:2. Теннисистки 
из Италии, таким образом, упус-
тили шанс завоевать подряд тре-
тий титул на турнирах «Большо-
го шлема» — после побед на От-
крытых первенствах США-2012 
и Австралии-2013. Но для нас 
главное — дебютный «Большой 
шлем» добыла Елена Веснина, а 
для Екатерины Макаровой это 
второй титул, ведь она уже была 
чемпионкой подобного турнира, 
но, правда, в миксте. 

Во время церемонии награж-
дения основную часть речи взяла 
на себя Лена Веснина. «Я очень 
волнуюсь сейчас, — сказала она. — 
Так тяжело говорить, когда слы-
шишь свой голос. У нас был от-
личный матч. Хочу поздравить 
Сару и Роберту, одну из лучших 
команд . Мы так часто с ними иг-
рали и много проигрывали, так 
что я рада, что мы победили. Хочу 
сказать большое спасибо Кате. 
Надеюсь, что мы выиграем еще 
много турниров вместе». 

Россиянки с блеском «про-
шлись» по турниру «Ролан Гар-
рос», не уступив ни одного сета. 
«Тут очень сложные соперницы, 
так что мы действительно удив-
лены этому факту», — сказала 
после матча Веснина. И, конечно, 
она подтвердила: «Мы прекрасно 
понимаем друг друга, уверены не 
только в своих силах, но и в силах 
напарницы». 

Последнее время девушки на 
самом деле выступают отменно. 
«Титул на турнире «Большого 
шлема» придаст нам огромный 
запас уверенности, — добавила 
Елена Веснина. — В финальном 
матче нам удалось показать игру 
высокого уровня». Разумеется, 
девушки вспомнили о прошло-
годнем матче с Эррани и Винчи. 
«Тогда мы в решающем сете про-
играли — 4:6, — сказала Веснина. 

— Теперь, получается, мы сделали 
выводы». «Теперь мы настраива-
лись на каждый розыгрыш, пото-
му что любой мяч тяжело доста-
вался, — дополнила Екатерина 
Макарова. — Мы старались снова 
и снова на них давить». 

Елена Веснина рассказала, 
что она хотела завоевать первый 
свой титул на турнире «Большо-

го шлема» именно в Париже, на 
«Ролан Гаррос». «Помню, — за-
метила она, — что Евгений Ка-
фельников, который в свое вре-
мя помогал мне, занимался со 
мной теннисом, показывал мне 
кубок, завоеванный в Париже, 
говорил, что я добьюсь победы в 
столице Франции. Так и случи-
лось». 

Корреспондент «РГ» побесе-
довал с тренером Екатерины Ма-
каровой — Евгенией Манюковой. 

Поздравляем, Евгения Александ-
ровна. Победили заслуженно!
ЕВГЕНИЯ МАНЮКОВА: Спасибо. Катя и 
Лена очень старались. Главная за-
дача их была — держать сетку, уве-
ренно играть слета, что они и вы-
полнили. 

Но ведь выиграли у первой пары 
в мире! 
ЕВГЕНИЯ МАНЮКОВА: Для нас нет авто-
ритетов. Почему надо считать их 
непобедимыми?! 

Кто лидер в паре? 
ЕВГЕНИЯ МАНЮКОВА: Лена. Это связа-
но с характером. Лена общитель-
ная, заводная, а Катя более 
скромная, что ли. 

Почему, на ваш взгляд, проиг-
рала в финале Мария Шарапо-
ва? 
ЕВГЕНИЯ МАНЮКОВА: У Серены пода-
ча — она ее выручает. К тому же, 
мне кажется, на игру против Ша-
раповой Уильямс настраивается 
по-особенному — на 120 процен-
тов. 

Согласны ли вы с тем, что к 
тройке Уильямс, Шарапова и 
Азаренко всем остальным тен-
нисисткам в мире трудно под-
ступиться?
ЕВГЕНИЯ МАНЮКОВА: Да, но мы будем 
их кусать. Катя Макарова уже до-
казывала, что может побеждать 
Уильямс-младшую. 

ВОЛЕЙБОЛ Наша мужская 
сборная в Калининграде
одержала 400-ю победу

Съездили 
на юбилей

Владимир Ильин

СТАРТОВЫЕ матчи розыгрыша Мировой лиги-2013 за-
метно обновленная мужская сборная России провела ус-
пешно. В Калининграде наша команда дважды переигра-
ла Иран — 3:0 (25:23, 25:22, 25:17) и 3:1 (25:23, 25:22, 
17:25, 25:18).

В сборной дебютировали сразу четыре игрока — бло-
кирующие Андрей Ащев и Артем Вольвич, связующий 
Сергей Антипкин и диагональный нападающий Николай 
Павлов. А для Андрея Воронкова эти встречи стали пер-
выми официальными матчами в должности главного 
тренера команды. 

Новички Мировой лиги иранцы, руководимые леген-
дарным аргентинским наставником Хулио Веласко, кото-
рый дважды приводил сборную Италии к званию чемпио-
на мира, оказали хозяевам вполне достойное сопротивле-
ние. Третий сет второго матча начался для россиян с кош-
марных 2:11. Воронкову пришлось сделать целый ряд за-
мен, но партию спасти так и не удалось. Впрочем, главная 
задача на игровой уик-энд была выполнена — наши волей-
болисты взяли шесть очков из шести возможных. 

На берегах Балтики сборная отпраздновала юбилей. 
Победа в первой встрече стала 400-й в официальных мат-
чах. История национальной команды ведется с мая 1993 
года, за более чем двадцать лет она провела уже 537 игр 
на Олимпиадах, чемпионатах мира и Европы, отбороч-
ных к ним турнирах, в Кубке мира, Мировой лиге и Евро-
лиге. Нашими соперниками были сборные из 40 стран. 

Партнерами Дмитрия Мусэрского (слева) в матчах с Ираном 
были сразу четыре дебютанта национальной команды.

Илья Зубко, «Российская газета», 
Лиссабон — Москва 

П
обедная серия команды 
Фабио Капелло в отбороч-
ном цикле чемпионата 

мира-2014 закончилась в Лисса-
боне. Российская сборная про-
пустила от португальцев всего 
один мяч, но в ответ не забила ни 
одного. И позволила сопернику 
вернуться в борьбу за первое 
место в группе.

Этот результат наши футболис-
ты восприняли достаточно спо-
койно. «Конечно же, ребята рас-
строились. Были хорошие момен-
ты — могли забить, сравнять счет. 
Ничья была бы лучшим результа-
том для нас», — говорил после мат-
ча полузащитник Денис Глушаков. 
Но убитым горем футболист не 
выглядел. Он и сам признал, что 

поражение — никакая не катастро-
фа. Дениса, кстати, срочно бросил 
в бой Фабио Капелло на 21-й ми-
нуте, когда Файзулин попросил за-
мену. Как потом рассказал сам 
главный тренер, у Виктора воз-
никли проблемы с дыханием. К 
этому моменту сборная России 
уже проигрывала 0:1 — гол Пошти-
ги был забит на девятой минуте 
после подачи Велозу со штрафно-
го. А спустя полчаса после начала 

матча в лазарет отправился Аню-
ков, получивший сильный ушиб в 
жестком стыке. Так на позиции 
правого защитника, аккурат на-
против Криштиану Роналду, ока-
зался новичок сборной Алексей 
Козлов, которого даже многие 
журналисты еще не знают в лицо.

Как ни странно, эти вынужден-
ные замены пошли только на поль-
зу. В первые полчаса игра россиян 
заставила вспомнить наше вы-

ступление на Евро-2004. Где на 
том же «Эштадиу да Луш» они 
проиграли Португалии. 0:2 по сче-
ту и абсолютно без шансов по 
игре. Сейчас же мы на полчаса как 
будто вернулись на девять лет на-
зад, хотя из того состава на поле 
были только Кержаков и Быстров. 
Те же передачи поперек поля и на-
зад, огромное количество брака и 
полная безнадега в атаке.

—  С Португалией всегда тяжело 
играть, а нам понадобилось время, 
чтобы освоиться, — рассказывал 
потом все тот же Глушаков. И сето-
вал на то, что по политому перед 
игрой полю «мяч ходил совсем не 
так, как на предматчевой трени-
ровке». А Фабио Капелло по этому 
поводу размышлял философски: 
«В футболе бывают разные мо-
менты. Порой одна команда игра-
ет сильнее. Португалия — сильная 
сборная, они играли дома, и от них 
можно было ожидать такого нача-
ла. Но мы сумели этот стартовый 
порыв соперника остановить, и 
после матча в раздевалке я похва-
лил ребят».

Хвалить футболистов Фабио 
было за что. После удручающего 
старта была ударная 15-минутка в 
концовке первого тайма, начало 
которой положил удар Глушакова 
рядом со штангой. А после переры-
ва футбол получился примерно 
равным, с обоюдными шансами. 
Что дало повод Капелло заявить о 
том, что российская команда на-
играла на ничью.

— Мы провели хороший матч. 
Думаю, мы не заслуживали пора-
жения, и более справедливым ис-
ходом была бы ничья. Но мы при-
нимаем этот результат и уезжаем 
из Лиссабона с чувством выпол-
ненного долга, — сказал Капелло. 

Поражение в Лиссабоне не ста-
нет для российской сборной про-
блемой. Но только при том усло-
вии, что в тех двух матчах, кото-
рые остались в запасе у команды 
Капелло, она покажет стопроцент-
ный результат. Пока же на первое 
место по набранным очкам выхо-
дят португальцы. И сожалеть рос-
сиянам можно разве что о том, что 
не удалось заранее отцепить глав-
ного конкурента.   

—  Мне даже в голову никогда не 
приходило, что мы можем не по-
пасть в Бразилию на чемпионат 
мира. Я оптимист и считаю, что 
мы должны сохранять веру, — за-
явил капитан португальской сбор-
ной Криштиану Роналду.

В следующий раз наша сборная 
соберется в августе, чтобы во вто-
рой раз съездить в Белфаст и сыг-
рать отмененный из-за мартовс-
кого снегопада матч. Похоже, те-
перь именно результат поездки в 
Северную Ирландию даст ответ на 
вопрос, стоит ли нам заранее бро-
нировать билеты в Бразилию.

ФУТБОЛ Сборная России потерпела первое поражение в отборочном цикле 
чемпионата мира-2014

В Бразилию не спешим

В Лиссабоне российская сборная потерпела первое поражение в отборочном цикле ЧМ-2014.

Акцент

 Следующий матч наша
сборная проведет в августе
против Северной Ирландии 

Положение в группе «F»

И В Н П М О
Португалия 7 4 2 1 12—6 14

Россия 5 4 0 1 12—1 12

Израиль 6 3 2 1 15-8 11

Азербайджан 7 0 4 3 3-9 4

Сев. Ирландия 5 0 3 2 3-7 3

Люксембург 6 0 3 3 3—13 3
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Письма с критикой 
на имя главы РФБ 
Александра 
Красненкова 
отправили 8 из 11 
членов Исполкома

Акцент

 Евгения Манюкова: Серена 
Уильямс по-особому настраи-
вается на Марию Шарапову — 
на 120 процентов
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Елена Веснина и Екатерина 
Макарова выиграли «Ролан 
Гаррос» в паре, не отдав 
соперницам ни одного сета.

Интервью с тренерами 
и футболистами 
сборной России
www.rg.ru/sujet/4730
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ВОПРОС ДНЯ

Как часто вы меняете 
домашнюю обстановку?

Сохранить как... Я сидел за столиком, попивая свой кофе, 
когда со стороны Сороти появилась Алиса

Конь, кот, лис

Эйс Тхапаносотх, 
специалист по фэн-шуй:

— Я меняю домашнюю обстанов-
ку раз в год. Все это связано с лун-
ным календарем и не обуславли-
вается одними только моими же-
ланиями. Тем не менее, я считаю, 
что сама по себе внутренняя пот-
ребность человека в такого рода 
переменах может служить доста-
точным для них основанием. По-
менять обстановку, как известно, 
— дело нехитрое. А ведь учение 
фэн-шуй говорит нам о том, что 
она влияет на человеческую 
жизнь и является одной из со-
ставляющих судьбы. Самое важ-
ное — это то, как обустроена ваша 
спальня. Следом по значимости 
идет кухня. И только потом — гос-
тиная. 

Валентина Сергеева, 
поэтесса, вице-президент 
Академии российской 
словесности и изящных 
искусств:

— По мере возможности. Идеаль-
но это делать где-нибудь раз в че-
тыре года, потому что в соответс-
твии с теорией сложных систем 
именно за этот срок все должно 
обновляться. Даже крестьяне ис-
пользовали одно поле для посад-
ки картошки в течение четырех 
лет, после чего меняли его на дру-
гое. В своей квартире я изменяю, 
прежде всего, расстановку мебе-
ли, которая имеет большое зна-
чение. Ведь от нее зависит мое хо-
рошее настроение, жизненный 
комфорт. Хотя самое важное для 
меня дома — это все-таки муж. 

Вадим Мальцев, 
доктор химических наук, 
академик РАЕН:

— Редко. Если она хорошая, то 
нет никакой нужды в том, чтобы 
то и дело ее менять. Частое и бес-
причинное обновление обста-
новки — это первые признаки 
шизофрении. А у меня с психи-
кой все в порядке. Конечно, она 
играет для меня большую роль, 
но у нас в этом плане все благо-
получно. Ремонт в квартире про-
ходил одновременно с покупкой 
мебели три или четыре года на-
зад. Тогда я отдал предпочтение 
главным образом зарубежным 
материалам. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Успешно пройдут симпозиумы, 
собрания и семинары. Не сдер-
живайте своих творческих поры-
вов.

Телец 
Возможны отсрочки в делах и 
возврат к прежним намерениями 
и контактам.

Близнецы 
Вы будете заняты личными дела-
ми. Главное сегодня — не злоупот-
реблять алкоголем.

Рак 
Ритмика дня даст возможность 

для встреч, любовных свида-
ний и заключения важных сою-
зов. 

Лев 
Вам предстоят финансовые за-
труднения. Тщательно продумай-
те свои траты.

Дева 
Вы склонны к суетливости и не-
терпению, чем можете себе су-
щественно повредить. 

Весы 
Ваши общественные и рабочие 
задачи сегодня будут решаться со 
скрипом. 

Скорпион 
Вполне своевременно проводить 

административно-перестроеч-
ные мероприятия. 

Стрелец 
Излишняя прямолинейность в 
этот день неуместна, необходимо 
щадить чувства партнера.

Козерог 
Не забывайте старых друзей, они 
знают вас лучше других и всегда 
могут помочь советом.

Водолей 
Пройдитесь по магазинам — вам 
удастся сделать удачные покупки.

Рыбы 
Сейчас вы как никогда нуждае-
тесь в партнерах, которые смот-
рят на жизнь прагматично. 

ГОРОСКОП

10.06.| ПОНЕДЕЛЬНИК

Москва +15...+24, дождь

Санкт-Петербург +14...+20, дождь

Анадырь +5...+14, облачно

Архангельск +10...+25, дождь

Астрахань +16...+28, солнечно

Благовещенск  +10...+20, облачно

Владивосток +11...+16, солнечно

Волгоград +17...+29, облачно

Воронеж +14...+27, солнечно

Екатеринбург +11...+20, дождь

Иркутск +8...+26, солнечно

Казань +14...+25, облачно

Калининград +10...+19, дождь

Краснодар +16...+30, облачно

Магнитогорск +8...+23, солнечно

Мурманск +11...+15, дождь

Нижний Новгород +13...+25, солнечно

Новосибирск +11...+22, дождь

Омск +11...+19, дождь

Орел +13...+27, дождь

Оренбург +10...+25, облачно

Пермь +10...+23, солнечно

Ростов-на-Дону +17...+19, облачно

Самара +8...+26, солнечно

Сочи +16...+28, облачно

Ставрополь +14...+25, солнечно

Тамбов +11...+26, облачно

Тюмень +9...+20, солнечно

Уфа +9...+22, облачно

Хабаровск +16...+29, солнечно

Челябинск +10...+21, дождь

Чита +6...+23, облачно

Элиста +16...+29, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+25, облачно

Якутск +6...+22, солнечно

Ярославль +12...+25, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода будет облачной, 
ожидаются осадки. Ат-
мосферное давление со-
ставит 744 мм ртутного 
столба. 

ВТОРНИК
Днем и вечером вероятны 
грозы. Атмосферное дав-
ление составит 743 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Прогнозируется пере-
менная облачность. 
Днем атмосферное дав-
ление составит 746 мм 
ртутного столба.

— КАК ПИШЕТ «РГ» на 1-й и 2-й 
полосах, в России могут ввести 
звание «Почетный гражданин 
РФ». Ответить с ходу хорошо это 
или плохо довольно сложно. Лич-
но меня немного смущает один 
пункт — льготы. На мой взгляд, 
известным людям, особенно ме-
диаперсонам, вряд ли нужны 
преимущества, закрепленные на 
законодательном уровне. При-
вилегии, к несчастью, редко ис-
пользуются надлежащим обра-
зом. Примеров этому море, и не-
которые из них можно наблю-
дать каждый день на дорогах. В 
наше время мигалка помогает 
выбраться из регулярных авто-
мобильных заторов людям, об-
ремененным государственными 
обязанностями. Однако, как 
только ее начали использовать 
чиновники, она понадобилась 
почти всем, кто может себе поз-
волить этот чудесный аппарат. 
Еще хочу вспомнить про Жерара 
Депардье, харизмой которого я 
просто очарован. Дни, проведен-
ные на съемках фильма «Зависть 
богов», в которых он принимал 
участие, навсегда останутся в 
моей памяти. Тем не менее хоро-
шее впечатление, оставленное 
человеком, заметно смазывает-
ся получением им различных на-
град, не связанных с его профес-
сией.

Мне кажется, что адекватно 
судить людей и отмечать среди 
них достойных может время. И 
когда награждают того, кто этого 
не заслуживает, я начинаю испы-
тывать некий внутренний дис-
комфорт. Поверьте мне как чело-
веку, пожившему в СССР, что с 
момента введения «вкусного» и 
многообещающего статуса поя-
вятся охотники, которые будут 
стремиться получить его всеми 
средствами. Приспособленцы 
мгновенно просчитают кратчай-
шие пути получения «почетно-
го» гражданства. Видели бы вы, 
какая при советской власти шла 
борьба, какие баталии развора-
чивались и сколько сил тратили 
на получение привилегий. Есть 
тут и еще один важный фактор. 
Как бы за «почетным граждани-
ном» не ввели «врага народа». 
Ведь если есть «плюс», то, зна-
чит, должен быть и «минус». 

Я всегда считал, видимо, в 
силу своего наивного характера, 
что героев награждают за какой-
то подвиг в бою. Причем в бою, 
который решает судьбу народа, 
отечества, мира. Для меня это 
понятно и укладывается в те пос-
тулаты, которые я впитал с моло-
ком матери, как бы высокопарно 
это не звучало. Сегодня же мы 
живем  в удивительно мирное 
время и нам надо идти в ногу с 
текущей ситуацией. Если рань-
ше почетными гражданами ста-
новились герои, защищавшие го-
рода, то в наше время деятели, 
внесшие вклад в культурную, по-
литическую, экономическую 
сферы жизни, должны называть-
ся по-другому.

Напоследок я скажу, что не 
представляю никаких званий с 
фамилиями Паваротти, Домин-
го, Синатры, Пресли и многих 
других. Эти имена давно стали 
нарицательными и сами могут 
послужить титулами.

Подготовил 
Александр Мирошниченко 

Свежая голова

Александр 
Ворошило
Народный артист 
РСФСР

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ

10.06.73
Решимость Сирии
«Правда», 10 июня 1973 года

ДАМАСК. Здесь состоялось 
первое заседание нового состава 
народного совета САР, избранно-
го на прошедших в конце мая 
этого года выборах. После при-
нятия присяги депутаты избра-
ли председателем народного со-
вета Мухаммеда Али аль-Халяби. 
Затем выступил президент САР 
Хафез Асад. Советский Союз, 
сказал он, — наш друг, который 
поддерживает нас, оказывает 
нам всестороннюю помощь в 
деле защиты наших прав. 

Завершение англо-
китайских переговоров
«Правда», 10 июня 1973 года

Поездкой на авиационные 
предприятия в Фэйрфорде ми-
нистр иностранных дел Китая 
Цзи Пэн-фэй завершает сегодня 
программу своего визита в Анг-
лию.  Английская сторона, по 
словам консервативной «Дейли 
телеграф», подробно ознакоми-
ла представителя Пекина «с це-
лями Англии в Европейском эко-
номическом сообществе, кото-
рое Китай рассматривает как по-
лезный противовес русскому 
влиянию». 

Герой-современник
«Правда», 10 июня 1973 года

В залах Ленинградской орга-
низации Союза художников 
РСФСР открыта выставка «Наш 
современник». В городе на Неве 
она традиционна и нынче прово-
дится в третий раз. Экспониру-
ются портреты людей, которых 
ленинградцы хорошо знают. Это 
— передовики производства, де-
ятели науки, культуры, студен-
ты, преподаватели. 

10.06.13
В Нальчике при нападении 
на наряд патрульно-
постовой службы ранен 
полицейский
ИТАР — ТАСС, 9 июня 2013 года

При вооруженном нападении 
на наряд патрульно-постовой 
службы в центре Нальчика се-
годня ночью ранен полицейский. 
Ответным огнем убит один из 
нападавших. В Нальчике введен 
в действие сигнал «Вулкан-4». 
На месте происшествия работа-
ет оперативная группа. Прини-
маются меры по установлению 
личности и задержанию второго 
преступника.

Епископ Игнатий совершит 
закладку нового храма 
в районе Кунцево
РИА Новости, 9 июня 2013 года

Епископ Выборгский и При-
озерский Игнатий, управляю-
щий Западным викариатством 
Москвы, в рамках программы 
строительства 200 новых хра-
мов в столице совершит в вос-
кресенье чин освящения заклад-
ного камня в основание храма в 
честь праведного Иоанна Русс-
кого в Кунцево. 

Немецкий боксер Хук 
пожертвует 10 тысяч евро 
пострадавшим
от наводнения
Росбалт, 9 июня 2013 года

Немецкий боксер Марко Хук 
заявил, что пожертвует 10 тысяч 
евро пострадавшим от наводне-
ния в Германии. «Я не могу быть 
счастлив прямо сейчас из-за лю-
дей, которые потеряли все из-за 
наводнения, — цитирует слова 
спортсмена Bild. 

Подготовили 
Кирилл Карандюк 
и Александр Ковалевский

Юрий Лепский 

Л
юбимое тобой про-
странство рано или 
поздно населяют не 
только люди, но и зве-
ри .

Однажды я вышел из гостево-
го домика в Михайловском (это в 
Пушкинском заповеднике) и 
вдруг почувствовал, как  какой-
то особо одаренный комар уку-
сил меня в спину. Я уже собирал-
ся продолжить путь, однако «ко-
мар» повис у меня на спине всей 
своей чудовищной тяжестью, 
продолжая свое бандитское дело. 
Попытался оглянуться, но ниче-
го не увидел, попытался дотя-
нуться рукой за спину — не сумел, 
руки не хватило. Не знаю, что бы 
я делал, если бы не добрейшая 
служащая гостевого домика. Она 

подбежала ко мне вовремя,  схва-
тила  бандита и отцепила от моей 
страдающей спины. Нападавшим 
оказалась маленький котенок 
Анюта, которая подстерегала 
меня на крыльце и которую я по 
рассеянности не заметил. Так мне 
и надо. Во искупление греха я до-
стал из кармана полиэтиленовый 
пакетик с двумя вареными сосис-
ками, оторвал от одной ровно по-
ловину и положил перед Анютой. 
Говорить моей знакомой, что 
надо делать с половиной вареной 
сосиски, было бы как минимум 
невежливо, и я тихонько удалил-
ся.

Дорога моя лежала через поле 
к маленькому домику кафе «Бе-
резка», где я обычно завтракал. 
Но по пути мне предстояла еще 
одна встреча. Белый конь Герман 
пасся в густой траве, охаживая 

себя по бокам хлестким хвостом. 
Герман знал уже, что ко мне надо-
бно подойти и тихо всхрапнуть. 
Только тогда я полезу в карман и, 
не торопясь, извлеку оттуда па-
кетик с четырьмя кусочками ра-
финада. Мелочь, а приятно. С 
моей ладони Герман умудрялся 
брать губами сразу четыре ку-
сочка и, понимая, что на большее 
я не способен, отходил в траву, 
теряя ко мне всякий интерес.

Спрашивается: кому предна-
значались полторы сосиски, 
обернутые в полиэтилен и про-
должавшие находиться в моем 
кармане? Секунду терпения. 
Мне надо только дойти до кафе 
«Березка». Так, так, так, вот те-
перь вы получите ответ и на этот 
вопрос. Я уже сидел за столиком 
под раскидистым и старым дере-
вом, попивая свой кофе, когда со 
стороны речки Сороть появи-

лась Алиса — маленькая рыжая 
лиса-огневка. Для Алисы важно 
было продемонстрировать пол-
ное безразличие ко мне, несует-
ливость, достоинство и предель-
ную сытость, то есть равноду-
шие к людским подачкам. Если я 
безоговорочно принимал эти ус-
ловия — значит, дальнейший диа-
лог сторон был вполне возмо-
жен. Я принимал. Алиса подошла 
к моему столику и остановилась 
в полутора метрах от меня, при-
села и равнодушно стала глядеть 
в противоположную от меня сто-
рону. Понаблюдав таким обра-
зом за жизнью окрест, она как 
бы случайно бросила взгляд на 
меня и, убедившись, что про-
стейшая мысль достать кое-что 
из кармана еще не пришла мне в 
голову, продолжила созерцать 
пейзаж. Я знал, что надо пото-

рапливаться: там, в кустах у тро-
пы Алису с добычей поджидали 
два маленьких лисенка. Я осто-
рожно извлек из кармана пакет с 
полутора сосисками, выложил 
содержимое на травку  у моего 
столика, медленно поднялся и, 
не торопясь, отошел в сторону. 
Через мгновение Алиса, как бы 
случайно, заметила мое подно-
шение. Несуетливо подошла, по-
нюхала (свежее ли?), осторожно 
взяла зубами и неспешно удали-
лась в сторону кустов. Я же вер-
нулся за столик, допил кофе и 
подумал, что вся эта компания 
уже стала привычной и прият-
ной частью моей жизни в Михай-
ловском. Очень скоро мне будет 
ее не хватать, как этого скром-
ного и прекрасного пейзажа, 
среди которого мне выпало счас-
тье пожить некоторое время.

Алиса, Герман и Анюта — мои старые друзья.

Акцент
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